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 ड्राईवर  तथा  फायर मन

 *२३३.  श्री  नम्बियार  :  कया  रेल  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ड्राईवरों  अर  फ़ायरमनों  को
 सोमवार  २३  १९५३

 TT  १२  घंटे  इन् जन  पर  काम  करने  के  पच्चास

 श्राम  के  लिय  मांग  करने  का  अधिकर
 सदन  की  बैठक  दो  बजे  समवेत  हुई

 ।

 है  अथवा  शौर

 महोदय  :  अध्यक्ष-पद  पर

 क्या  सरकार  को  ड्राइवरों  तथा
 ara  थे  |

 फ़ायर मैनों  से  इन  नियमों  का  उल्लंघन  किये

 gan  के  मौखिक  उत्तर  जाने  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  प्राप्त
 हुई

 मानसिंह  समिति  की  रिपोर्ट  रेल
 तथा  यातायात  उपमंत्री

 २३२.  श्री  लक्ष्मण  सिह  चरक
 :

 क्या
 :  हां  ।  १२  घंट  निरन्तर

 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  वधावन-सायं  करने  के  पश्चात्  उन्हें  घनाराम

 की  मांग  करने  का  झ्र धि कार  ह  ।  यह  १२

 क्या  हुगली  नदी  के  सम्बन्ध  में  घंट  का  समय  रेल  &  वास्तविक

 मानसिंह  समिति  की  रिपोट  सरकार  को  समय  से  लगाया  जाता  शर  उन्हें

 वस्तुत  कर  दी  गई  के  लिये  नियन्त्रक  को  दो  घंटे  की  पूर्वसूचना

 समिति  की  सिफ़ारिशों  कया  देनी  पड़ती  है  ।

 उर  नहीं

 क्या  सरकार  रिपोर्ट  की  एक  थी  नम्बियार  :  कया  में  यह  जान  सकता

 अति  सदन  पटल  पर  रखेगी  ?  कि  कुछ  ऐसे  भी  मामले  हें  जहां  १२

 घंटा  निरन्तर  काम  करने  के  पहचान  भी  उन्हे
 रेल  यातायात उपमंत्री

 से  ,  १०  दिसम्बर
 नहीं  दिया  गया  ?

 १९५२  को  सदन  स्थल पर  दिये  गये
 तारांकित  श्री  अलगेशन  :  यदि  माननीय  सदस्य

 संख्या  2oko  के  उत्तर  की  ध्यान  को  किसी  faery  मामले  का  ज्ञान  है  तो

 आक्षित  किया  जाता  है  ।  विषय  भी  तकਂ
 वह

 उस  की  सुचना  हमें  दे  सकते  हें
 ।

 हम  उस

 सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।  की  जांच  करेंगे  ।

 171  P.S.D.
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 श्री  नम्बियार  :  क्या  में  यह  जान  सकता  चावल  स्टाक  का  हरण

 हूं  कि  सरकार  को  किसी  ऐसे  विशेष  मामले

 २३४.  श्री  एम०  द्विवेदी  :  क्या
 की  सूचना  प्राप्त  हुई  है  जहां  ड्राईवर

 १२  घंटे  निरन्तर  काम  करने  के  चाट
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग
 की  मांग  करने  पुलिस  से  पकड़वान  की  धमकी

 दी  गई  थी  ?  क्या  2842 A AMT में  भारत  में  चावल

 श्री  अलगे  दान  :  में  उस  विशेष  मामले  की
 उत्पादन  गत  ज  की  ier  अधिक  हुक्मों

 अथवा  शिर  गया  है  ;
 qa  सुचना  चाहता  हुं  ।

 क्या  यह  सत्य  है  कि
 कुछ

 राज्यों

 थी  नम्बियार  :  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या
 व्यापारियों  के  चावल-स्टाक  हरण  कर

 प्रस्थान  के  ga  लोको  शेड  में  उपस्थिति-समय

 गिना  जाता  यदि  नहीं  तो  क्यों  ?

 इन  हरण-कार्यों  के  क्या  कारण

 are
 प्री

 अलगे दान
 :

 में  बता  चुका  हूं  कि

 कार्य  के  समय  की  गणना  रेल  के  वास्तविक

 प्रस्थान-समय  से  होती  हैं  ।  इस  प्रदान  का
 क्या  हित-चावल  का  क्रय-मूल्य

 सरकार  द्वारा  भुगतान  किये गये  मूल्य  की

 उत्तर
 परी-ग्रवसरों  पर  भी  दिया  जा  चुका a  अपेक्षा  कम  है  अथवा

 ह

 (=)  सरकार के  क्रय-मूल्य  कौर  उस
 श्री  नम्बियार  :  मं  जानना  चाहता  हूं

 मूल्य  के  जिस  पर  उपभोक्तावाद  को  चावल
 कि  लोको-शेड  में  कार्य-समय  की  गणना  क्यों

 दिया  जाता  क्या  अन्तर  है  att  इस  के  कारण
 नहीं  होती--इसका  क्या  कारण

 है  ?  क्या  कौर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राज  रेल  श्रायव्ययक  (a)  इतने  अ्रधिक  प्रतिशत  अन्तर

 पर  वाद  विवाद  प्रारम्भ  होगा--शिरास  वहां  भ्र नू मति  देने  के  क्या  कारण  हे ं?
 वाद  विवाद  कर  सकते  हैं  ।  भ्रनूपुरक  प्रश्नों  का

 उद्देश्य
 तथ्य  मालू  म  करना हू

 |  माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  ato

 रेल  प्राय  व्यय  पर  सामान्य  वाद  विवाद  के  कृष्णप्पा )  कदाचित  से

 इस  रन  पर  विस्तारपूर्वक  वाद  विवाद  सदस्य  महोदय  का  अभिप्राय  १९  ५२-५३  के

 कर  सकते  हे  कृषि-वर्ष  से  है  ।  इस  वर्ष  के  उत्पादन-झ्रांकड़े

 a wat  उपलब्ध  नहीं  ic  ।  पिर  े  त

 श्री  नम्बियार  :  क्या  मं  जान  सकता  तक  प्राप्त  सुचना  से  पता  चलता हं  कि  इस

 हूं  कि  सरकार  धवन-कर्म  चारों  के  काम  ay  PEXL- UR  के  वर्ष  की  अपेक्षा  अधिक

 के  घंटों  में  कमी  करने  का  विचार  कर  T=)  त
 प्रा  उत्पादन  की  तराशा  हें  ।

 है--श्रीमत्  ४८  घंट  प्रति  सप्ताह  fafeaq

 करने  का ?
 से  ,  भारत  सरकार  का

 राज्य  सरकारों  द्वारा  हत  किसी  व्यापारी  के

 श्री  अलगे शन  :  यह  अ्रधिनि्णता-पंचाट  स्टाक  of  पता  नही ंहै  |  उत्तर  प्रदेश  में  चावल

 द्वारा  हो  चुका  है  अर  इसे  लागू  भी  कर  दिया

 =>

 के  कुछ  स्टाक  जो  श्रनुज्ञाधारियों  के  पास

 गया है
 ।  एसा  कोई  विचार  नहीं  g  |  सरकार ने  ले  लिये  हू  ।
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 (
 न्गा झ  )  शर  समाहार-मूल्य  ौर  श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  कुछ  ऐसे

 नर्गिस-मूल्य  दोनों  ही  भिन्न  भिन्न  राज्यों म॑ं  उदाहरण  ह  जहां  हम  ने  कुछ  अधिक  निगम

 भिन्न  भिन्न  |  प्रत्येक  राज्य  में  चावल  का  मूल्य  लेने  की  श्रुति  दी  ।  इस  से  जो  लाभ

 समाहार  मूल्य  कौर  निगम  मूल्य  सम्बन्धी  होता
 हं  उस  का  प्रयोग  मोटा  नाज  नृत्यों

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  गया  है  |  म॑  सहायता  देन  मं  होता  हैं  क्योंकि  यह  ग़रीब

 देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]  आदमी  का  खाना  है  |  यद्यापि

 व्यय  अ्रधिक  ey  यह  केवल  श्राकस्मिक-व्यय प्रायः  समाहार  रोक  निगम  मूल्यों  के

 बीच  अन्तर  राज्य-सरकारों  द्वारा  fea  गय  डी
 नहीं

 है
 ।  इस  में  कुछ  लाभ  भी  सम्मिलित है

 आकस्मिक  व्यय  के  कारण  होता  हैं  ।  जिस  से  गरीब  आदमी  को  नाज  में  ऑ्राधिक

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  कया  मंत्री  महोदय
 सहायता  सिलती  हे  |

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  कारण  ह  कि
 श्री  ए०  एम०  टामस  :  क्या  में  जान  सकता

 उत्तर  प्रदेश  के  केवल  कानपुर  रीजन  में  ही
 हुं  कि  स्थानीय  समाहार  म॑  प्राप्त  अन्न  का  वितरण

 को  पकड़ा  गया  हैं  ?

 करन  मं  किन्हीं  सिद्धान्तों  का  ध्यान  रखा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  जाता  ह  या  नहों  कौर  क्या  सरकार  को  विदित

 यह  सवाल  तो  उत्तर  प्रदेश  गवर्नमेंट  से  पूछा  हू  कि  जेसे  अधिक  घाट

 जा  सकता  |  के  क्षत्रों  में  वे दैनिक  wa  का  वितरण  करने

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  wat  माननीय  से  कितनी  कठिनाई  उत्पन्न  होती  हैँ
 ?

 मंत्री  ने  उत्तर  दिया  था  कहीं  सीज़र

 नहीं  हुस्ना  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  में  चावल  श्री  किदवई  ZTaaTHle-Hlralar  =

 पकड़ा  गया  ऐसा  एक  छोट  इलाके  F  ही  का  चावल  बहुत  बड़ी

 अधिक  सहायता  से  कर  रहा  हे  कौर  वहां तरा  शर  अ्रघिक  जगह  में  क्यों  नहीं  झा

 वैदेशिक  तथा  स्थानीय  समाहार  का  चावल श्री  किदवई  :  यह  तो  वहीं  बतला  सकते

 समान  म्ल्य ध्  पर  मिलता हैं  |  में माननीय सदस्य  को a  |

 सुचना  देना  चाहता  हं  कि  स्थानीय  समाहार  में
 att  पी०  टी  ०  चाको  :  क्या  जान  सकता

 प्त  हुए  में  भी  राज्य  सरकार  को  घाटा

 हूं  कि  भारत  सरकार

 कोचीन  सरकार  से  प्रति  मन  क्या  मलय  ले
 हो  रहा हू  से  कम  कोई  लाभ  नहीं

 हो  रहा  @
 रही

 श्री  किदवई  :  उस  राज्य  चावल
 एम ०  एल०  क्या में  पूछ

 भिन्न  भिन्न  प्रदेशों  से  भेजा  जाता  हैं  और  जो

 सकता  हूँ
 कि  जिस  वक्त  उत्तर  प्रदेश

 मूल्य  लिया  जाता  हूं  वह  उस  प्रदेश  म  प्रचलित  राज्य  में  यह  चावल  जबरदस्ती  लाया

 मूल्य  तथा  यातायात  व्यय  के  बराबर  |  ।  उस  वक्त  प्रोक्योरमेंट  प्राइस  में  कौर  बाज़ार

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  जो  बयान  मेरे  प्राइस में  क्या  फक  था  ?

 सामने  उस  में में  ने  देखा  कि  करीब  करीब

 पांच  रुपये  मन  का  कीमतों  में  फक  हैं  जो  कि  थ्री  किदवई  मझ  इस  का  कोई

 प्रोक्योररिंग  प्राइस  कौर  बेचने  की  प्राइस  है  मही  नहीं  सिवाय उस  के  जो  श्रानरेबल

 म॑  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या
 इंसी  डेन्टल

 मम्बर  न  अखबार  में  पढ़ा  वहम  ने  भी  पढ़ा

 चीज़  पांच  रुपय  प्रति  मन  बैठता है  ?  स्  |
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 उत्तर  प्रदेश में  प्रायः
 श्री  गोपाल  राव  :  क्या  में  जान  सकता  ott  किदवई :

 कि  सरकार  के  क्रय-मूल्य  झर  मूल्य  चढ़े  रहते  हे  ।  इसलिये  प्रत्येक  राज्य

 इसे  स्वीकार  करने  में  हिचकिचाता  है  ।  परन्तु स्थानीय  बाज़ार  मूल्यों  में  क्या  अन्तर  है  ?

 यह  अनिवार्य  है  ।
 श्री  किदवई  :  दूसरी  ate  माननीय

 क्या  में  जान
 सदस्यगण  सदैव  यह  उद्घोषणा  करते  हे  कि  श्री  एस०  एन०  दास

 क
 खुले  बाजार  में  मूल्य  बहुत  ऊंचे  होते  हें

 जबकि  सकता  हुं  कि  किसी  राज्य  में  समाहार  मृत्य  में

 ?

 समाहार-मूल्य  ऊंचे  नहीं  हें  !  कुछ  वृद्धि  हुई  यदि  हुई  हूं  तो  कितनी

 भी  एन०  एम०  लीग  क्या  में  जान  श्री  किदवई  पिछले  कुछ  वर्षों  से  यह

 सकता  हुं  कि  वं  देशिक  अथवा  न्याय

 a
 प्रथा  रही है

 कि  वर्ष
 में

 चार
 मास  तक

 समाहार

 राज्यों  से  मद्रास  जाने  वाले  चावल  की  अपेक्षा
 मूल्य  अधिक  जाता  हू  ताकि  उत्पादक

 उत्तर  प्रदेश  से  मद्रास  के  लिये  नियत  चावल  को  लाभ  हो  ।  इस  ऋतु  के  आरम्भ से  ही

 का  मलय  क्यों  अधिक  हँ  ?
 इस  में  वृद्धि  कर  दी  गई  हैं  ।

 श्री  किदवई :  मेरे  विचार  में  यह  बहुत  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  मं  जान  सकता

 पुराना  प्रश्न  हू  ।  इस  पर  यहां  बार  बार  वाद  हूं  कि  किन  किन  राज्यों  में  समाहार-मूल्य

 विवाद  हो  चुका  हूं  ।  यह  हाल  में  ही  नहीं  त्  में  वृद्धि  की  गई  है  सनौर  कितनी  ?

 है  गर्त  में  उत्तर  देने  की  स्थिति  में  नहों
 प्यार  | &

 श्री  एस०  वो  ससुर  में  ट ब्य उम

 वृद्धि  हो  चुकी है
 बरतर  बम्बई  में  इस  में श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  में  समझा

 =r  ay  = wo
 कि  माननीय  मंत्री  का  अभिप्राय  है  कि  राज्यों  +  ह ee  2  की  हूं  ।  मंसुर  भ  यह  दो  रुपया  प्रति

 को  नियत  area  के  लिये  केवल  चावल  का  मन  धान  बढ़ा  दी  गई  है  कौर  बम्बई  में  लगभग

 वास्तविक  मूल्य  कौर  यातायात-व्यय  लिया  समान  मात्रा  मं  वृद्धि  हुई ह
 ।  यदि  माननीय

 जाता  है  ।  क्या  इस  का  ्  यह  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  ait  अधिक  विस्तार पूर्ण  सुचना  चाहते

 हूं  तो  म  किसी  कौर  अवसर  पर  देने  को
 राज्य

 से  चावल  का  भिन्न  मूल्य  लिया  जाता
 a  ?  तैयार  ९

 य्य्  i
 ह

 att  किदवई  हां  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन

 श्री  टी०  एस०  To  FAT  सरकार
 *२३५,  डा०  राम  सभा  सिंह  :

 सामान्य व्  अवा इन  वस्तु ग्र ों  को  एकत्रित  करने  कौर  area  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 मूत्य  निर्धारित  करने  के  afar  पर  विचार  करेंगे  कि  क्या  भारत  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  चीनी

 करेगी  ?
 सम्मेलन  के  जो  REYR  में

 श्री  किदवई
 :  कुछ  राज्यों  में  चावल  लन्दन  में  ्र  श्रामन्त्रिति  किया  गया

 था ? का  मूल्य  चढ़ा  हुआ  है  प्रौढ़  सदैव  रहा

 है  ।  अन्तर  बना  ञ्  हैं  ।  यदि  फिया  गया  था  तो  क्या  कोई

 श्री  एन०  रम ०  लिंगम  :  क्या में  जान
 प्रतिनिधि  मंडल  अथवा  प्रेक्षक  उस  सम्मान

 में  भेजा  गया  था ! सकता  हूं  कि  मद्रास  राज्य  सरकार  ने

 षणिक  मूल्य  के  कारण  उत्तर  प्रदेश से  चावल  उस  सम्मेलन  का  मुख्य  उद्देश्य
 के  श्रावंटन  के  लिये  मना  कर  दिया  है  ?  क्या  था  ?
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  डा०  राम  सुभग  सिंह
 :  हाल  में  ही  मूल्य

 } | हां  क्यों  बढ़  गये  हे  ?

 श्री  किदवई  :  लोगों  या  व्यापारियों  का
 एक  प्रेक्षक  ।

 विचार  था  कि  निर्यात  करने  आधिक्य
 सम्मेलन  का  मुख्य  उद्देश्य  इस

 प्रस्ताव  पर  विचार  करना  था  fH  क्या
 समाप्त हो  जायेगा  कौर  फिर  वें  कुछ  लाभ

 उठा  सकेंगे
 संयुक्त  राष्ट्र  मेघ  सेंधिल  2eUs  में  एक

 अन्तर्राष्ट्रीय  चीनी  सम्मेलन  लन्दन  में  बुलाने  फैसला  पतन

 के  लिये  प्रार्थना  की  जाये  उद्देश्य
 *२३६.  डा०  राम  सुभग  क्या

 एक  नवीन  अन्तर्राज्यीय  चीनी  समझौते  पर
 यातायात  मंत्री  यह  बताने  कि  कृपा  करेंगे

 विचार  करना  हो  ।
 कि  e शक

 डा०  राम  सुभग  क्या  में  जान
 कला  पत्तन  की  विकास

 सकता  हूं  श्रीमान  fe  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  योजना  की  लागत  क्या  होगी ;
 द्वारा  बुलाये  जाने  वाले  सम्मेलन  से  संसार

 क्या  समस्त  व्यय-भार  भारत
 के  चीनी  बाज़ार  में  भारत  की  स्थिति  में  कुछ

 सरकार  उठायेगी  ;  और

 गड़बड़ी  उत्पन्न  होने  कीਂ  सम्भावना है  ?

 यह  परियोजना  कब  पूरी  होगी  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  नहीं  श्रीमान्  ।

 रेल  तथा  उपमंत्री
 यह  तभी  निश्चित  नहीं  हुआ है  ।  अप्रैल  मास  में

 :  कन्डला-पत्तन-परिबोजना
 एक  ि] बठक  होगी  अर  तब  उसमें  इस  प्रदान

 कि  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  बुलाया  जाये
 के  लिये  कुल  १२९५  करोड़  रुपये  का

 अनुमान लगाया  गया  है  । अथवा  दुबारा  विचार  होगा  ।  यह  विषय

 a
 विषय सूची  में  सम्मिलित  हू  ।  भारत  ol  तक

 इसमें  एक  सदस्य  के  रूप  में  सम्मिलित  नहीं  ः  १९५६  तक  के

 gal हे  क्योंकि  उसमें  कुछ  बन्धन  होने  का  पुरे  हो  जाने
 की

 आशा  हे
 |

 भय  कौर  उनके  इस  आग्रह के  कारण  fp

 भारत को  एक  श्रायातकर्तता देश  माना  जाये  ।
 डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  में

 जान

 away तक  भारत  को faaiarat ca & देश  के
 सकता  श्रीमान्  कि  इस  पत्तन  के  निर्माण

 का  वास्तविक  कार्य  आरम्भ  हो  गया  हैं रूप  में  स्वीकार  करने  को  तयार  नहीं  हें  ।

 अथवा  नहीं

 डा०  राम  सुलग  सिह
 :  राज  कल  भारत

 श्री  went:  at  श्रीमान्  ।  ठेका की  चीनी  के  निर्यात  की  क्या  स्थिति  है  ?

 ते  हो  गया  अंक  कार्य  दे  दिया  गमा  हैं  ।

 डा०  पी०  एस०  देदामुख : ग्राज कल चीनी :  राज  कल  चीनी
 डा०  राम  सुभग  किन  फर्मों

 के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  ।
 को  यह  पत्त नब नान बनाने  का  कायें  दिया  गया

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  ast  कल  चीनी

 के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  क्या  में
 श्री  अलगे शन  ये  हें  wat  हेनरिच

 कारण जान  सकता  हुं  ,  श्रीमान् |  बाहर  औफ  डाटंमस्ड  भर  sas  मकन्जीज

 mt
 किदवई  :  देव  में  बढ़ते हुए  मूल  लि०  श्राफ  इन्डिया  ।  ये  फर्म  dae  सिन्धु
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 रीसेटिलमेंट  कारपोरेशन  से  सम्बद्ध  हैं  ।  कौर  एक  भारी  माल  का  घाट  लिफ्ट

 इन  तीनों  फर्मों  ने  मिल  कर  एक  वैयक्तिक  पौर  तेल  घाट  सरन  तक

 समवाय  बना  ली  ह  भ्र ौर  ara  उन्हें  दे  दिया  वाले  जलयानों  कौर  रेत  निकालने  के

 स गया  ष  ।  जहाज़ों  के  लिये  अ्रस्थायी  सुख  घाट

 त्र  नवा लखी  कौर  कला  के  बीच  चलने डा०
 राम  सुभग  सिंह  :

 क्या  सरकार वहां
 वाले  यात्री  से  उतरने  के  लिये किसी  तेल  शोधक  समवाय  को  पत्तन-सुविधा

 उत्पन्न  करने  का  विचार  कर  रही  हे  ?  अवतरण  घाट  |

 श्री  अलगे शन  :  वहां  कोई  तेल  शोधक  श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  इस  के

 समवाय  स्थापित  नहीं  हो  रहा  है  ।
 निर्माण  के  पश्चात्  इसे  खुला  पत्तन  घोषित  कर

 श्री  के ०  के०  बसु  वहां  बनने  वाली
 देगी  ताकि  इस  का  तीब्र  गति  से  विकास

 oy)
 res  थ  का  अकार  क्या  होगा  ?  हो  सके

 ?

 श्री  अलगे दन  :  ये  विस्तार  की  बातें हैं
 ।  श्री  अलगे दन  यह  भिन्न  wet  है  |

 यह  कभी  विचाराधीन  नहीं  है  । att  गिडवानी  :  क्या  सरकार  वहां

 कोई  तेल  दोधक  समवाय  खोलने  के  औचित्य  क्षय  रोग

 पर  विचार  करेगी  ?

 २३७.  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :

 wet  :  ऐसा  कोई  घाव
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी

 विचाराधीन  नहीं  हूँ  ।
 कि  क्या  सरकार  हाल  में  हुए  अखिल

 थ्रो  के०  Fo  बसु  :  क्या
 में

 जान
 सकता  तीय  चिकित्सा  सम्मेलन  के  श्रधिवेदान  में  वाद

 कि  उसी  पत्तन  में  कोई  VYo,000  विवाद  के  भारत  में  क्षय  रोग  की  वृद्धि
 टन  क्षमता  की  तैयार  पर  प्रकट  किये  विचारों  का  ज्ञान

 oh
 होगी  ?

 ह
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य
 क्या  सरकार  ने  सम्मेलन  में

 सूचना  दे  रहे  हे  ।
 बताये  गये  क्षय  रोग  के  कारणों  पर  ध्यान

 श्री  के०
 के०  बसु  :  हम  ने  यह  श्रफवाह  दिया  है  ?

 सुनी है
 कि  एक  एसी  4४ ९. / 2  जहां  ४०,०००

 क्षय  रोग  को  मिटाने  के  लिये
 टन  जहाज़ी  माल  रखा  जा  सके  वहां  बनाई

 जायेंगी  ।
 सम्मेलन  में  कोई  सुझाव  दिय  हे

 ?

 इस  बारे  में  सरकार  क्या  कार्यवाही
 श्री  अलग शन

 :
 में  केवल  उस  का  विवरण

 कर  रही है  ?
 दे  सकता  हं  जिस  के  लिये  कपिल  पत्तन  में

 व्यवस्था की  गई  है
 ।

 विवरण  में  एक  माल  उतारने
 स्वास्थ्य

 उपमंत्री  चन्द्र दो खर

 का  एसे  इक  मंजिल  वाले  माल  गोदाम  जहां  तक  सरकार
 को

 पता  है  वह  यह

 जिन  के  बीच  माल  का  ढेर  लगाने  के  लिये  है  कि  पटना  में  gu  अखिल  भारतीय  चिकित्सा

 सम्मेलन में  इस  बारे  में  कोई  विचार  प्रकट पर्याप्त  स्थान  भारी  माल  के  लिये  एक

 भिन्न  घाट
 दो

 मंजिल  के  माल  गोदाम  नहीं  किये  गये  ।

 | एक  भरण
 तट  अर्थात् माल चढ़ाने माल  चढ़ाने  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  च्  इस  के

 तथा  उतारने  वाली  नावों  तौर  छोटी  छोटी  अतिरिक्त  सरकार  को  परिस्थितियों का
 नावों  के  लिये  बेला-घाट

 पूर्ण  ज्ञान  है  ।
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 जहां  तक  सरकार  को  ज्ञान  श्रीमती  राय  चक्रबर्ती  :
 क्या  हम  जान

 कोई  नहीं  ।  सकते  हें  कि  सरकार  कौर  कोई  योजना  चला

 इसलिये  उठता  हीਂ  नहीं  ।  रही  है
 ?

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या  राजकुमारी अमृत  कौर

 स्वास्थ्य  एसा  विषय  हैँ  ,  जिस  में  राज्य  स्वाधीन
 हम  जान  सकते  हे  क  के  @  @

 है  ।  वे  क्षय  रोग  निवारणात्मक  उपायों  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  mat  an

 रूप में  बहुत  कुछ कर  रहे  हे  जैसे बी  ०
 सी०

 महोंदया  नहीं  बना  हैं  ।
 हत्याओं  की  संख्या  शौर  सहायक  चिकित्सा

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या हम  जान  में  इन  उपायों  को  जहां  तक  सम्भब

 कि  सरकार ने  इस  सम्मेलन  है  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  हैं  |

 के  एक  इस  निश्चय  पर  विचार  किया  हे  कि

 चिकित्सालयों  में  चिकित्सा  का  पुराना  ढंग
 हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  मामले  में  राज्य

 अधिक  ada  नहीं  कौर  क्या  उन्हों  ने
 सरकारों  को  कुछ  सहायता  देने  का  विचार

 श्रस्ताव  किया है  कि  समस्त  महत्वपूर्ण  नगरों
 रखती  है  ?

 ौर  उप-भाग  नगरों  में  जनता  के  लिये

 मुफ्त  एक्सरे  की  सुविधा  की  तुरन्त  व्यवस्था

 नकी  जाये  ?  क्या  हम  जान  सकते हे  कि  सरकार
 बहुत  कुछ  सहायता  दे  रही  हू  ;  जैसे  बी०  ato  जी

 इसे  किसी  भी  रूप  में  कार्यान्वित करने  का  विचार  अ्रान्दोलन  तथा  क्षय  रोग-टिकट  आन्दोलन  जो

 हे  ?  केन्द्र  द्वारा  ही  आरम्भ  किया  गया  हैं  ;  आन्दोलन

 के  लाभ  का  €४  प्रतिशत  राज्यों  को  मिलता
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी अमत

 वास्तव  में  कल  जब
 में

 ने  अखिल
 |

 भारतीय  चिकित्सा  संस्था  के  सेक्रटरी  को
 stato  पी०  नायर  :  क्या  यह

 टेलीफोन  किया  तो  उन्हों  ने  कहा  कि  क्षय  रोग
 तथ्य  नहीं  है  कि  योजना  आयोग  ने  क्षय  रोगਂ

 कोई  प्रस्ताव  पास  नहीं  हमारा  |  परन्तु  निवारण  कौर  अन्य  स्वास्थ्य  उपायों  को

 जिस  प्रस्ताव  को  माननीय  सदस्या  ने  पढ़ा
 सूचित  करने  में  भारतीय  चिकित्सा-संस्था

 हे  वह  पहिले  से  ही  सरकार  के  विचाराधीन
 से  परामर्श  नहीं  किया  ?

 है  यहां  तक  कि  सब  राज्य  सरकारों  को  सूचित

 कर  दिया  गया  हैँ  कि  समस्या  को  हल  करने  राजकुमारी  अमृत  यह

 कायम  एक  ढंग हें  |  प्रदान  केवल  यह  है  प्रश्न  योजना  शझ्रायोग  से  पूछा  जा  सकता

 कि  कितना  धन  उपलब्ध है  ।
 है  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  हम  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्य  में

 जान  सकते  हें  कि  ग्राम  सामुदायिक  योजनायें
 जान  सकता  हूं  कि

 सरकार  को  इस  का  ज्ञान  है

 के  संगठित  स्वास्थ्य  कायें  क्रम  के  अ्रन्तगं त  क्षय
 कि  पटना  में  एक  प्रस्ताव  स्वीकार

 रोना  विजुअल  तथा  मुफ्त-एक्सरे-यन्त्र
 gar  था  जिस  में  इस  पर  खेद  प्रकट  किया  गया

 रखने  का  भी  कोई  प्रस्ताव  है  ?
 था  कि  योजना  श्रायोग ने ऐसे ने  ऐसे  उपायो ंके

 सम्बन्ध

 में  जैसे  क्षय  रोग  चिकित्सा
 राजकुमारी  अमृत  कौर :

 सामदायिक  परियोजनाओं  के  अंतगर्त  नहीं
 ।  संस्था  से  परामर्शों  नहीं  किया  !
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 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  प्रश्न  योजना  सरकार  को  पती  हँ
 कि

 कुछ

 mat  से  सम्बन्ध  रखता  ताकि  केन्द्रीय  डाक्टर  बी०  सी०  जी०  के  टीके  के  गुणों  पर

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  ।  संदेह  करते  हें  ।  दूसरी  देश  में  तथा

 अन्य  स्थानों  पर  चिकित्सा-विशेषज्ञों  का

 श्री  एस०  ato  सामन्त  श्रीमान्
 मत  अत्यधिक  रूप  से  बी०  सी०  जी०  के

 के  प्रसंग  में  क्या  में  जान  सकता हूं
 कि  सरकार  ने

 भारतीय  स्थितियों  के  seta  क्षय  रोग  का
 टीके  के  पक्ष  में  जो  क्षय  रोग  का

 व्यापक  रूप  से  फैलने  के  कारणों  की  खोज  करना  सुरक्षित
 अर  प्रभावी  निवारणात्मक  उपाय

 ।
 प्रारम्भ  कर  दी  है  अथवा  करना  चाहती है

 ?
 ह्

 राजकुमारों  अमृत  कौर  :

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  श्रीमान्, इस सदन इस  सदन

 के  पटल  पर  रखे  हुए  विवरण  के  प्रसंग  में
 बहुत  कुछ  खोज  तो  हो  चुकी  ह  सनौर  अधिक

 हो  रही  हँ  ।  क्या  में  जान  सकती  हूं
 कि

 इस  वर्ष  उन  में  से

 कितने  व्यक्तियों  को  टीका  लगाया  जायेगा

 बो०  सी०  जी०  का  टीका  जो

 *२३८-  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :
 नेगेटिव  )

 घोषित  किये  जा  चुके  हैं  ?

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  श्रीमती  चन्द्रशेखर :  qa  gd  सुचना

 कि  2eYR  aq  बी  ०  ato  जी०  का  टीका  चाहिये  ।

 के  संबंधी
 काय  क्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 विवरण  में  उल्लेख
 सरकार  की  क्या  योजनायें  ह  ?  किया  गया हूँ

 ४२  विशेष  योग्यता  रखने

 अब  तकਂ  कितन  व्यक्तियों  को  वाले  व्यक्तियों  के  दल  अर

 टीका  लगाया  जा  चुका  कौर  इस  वर्ष  ३०  साधारण दल  हे  ।  इन  साधारण  दलों  का

 बेअन्त  तक  कितने  कौर  व्यवितयों  को  लगा  काम  दल  संगठित  करना है  जैसे  पाठशाला

 देने  का  अनुमान है  ?  frame  और  प्रजनन-गृह  ।  क्या  हम

 जान  सकते हें  कि  साधारण दलों  से  किसी  भी बी०  सी०  जी०  के  प्रभाव  पर

 डाक्टरों  में  जो  पारस्परिक  मतभेद  हू  कया
 विशेष  योग्यता  वाले  व्यक्ति

 का
 सम्बन्ध  नहीं  है  ?  उन  में  नया  अन्तर उस  सरकार  को  ज्ञान  हूँ  ?

 ह
 ?

 स्वास्थ्य  :
 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत

 :
 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 यह  कहना  सवाल  सत्य  नहीं  ह  कि  किसी  भी
 गया  हूँ  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  विशेष

 योग्यता  वाले  )
 व्यक्ति

 संख्या  ३४]  का  संबंध  नहीं  क्योंकि  साधारण  दलों  को

 ३१  2eUR  तक  १.३  भी  अन्त
 में  देख  रेख  करनी  होती  है  ।  विशेष

 करोड़  व्यक्तियों  का  टूबरकुलीन  द्वारा  परीक्षण  योग्यता  वालें  के  अधिक  दल  क्यों  नहीं
 किया  गया  और  ४०  लाख  से  अधिक  व्यक्तियों  इस  पर  आधारित  है  कि  राज्य
 को  ato  सी

 ०
 जी०

 का  टीका  लगाया  गया  |  केन्द्र  द्वारा  fet  धन  में  कितना

 वादा  की  जानी  हं  कि  PEN?  के  वर्ष  के  पन्त तक  धन  कौर  मिलाते  हैं  ।

 ३  करोड़  और  १  करोड़  व्यक्तियों  को
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  विवरण  में  उल्लेख

 टूवरकुलीन  द्वारा  परीक्षण  हो  जायेंगी  wk  किया  गया  कि  इस  geys  के
 वर्ष  में

 बी०  सी०  जी०  का  टीका  लगाया  जा
 हमारे  पास  १३०  विशेष  योग्यता  वालों
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 )  के  दल  होंगे  |  इस  का  क्या  यह  में  दण्डाण  प्रायः  इतने  कमज़ोर

 अथ  हें  कि  हम  विशेष  योग्यता  )  हो  जाते  हें  कि  वे  कोई  प्रभाव  उत्पन्न  किये  बिना

 वालों  की  बड़ी  संख्या  को  प्रशिक्षा  देने  की  ही  ates  मर  जाते  ह  अथवा  इतने  शक्तिशाली

 स्थिति  में  यदि  ऐसा  है  तो  कितने  शौर  किस  होते  हे  कि  वास्तव  में  क्षय  रोग  उत्पन्न  कर

 देते हूं  । के  द्वारा  प्रशिक्षित  हुए  हें  ?

 इस  प्रकार  उत्पन्न  हुआ  क्षय  रोग  आरम्भ
 राजकुमारी  ALA  कौर  :  श्रीमान (है  में

 में  तो  हल्का  होता है  भ्र  वर्षोंਂ  तक  अप्रकट
 उन  व्यक्तियों  जिन  को  प्रतीक्षा  दी  गई

 रहता  हूँ  ौर  फ़िर  एक  भयंकर  रोग  का
 संख्या  तो  नहीं  बता  सकती  परन्तु  हम  व्यक्तियों

 रूप  धारण  कर  लेता  है  ।
 को  निरन्तर  प्रशिक्षा  दे  रहे  बहुत  से  व्यक्तियों

 बी०  सी०  जी०  का  टीका  लगने  पर
 को  प्रतीक्षा दी  जा  चुकी है  तौर  यदि  वे  हमारे

 व्यक्तियों  में  टुबरकुलीन  साथ
 पास  न  होते  तो  हेम  जन-टीका  का  यह  विशाल

 कार्यक्रम  अराग  नहीं  बढ़ा  पाते  |  अस्त्यात्मक  प्रतिक्रिया  दिखाई  पड़ती  है  ।

 इस  लिये  उन  के  मामले  में  क्षय  रोग  की  इस

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  कल  माननीय  a  द
 प्रकार  परीक्षा करना  बेकार  ह

 मंत्री  ने  बी०  सी ०  जी०  का  संक्षिप्त  रूप  में
 उपाध्यक्ष

 में  तुरन्त ही  बताना  -
 इतिहास  बताते  हुए  राष्ट्र  के नाभ  एक  भाषण

 चाहता हूं  कि  जहां  तक  प्रदान  काल  का  सम्बन्ध प्रसारित  किया  ।  क्या  में  जान  सकता

 कि  इस  भाषण  से  जनता को  क्या  आगे  से  ऐसे  उद्धरण
 न

 पढ़े  जायें  ।  केवल एक

 प्रश्न  में  ही  सारा  प्रदान-काल  नहीं  लगाया
 यह  समझना  चाहिये  कि  सरकार  का  यह  मत

 जा  सकता
 |

 माननीय  सदस्यों  को  चाहिये  कि
 हूँ  कि  ato  सी०  जी०  के  गुणों  पर  कोई  भी

 वे  ऐसे  उद्धरणों  के  भावार्थ  को  एक  या  ary मतभेद  नहीं  है  ?

 area  में  संक्षिप्त कर  दें  ।

 अमृत  कौर  :  निश्चय  ही
 राजकुमारीਂ अमृत  कन्  माननीय  सदस्य

 सरकार  का  यह  मत  है  कि  बी०  सी०  जी०

 ने  एक  डाक्टर  का  मत  पढ़  कर  सुनाया है
 क्षय  रोग  का  निवारण  करने  का  एक  प्रमोध

 ढंग हैं  ।
 में  विशेषज्ञ  समितियों  का  मत  पढ़  कर  सुना

 सकती  हूं  जो  संसार  स्वास्थ्य संगठन  की

 श्री  :  क्या  हम  जान
 सकते  हें  कि  क्षत्र  छाया  में  संसार  के  उत  सारे  देशों  में

 सरकार  का  ध्यान  मिनेसोटा  विश्वविद्यालय  से  स्थापित  हुई  हैं  जिन्हों  ने  बी०  ato  जी०

 में  क्षय  रोग  के  पर्ण  प्रोफेसर  ज  राथर  प्रभाव  की  परीक्षा की  है  ।

 qd  (Prof.Jay  Arthur  Myers)
 श्री  एस०  एन०  दास

 :  प्रश्न
 खण्ड

 के  मत  की  कौर  भ्राकर्षित  feat  गया

 के  उत्तर  के  अधार  पर  में  राज्यों के जो  ४
 जून  2EXY  के  दौर  फिर

 ४  अगस्त  १९५१  के  हरिजनਂ  में  इस  भिन्न  ५  जानना  चाहता  हूं  ।

 श्रीमती  चन्द्रो र सम्बन्ध  में  प्रकाशित  हुई  कि
 पूर्वसूचना

 चाहिये  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  विवरण  में
 कह  सकते ह  कि  उस  में  क्या  गया

 ष
 x  |

 उल्लेख  किया  गया  है  कि  संसार  स्वास्थ्य

 संगठन  १९४३ के  ay  के  wea  तक  के  लिये

 श्री  दाभी  :  केवल  दो  श्रीमान्  |  बी०  सी०  जी०  के  ७  बिदेशी  डाक्टरों  की  सेवा
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 की  व्यवस्था  करेगा  |  Pays  के  न  क्या  सरकार इस  के  लिये  कुछ  कार्यवाही कर

 क्या  हम  स्वावलम्बी हो  जायेंगे  wie  ७
 रही  है  कि  जिन  के  टीका  लग  चुका  है  उन्हें

 बढ़ने  के  लिये  हमारे  पास  अपने  विशेषज्ञ  विश्वास  दिलाया  जाता  है  कि  झ्रागामी  वर्षों

 मे ंभी  उन  के  टीका  लगाया  जायेगा  ?

 राजू  मारो  अमृत  कौर
 :

 मेरा  ऐसा
 राजकुमारी  अमृत  कौर

 विचार  है
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  हम  ३  प्रति  ag  टीका  लगाना  किसी  भी
 बढ़  सकेंगे  और  स्वावलम्बी हो  जायेंगे  :

 आवश्यक  नहीं  है
 ।

 वास्तव  में  उनका  कहना  है

 कि  वे  नहीं  जानते  कि  एक  टीके  का  प्रभाव
 श्री  बेलायुधन

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  संयुक्त  साम्राज्य  wt
 संयुक्त  राज्य

 कितने वर्ष  तक  रहेगा  ।

 अमरीका  अन्य  देवों  में  इस  बी  ०  सी०  जी०
 श्री  जी०

 पी०
 सिन्हा

 :
 इस  सम्बन्ध  में

 का  प्रयोग होता  है  ?  इन  दलों  में  से  कितने  दल  बिहार  में  कार्य

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :  संयुक्त  साम्राज्य

 कर  रहे  हें  वे  कैसा  कार्य  कर  रहे  है ं?

 में  क्षय  रोग  के  चिकित्सालयों  और  आ रोग्य+
 उपाध्यक्ष महोदय  :  निश्चय  ही  माननीय

 शालाओं में  सारे  सदस्य  बिहार  के  रहने  वाले  हें  ।  वह  एक  भिन्न

 की  रक्षा  के  लिये  बी०  सी०  जी०
 रख  सकते  हें  |

 का  प्रयोग  हो  रहा  है  ।  दक्षिणी  गोलार्ध  में

 संयुक्त  राज्य  भ्रमरी का में  इस  का  विस्तृत
 श्री  के०  के०  इस  तु दलीय  निधि

 में  सरकार  ने  कितना  चन्दा  दिया  है  शौर  इसे
 रूप  में  प्रयोग होता  हैं  ।

 कैसे  चलाया जाता  है  ?

 एस०  पी०  मुकर्जी  :  जिन  देशों  में

 बी०  सी०  जी०  का  प्रयोग  होता  राजकुमारी अमृत  कौर
 :

 निधि  का
 तो

 वहां  इस  के  साथ  ही  साथ  सरकार  ने  कोई  ही  नहीं  है
 ।

 यह  तो  उस  सहायता  का

 कारी  प्रबन्ध  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  योजनायें  प्रदान  है  जो  संसार  स्वास्थ्य संगठन  हमें  देता  हैं  ।

 बनाई  हैं  ।  इस  दिशा  में  अपनी  सरकार  का

 सहायता  नदी  शादी  होती हैं an  विचार है  ?

 वौनगांव और  राना  घाट  के  बीच  यात्री राजकुमारी  अमृत  कौर  :
 हम

 श्रारोग्यकारी  उपायों  की  व्यवस्था का  प्रबन्ध  र  ल  गाड़ी

 जितना  शीघ्र  सम्भव  है  कर  रहे  उदाहरणार्थ  २३९.  श्री  To  ato  गुहार  :  रेल

 जब  में  नें  भार  संभाला  तब  Y,000  मंत्री  बतलाने  की  कृप  करेंगे
 :

 रोगी-दय्या  थीं  और  अब  2Y,000  हैं  ।
 क्या

 सरकार  बेलगांव
 यदि  मुझें  अधिक  धन  मिलता  तो  में  सनौर  भी  राना  घाट  के  स्टेशनों  का  पाकिस्तान-सीमा

 तीव्रता  से  आगे  बढ़ती  |  परन्तु  यही  मेरी  कठिनाई

 हैं  जो  माननीय  सदस्य  जानते  हें
 ।

 के  पास  होने  ग्रौर उन  क्षेत्रों में

 का  अधिक  संख्या  में  होने  के  कारण  उन

 विशेष  महत्व  का  ज्ञान श्री  विश्वनाथ  रेड्डी
 :

 क्या  हम  जान  सकते

 हें  कि  यह  तथ्य  हैं  कि  बी०
 सी०  जी०

 के  क्या  सरकार  जानती  है  कि  इन

 कारी  सिद्ध  होने  के  लिये  प्रत्येक  ag  इस  का

 टीका  लगाना  कौर  यदि  ऐसा  है  तो  वाली  रेल  गाड़ियों  में  न्यूनतम  यात्री-सुविधाझ्रों
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 की  कमी  है  कौर  इन  लाइनों पर  रेलगाड़ियां  थ्री ए०  सी०  गुहा
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 धीमी  गति  से  चलती
 कि  अ्रधिक  रेलगाड़ियां चलाने  का  सरकार

 कोई  विचार  रखती  हैं  ताकि  प्रति  दिन  इन

 क्या  जानती हैं  कि  स्थानो ंसे  कलकत्ता wr  वाले  यात्रियों को

 हजारों यात्री  प्रति  दिन  अपनी  आजीविका
 अपने  कार्यालयों  को  कराने  के  लिये  सुविधाजनक

 कमाने  के  लिये  कलकत्ता तक  इन  लाइनों  पर
 रेलगाड़ियों  सुविधा  प्राप्त  हो

 ?

 यात्रा  करते  हैं  शौर  क्या  सरकार  की  काम  के

 घंटों के  बीच  तीब्र  गति  चलने  वाली  श्री  अलगे दान
 :

 रेलों  की  संख्या पहले  ही

 सवारी  रेलगाड़ियों  की  व्यवस्था करने  की  कोई  अधिक  है  ।  जहां  तक  कलकत्ता-राज-घाट

 योजना है  ?  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  प्रत्येक  से  चलने  बाली

 ३४  रेलगाड़ियों  में
 ३०  रेलगाड़ियां  प्रत्येक

 रेल
 यातायात  उपमंत्री  स्टेशन  रुकती  हें  ।  कलकत्ता-वौनगांव

 हां  ।
 के  क्षेत्र  में  प्रत्येक  कौर  से  १२  रेलगाड़ियों में

 उपनगरीय  रेल
 से  ११  रेलगाड़ियां  प्रत्येक  स्टेशन  पर  रुकती

 तथा

 हैं  जो  एक  दूसरे  से  चार  मील  से  भी  कम  दूरी
 गाड़ियों  में जो  सुविधायें  यात्रियों  को  दी  जाती

 होंगे  कलकत्ता  रानाघाट  तथा  पर  हैं  ।

 गांव  के  क्षेत्रों  के  बीच  चलने  वाली रेल  गाड़ियों
 श्री  ए०  पी०  गुहा  :

 यह  मेरे  प्रदान का

 में  भी  दी  जाती  हें  ।  इन  क्षेत्रों  के  स्टेशनों  पर
 उत्तर  नहीं  है

 ।
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 यात्रियों  को  सुविधायें  देने  की  व्यवस्था  एक  सरकार काम  के  घंटों  में  रेलगाड़ियां

 कार्यक्रम  के  भ्राता  पर  की  जा  रही  है  ।
 चलाने  का  कोई  विचार  रखती  है

 ?

 कलकत्ता-वौनगांव  तथा  कलकत्ता-राज-घाट

 के  क्षेत्रों  में  चलने  वाली  रेलगाड़ियों  की  गति  श्री अलगेशन :  श्रीमान  |

 ३६  से  ४०  मील  तक  प्रति  घंटा  निश्चित
 श्री  ए०  सो ०  हा  क्या  सरकार  जानती

 कर  दी  गई  जबकि  शअ्रधिकतम vy  मील
 है  कि  उन  दो  लाइनों पर  छतदार

 प्रति  घंटा  की  गति  से  चलने  की  अनुमति
 प्लेटफार्मो  मुसाफिर  खाने  का  कदाचित

 इस  निश्चित गति  में  रुकने  के  लिये  समय
 ही  कोई  प्रबन्ध  है  कौर  तृतीय  श्रेणी  के  डिब्बे

 तो
 तथा  यान्त्रिक  बाधाओं तथा  कलकत्ता

 चय वौनगांव  के  बीच  एक  लाइन  के  क्षेत्र  में
 ठ

 लाइनों की  पैदा  बहुत  ही  असुविधापूर्ण

 के  मेल  का  समय  सम्मिलित नहीं  है  ।  इन

 रेलगाड़ियों की  गति  में  वृद्धि करना  अथवा  श्री  अलगे शन
 :

 जहां  तक  यात्रियों

 स्टेशनों  के  पास  पास  होनें
 व

 वहां  रुकने  के  समय  को  सुविधाओं  सीलदा  कौर

 जो  उस  यातायात  की  झ्ावदयकताश्ों की  घाट  के  बीच  के  स्टेशनों पर  छतदार  प्लेटफार्म

 gta  के  लिये  आवश्यक  है  जिस  के  लिये  और  मुसाफिरखानों की  सुविधा  पीन  के

 गाड़ियां चलती  कमी  करना  सम्भव  नहीं  पानी  तथा  शौचालय  इरादी  का  भी  प्रबन्ध  हैं  ।

 है  रानाघाट-कलकत्ता के  दो  लाइन  वालें  रानाघाट  वौनगांव  के  बीच  के  स्टेशनों  पर

 क्षेत्रों  तीब्र  गति  से  चलने  तथा  अधिक  छतदार  प्लेट  फार्म  नहीं  हैं  ।  मुसाफिर  खानों

 दुरी पर  रुकने  वाली  भी  पांच  रेलगाड़ियां  कौर  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  है  ।  यदि

 हूं  जिन  की  गति  प्रत्येक  से  ४४५  मील  प्रति  नीय  सदस्य कोई  विशेष  सुझाव  दें  तो
 उन

 पर

 विचार किया  जायेगा घन्टा है
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 श्री पु  सो०  क्या  यह  सत्य  नहीं  खाद्य  तथा  कृषि  उप मंत्रों  एम  ०  वी ०

 ह ैकि  उन  स्टेशनों  पर  बहुत  सी  रेलगाड़ियों  कृष्णप्पा )  बर्मा  से  चावल  की  निर्यात

 को
 लगभग  घंटे  तक  रोका  जाता  है

 रानियां  त्रैमासिक  निश्चित  नहीं  होती ं।

 wits  भारतीय  सीमा  में  इन  स्टेशनों  को
 तथा  .  wea  ही  नहीं  उठते  ॥

 अन्तिम  स्टेशन  माना  जाता  जहां  रेलगाड़ियों

 के  इन् जन  बदले  जाते  हें  और  पारपत्र  आदि
 श्री  एस०  सो०  चयनित  :  FAT

 में  जान  सकता  हूं  कि  ये  राशियां  weary का  परीक्षण होता  है  ?

 श्री  अंगदान  :  मेरे  पास  यह
 निश्चित होती  हें  ?

 सूचना  नहीं  ह  ।  म  नहीं  कह  सकता  कि  यह  थी  एम०  वा०  कृष्ण प्पा

 पद्य  ह  अथवा  नहीं  ।
 से  waded  अन्तर्राष्ट्रीय खाद्य  परिषद्  द्वारा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सब  माननीय  सदस्य
 किया जाता  था  ate  वे  भ्रंश-वाचिक  थे  ।

 गण  विभिन्न  विषयों  पर  सूचना  पाना  चाहते  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  माननीय  मंत्री

 यदि  वे  मन्त्रियों  को  लिखें  ale  फिर  भी  न
 ~

 एक  दिन  बताया था  कि  बर्मी  चावल  के

 उन्हें  पर्याप्त  सुचना  प्राप्त  न  हो  तो  उन  क्रय के  वस्तु-विनिमय के  पर

 meat  को  लिख  सकते  हें  ।
 बातचीत चल  रही  हैं  ।  क्या  में  जान  सकता  हु

 संसद्  में  पूछ  जा  सकते  हैं  ।  किसी  भी  माननीय  कि  विनियम होने  वस्तुयें क्या

 मन्त्री  से  सब  बातों  को  याद  रखने  की  ह
 ?

 mre  नहीं  की  जा  सकती  ।
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 श्री  ए०  सी०  गुहा :
 इस  विषय  में  में  हमें  wat  तक  इस  का  पता  नहीं

 ।

 मन्त्री  महोदय  को  लिख  चुका  हुं  प

 कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ॥  श्री  एस०  ato  सामन्त  :  मं  त्रैमासिक

 राशियां जानना  चाहता  था  क्यां
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  को  पर्याप्त

 समय  ga  लिखना  चाहिये  ।  महोदय  कम  से  कम  वार्षिक  राज्यों
 a

 बता  सकते  ह
 ?

 बर्मा  से  चावल  निर्यात रानी  का  विभाजन

 को  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  श्रीमान

 *2¥o  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या
 €४८  १९४९  में  अ्रन्तर्राष्टीय

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 अवस्यकता खाद्य  परिषद  द्वारा  दिया  गया  था  ।

 करेंग  कि
 १९४८  में  भारत को  4,919,425  टन  मिले  ।

 2e42 HT TAT की  ada  १९४९  में  03, C82  टन  मिले  ।  PEYo

 तथा  चतुर्थ  तिमाही  में  )  बर्मा
 भ्र  gexe & faa के  लिये  उस  संख्या  द्वारा  कोई

 से  भारत को  निर्यात  होने  वाले  चावल  की

 राशियां  क्या  क्या  थीं  ।
 राशि  निश्चित  नहीं  की  गई  ।  स्वयं  हम  ने

 क्य  किया  ।  geuc  में  हम  ने  २,८०,०००  टन

 क्या  समस्त  राशियां  भारत  शझा  का  क्रय  किया  ।  gey°aara में  हम  ने  2, 0,000

 चकी  तथा
 टन  का  क्रय  किया  ।  2e4R a aa a से  हम  ने  बर्मा से

 १९४८  तथा  १९४५०  की  उन  चार  वर्ष  के  लिये  एक  समझौता  कर  लिया  है

 तिमाहियों  में  निश्चित  रानियां  तथा  प्राप्ति  जिस  के  अनुसार  हमें  ५०,०००

 क्या  कया  थीं
 ?

 टन  चावल  मिला  ।



 HRS  मौखिक  उत्तर  २३  फरवरी  १९५३  मौखिक  उत्तर  Kgo

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या  यह  आवंटन  में  काले  कीड़े  की  आपत्ति  के  कारण  मध्य

 मध्य  श्र  पड़ौसी  क्षेत्रों  में खाद्य तथा  कृषि  संगठन  द्वारा  किया  गया  था

 अथवा  बर्मा  सरकार  ने  सीधे  भारत  सरकार  को  लगभग  २०  लाख  टन  की  क्षति  का  अनुमान

 ?  लगाया  गया  जो  अविभाजित भारत  के

 श्री  एम०
 ato  कृष्ण प्पा

 :
 चावल  Gig  उत्पादनਂ का  पांचवा  भाग  था

 ।  &¥a-

 ५१  मे  कुछ  राज्यों  में  क्षति  श्रनुमात
 सम्बन्धी

 सम्बन्धी  कोई  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  अथवा

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  गया  है  ।
 बाज़ार  नहीं  है  शहरों  यह  हमें  सीधे  बर्मा  से

 आप्त  होता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  सख्या  ३५]

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा
 :

 बर्मा  से  चावल  का
 भारतीय  कृषि  अ्रनुसन्धान

 नई  में  तीनों  प्रकार  के  कीड़ों  में

 करने  में  क्या  बर्मा  पर  राष्ट्रीय  ऋण

 से  प्रत्येक के  लिये  बहुत  से  प्रतिकार  मालूम  किये के  किसी  भाग  का  समायोजन किया  गया  है  ?

 गये  हें  ।  aa  इन  प्रतिमानों की  विभिन्न  राज्यों

 श्री  किदवई  यह  एक  भिन्न  प्रश्न
 में  संपरीक्षा  हो  रही  है  ।  अरब  ऐसे  प्रतिकार  खोज

 2
 a

 ।  निकालने  के  प्रयत्न किये  जा  रहे  हें  जो  इन  सब

 प्रकार  के  कीड़ों  के  लिये  प्रभावी  हों  ।
 ig  का  कोड़ा

 EQS,  श्री  हमवतन
 क्या  खाद्य

 ay  किसी  देश  में  इन  कीड़ों

 का  कोई  mae  महत्व  नहीं  है  ।  एक  मात्र
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 उपचार  यही  है  कि  प्रतिकारी ae  को

 उत्पन्न  किया  जाये  कौर  उन  का  प्रयोग  किया

 जाये  ।
 गत  पांच  वर्षों  से  फसलों  को

 श्री  क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि

 क्षति  पहुंची  है
 ?

 कीड़ों  के  इन  प्रतिका रों  में  प्रत्येक की  ग्राम  To

 इस  aerate को  फलने  से
 करार  ग्राम  में  कब  खोज  की  गई

 ?

 के  उपाय  खोज  निकालने  में  हमारे

 अन्वेषणालय किस  सीमा  तक  सफल  हुए

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  चालू

 हैं  ?
 प्रक्रिया  खोज  वर्षों  से  हो  रही

 में

 विस्तार पूर्ण  उत्तर  दे  सकता हूं  परन्तु यह  बहुत

 किसी  ara  देश  को  भी  समय  लेगा  ।

 इस  समस्या  का  सामना  करना  पड़  रहा
 श्री  बमन  :  विभिन्न  राज्यों  के  संपरीक्षा

 और  क्या  किसी  wear  देश  ने  इस  का  कोई
 केन्द्रों  में  कीड़ों  के  इन प्रतिकारों  जो

 मालूम  किया  है
 ?

 आई ०  ए०  करार  भाई
 में

 मालूम
 किये

 काष  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  कितने  समय  से  प्रयोग  हो  रहा  है
 ?

 भारत  में  गेहूं  में  तीन  प्रकार  के  कीड़े  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जसे
 ही  इन

 लगते  हैं  ।  वे  हें  ब्राऊन  कौर  पीले  कीड़े  ।
 प्रतिमानों का  पता  चलता  उन्हें  विभिन्न

 क्षति  के  कोई  सुपथ्य  अनुमान  स्थानों  पर  प्रयोग  किया  जाता  है  ale  यह

 उपलब्ध नहीं  ह  ।  क्षति  में  विभिन्नता  परीक्षा  की  जाती  है  कि  वे  कीड़े  मार  सकते  हैं

 औसत रूप  में  ६  से
 ८  प्रतिशत तक  वार्षिक  ate  अथवा  नहीं  ।  फिर  उन  का  विकास  किया  जाता

 आपत्ति के  वर्ष  में  उत्पादन में  १४५  से  २०
 है  शर  सब  राज्यों  में  बीज  का  वितरण

 fara  की  कौर  कमी  हो  जाती  है
 ।  LE Vy
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 श्री बम  न  ad  प्रति  कारों  कितनी  एन ०  एम ०  सरकार

 इन  कृषकों  की  हानि  पति  करने  के  प्रश्न  पर

 ठीक  निकली  हें  शरर  कृषकों  द्वारा

 विचार  करेगी  ?
 खेतों  में  प्रयोग  की  जाती

 डा०  पी०  एस०  दद्षमख  :  म  डा०  पी०  एस०  दीवाने  यहा  मेरे  पास

 wine  नहीं  बता  सकता  |  प्रतिकारों  की  बहुत
 स  विषय पर  पूर्ण-विवरण  नहीं  हू

 |

 बर्ड  संख्या  ह  |
 श्री  एस०  ato  सामन्त :

 क्या  यह  तथ्य

 श्री  बमन  :  जब  तंक  कीड़ा  निरोधक
 है  कि  तने  में  कीड़ा  लगने  के  कुछ  निरोधकों

 उपाय  अन्तिम  स्थिति  में  जाते  ह  तब  तक  इस  जो  मध्य  भारत  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजे

 >  fax
 114

 महान  क्षति  से  इस  देश  को  बचाने के  संपरीक्षा  हो  चुकी  है
 ?

 सरकार  क्या  अन्तरिम  उपाय  अपना  रही
 डा०  पी०  एस०  देशम ख

 :  झ
 a

 द ? ह  नहीं  |

 डा०  पी०  एस०  दामन  मेरा  वीणा

 महाराष्ट्र  में  खाद्यान्न  की  कमों

 हे  कि  एक  मात्र  उपचार  यही  है  कि  उत्तम

 निरोधकों  की  खोज  की  और  यह  प्रक्रिय  ने २४२  श्री  ए०  एन०  वाक्यालंकार

 चाल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  ताने  की
 ।  और  कोई  उपचार  नहीं  हे  जिस  के

 द्वारा  कीडों  पर  विजय  प्राप्त  की  जा  सके  |  कृपा  करेंग  कि

 क्षत्र महाराष्ट्र  के  कितन
 डा०

 चन्द्र  :  क्या  में  खोज  करने  वाले
 दूरी  का  प्रभाव  पड़ा  हैं  कौर  उन  जिलों

 विशषज्ञों  की  संख्या  कौर  उन  पर  इन
 तहसीलों  या  ताल्लुक़ात  के  नाम  क्या  जहाँ

 समाधान  केन्द्रों  में  व्यय  होने  वाले  धन  के  बारे  में
 afoarer  बरी  तरह  से  HAT  हुमा  ;

 जान  सकता  ्य
 &

 ?

 कितनी  क्षति  हुई

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  गोज  के  वल

 सुभिक्ष  के  मुख्य  कारण  क्या  Q1
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ही  नहीं  अपितु  राज्य

 श्योर द  क
 सरकार  द्वारा  भी  की  जाती

 (a)  केद्रीय सरकार  नें  कितनी  सहायता
 डा०  चन्द्र  :  में  केवल  केन्द्रीय  सरकार

 देहें  ?
 के  विषय  म॑  जानना  चाहता

 हं  ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 डा०  पी०  THo  देशमुख  अप  को
 महाराष्ट्र  के

 किसी  भी  क्षेत्र  में  सुभिक्ष
 व  सुचना देनी  होगी  ।  उस  टेक्निकल  अरथ  के  भ्राता  पर  घोषित

 भरी  एन०  एम०  क्या  यह तथ्य  नहीं  किया  गया  ar
 रे  जो  भारत-दुभिक्ष-संहिता

 कि  नीलगिरि  में  गेहू  कीडा  विरोधी  म  बताया  गया  ह  |  एक  विवरण जिस  म

 आन्दोलन के  एक  भाग  के  रूप  सें  TE  की  खेती  महाराष्ट्र  के  उन  क्षत्रों  का  उल्लेख  हू॒

 पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  था  खाद्यान्न  की  कमी  हू  सदन  पटल  पर  रखा

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  मझे  इस  का

 पता  नहीं
 ।

 एसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  हो
 क्षति-मात्रा  का  पता  नहीं  ॥

 सकती ह  कि  हमे  शव  भारत में  फसलों  को  थोड़ी  तथा  असामयिक

 घान  की  ऑप्ट  से  ऐसा  करना  पड़ें  ।  तथा  निरन्तर  फसलों  का  नादा  होना  ।
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 भारत  सरकार  ने  महाराष्ट्र
 में  डा०  सरदा  चन्द्र  :  क्या  सरकार  के  पास

 बारह  छोटी  छोटी  सिंचाई  परियोजनाश्रों  को  वहां  की  दुर्भिक्ष-स्थितियों  से  संबंधित  कोई

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  LO'9Y  लाख  रुपये
 bn  a

 wing  हू
 ?

 का  ऋण  दिया हें  ।  अघिक  सहायता  दैनिक

 प्रश्न  विचाराधीन
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  उन्हों ने  प्रभावित

 NS
 ताकों  कौर  ग्रामों  की  संख्या

 संबंधी  wins  संकलित  किये  ह  ।

 लक
 उपाध्यक्ष  महोदय  ae  सब  तो  किसी

 महाराष्ट्र  में  कमी  वाले  क्षत्र  कौर  दिन  बताया  गया  था  ।  प्रत्येक  ताल्लुक

 en ee  SS  aS  AS  लो

 का  उल्लेख  किया  गया
 था  प्रौढ़  वास्तव  में  कुछ

 ज़िला  उन  ग्रामों  की  संख्या  जहां  माननीय  सदस्यों न ने  पूछा  कि

 खाद्यान्न  की  कमी  घोषित  की  ताल्लुक  क्यों  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।'

 गई  हे

 हमला  िन नान नन नन गए क बत गतल् गएत नए। बलाए ण पल ग एएए िाल पाय हाकर HS
 डा०  सुरेश इन्द्रक

 क्या  माननीय  मंत्री

 एक  विवरण सदन  पटल  पर  की  कृपा

 अहमद  नगर  ६२९
 करेंग े?

 पुना  २६४

 पूर्वी  खानदेश  १,०७७
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सुचना  पहिले  दिन

 दे  दी  यह  कार्यवाही  से  प्रकट हो
 शोलापुर  4€o

 जायगा  |
 पश्चिमी  खानदेश  २६८

 उत्तरी  सतारा
 श्री  केलप्पन  :  कमी  की  किस  सीमा  पर

 नासिक  BX
 किसी  दुर्भिक्ष-ग्रस्त  क्षेत्र  कहा

 दक्षिणी  सतारा  जाता है  ? ११७

 न  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  दुर्भिक्ष-संहिता  में

 बताया  गया है  |  यह  अभिलेख से  ही  जाना Rey

 SS  पदाये  ee  PS  GN  NS  SD  जा  सकता है

 अल्तेकर  क्या  म  उन  क्षमा  का  जान
 श्री  केलप्पन  :  दुर्भिक्ष-संहिता  तो  बहुत

 ह  ।  क्या  माननीय  मंत्री  इस  के
 विषय  म

 सकता  जहां  पानी  को  झ्रात्याधिक  कमी  हैं

 तथा  उन  क्षेत्रों  को  सहायता  देन  के  लिये
 कुछ  सुचना  देंगे  ?

 क्या  कार्यवाही  की  जो  रही  ह
 ?  उपाध्यक्ष  महोदय :  संहिता  की  प्रतियां

 पुस्तकालय  में  उपल  क्या  हमें  यहां डा०  पी०  एस०  देशमुख  इस  का  राज्य

 सरकार से  अधिक  संबंध हे  क्षेत्रों की  कोई
 स्थितियों  का  पता  लगाना  है

 ?  किसी  कसौटी

 के  अनुसार  कमी  के  अतिरिक्त  भी  सुभिक्ष  की
 नामावली नहीं  दे  सकता  |

 डा०  चन्द्र  :  फसलों  के  नादा  हो  जाने

 घोषणा  की  जा  सकती  है

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जसा के  सम्बन्ध  में  क्या  भारत  सरकार  कोई  भूमापन

 कर  रही हूं  !
 अपने  यह  दुर्भिक्ष-सं  पिता  में  है

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  यहां  से  एक  उपाध्यक्ष  भी  लिखित  सूचना

 खोज-समिति  भेजी  गई  है  ।  मुझे  पता  नहीं  लिखित  अभिलेखों  में  उपलब्ध  जो  पुस्तकालय

 यदि  कोई  भिन्न  भूमापन  भी
 हे  से  प्राप्त  की  जा  सकती  सदन  में  नहीं  पूछना
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 चाहिए  |  सदस्यों  को  कष्ट  करना  चाहिए  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह
 नीति

 नहीं  है
 !  उन

 और  समाचार-पत्र  पढ़ने  के  अनुसार  जहां  कहीं  भी  दुर्भिक्ष  होता  है  वे

 रवय्या  :  दुर्भिक्ष-संहिता  को
 घोषित  कर  देते  ह  wal  जहां  कहीं  प्रावश्यक

 पढ़ने  पर  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  होता  है  घोषित कर  देते  हें
 ।  जहां वे  झ्रावश्यक

 नहीं  समझते  घोषित  नहीं  करते  ।  इस  सम्बन्ध  में
 सरकार  किन्हीं  क्षेत्रों  को  दुरभिक्ष-क्षेत्र

 वे  माननीय  सदस्य  का  मत  नहं  ||  सानते  ।  गर्त
 न

 बता  कर  ठीक  कर  रही  जब  कि  वास्तव
 इस  मामले  को  श्रमिक  बढ़ाने  से  कोई  लाभ

 में  वे  दुर्भिक्ष-क्षेत्र  क्या  वे  क्षेत्र
 नहों  |

 aa  घोषित  किये  जायेंगे  ?

 औषधि  नियन्त्रक  तथा  निरोधक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  भाषण  दे  रहे  हे  ।

 २४३.  कर्नल
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  क o  क्या  a

 क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  सभी
 संहिता  की  तिथि  जान  सकता  हुं

 राज्यों  के  श्रौषधि-श्रघिनियम  gv  में

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  विभिन्न  राज्यों  लागू  हो  जाने  के  पश्चात्  alates  च्िरन्त्रक

 ? . ने  विभिन्न  संहिता  स्वीकार  की  है  ।  तथा  निरीक्षक  राज्यों  में  काम  कर  Ne  ८

 tt  राघवय्या  :  मेरे  प्रशन  का  उत्तर  नहीं
 उन  फर्मों  संख्या

 क्या  है

 गया  ।  जिन  के  विरुद्ध  sated  अधिकारियों  की

 रिपोर्टे  द्वारा  कार्यवाही  की  गई  है  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  ने  उस  का

 उत्तर  दे  दिया  ।  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 श्री  राघवय्या  :  क्या  सरकार  का  बिचार
 औषधि  प्रीमियम  १  अप्रैल  १६४७  से

 भाग  के  सभी  राज्यों  प्रौढ़  भाग
 के

 wa  उन  क्षत्रों  को  दुर्भिक्ष-क्षेत्र  घोषित  करने
 अजमेर  ,  दिल्ली  ak  at  के  राज्यों  में  लागू

 हो  गया है  |  उस  के  ear  यह  भाग  के

 उपाध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।
 राज्यों  तौर  भाग  के  दोष  राज्यों  में  भी

 खिरकार  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  फि  किसी  लागू हो  गया  है  ।  केवल  बम्बई  राज्य  में

 पदाधिकारी  को  यह  निश्चित  करना  होता  है  कि  पूर्ण-काल  शभ्रौषधि-नियन्त्रक  है  ।  भाग

 दुभिक्ष  को  को  जानी  चाहिये  या  नहीं  ।  झर  भाग  के  wer  राज्यों  में  प्रायः

 प्रयास  चिकित्सा  अधिकारी  अथवा  अन्य इस  के  लिए  कायदे  ah  कानून  है  ।

 संहिता  बहुत  सी  ह  ।  उन  का  निर्दोश  किया  जा  ज्येष्ठ  अधिकारी  औषधि  अधिनियम  लागू

 सकता  है  कि  उन्हों  ने  किसी  विशेष  क्षेत्र  को  करते  भाग  के  सभी राज्यों में

 दुर्भिक्ष-क्षेत्र  क्यों  नहीं  घोषित  इस  भाग  के  अ्रजमेर , कुर्ग , भूपाल भ्रौर भूपाल  प्रौर

 राज्यों  में  श्रौषधि-निरीक्षक सम्बन्ध  में  में  केवल  यही  कह  सकता  हूं  कि  विलासपुर

 माननीय  सदस्य  सरकारी  निर्णय  के  स्थान  पर  नियुक्त हो  गय  ह  ।
 भाग

 के  राज्यों में

 तपना  निर्णय  रखना  चाहते  हे  ।  में  इस  में  कया  2E Vo  के  अ्रौषधि-श्रधिनियम  के  अन्तरगत

 कर  सकता हूं  ।  शर  औषधि  सम्बन्धी  टेक्निकल  परामर्श

 समिति  के  परामर्श  से  नियम  बनने  शेष  है  |

 श्री  राघवय्या :  क्या  यह  सरकार  की  उस  के पर चात  इन  राज्यों  में  प्रौषधि-निरीक्षकों

 नीति  है  कि  सुभिक्ष  क्षेत्र  दुरभिक्ष-क्षेत्र  को  नियुक्त  करने  यथोचित  कायंवाही
 घोषित  न  किया  जाय  ?  की  जायेगी  ।
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 भाग  कौर  भाग  की  भावनगर-तारापुर  रेलवे  लाइन

 राज्य-सरकारों  से  प्राप्त  सूचना  के  अनिवार्य  *QVY,  श्री  दादी  कया  रेल  मंत्री  यह
 बक  ९१२  फर्मों के  विरुद्ध  किये  वा  ही  ही  चुकी  है  ।  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  का
 कर्नेल  क्या  सरकार जानती  है  कि

 बिचार  भावनगर-तारापुर  रेलवे  लाइन  बनाने
 भारत  में  भारतीय  समवायों  द्वारा  बनी  हुई

 औषधि  के  विरुद्ध  एक  पक्षपात  की  भावना

 wet  तक  कि  सरकारी  चिकित्सालयों  में  भी  ।  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  रेलवे-कार्य  कब

 देश  में  भारतीय  सेवायों  द्वारा  बनी  भ्रांतियों  आरम्भ

 को  लोकप्रिय  बनाने  ौर  उनके  प्रयोग  को  कब  इस  के  समाप्त  होने  की

 फलाने  में  बया  प्रगति  हो  रही  है  ?  सम्भावना है  ;

 अनुमानित  व्यय  कया  शौर

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 मेरा  विचार  है  कि  पक्षपात  की  भावना
 प्रस्तावित  लाइन  कितनी  लम्बी

 होगी ?
 धीरे  धीरे  मिट  रही  है  ौर  जहां  स्तरों  को

 समान  रूप  में  लाभदायक  पाया  जाता  है  तथा  यातायात  उपमंत्री

 wet  भारतीय  औषधियों  को  प्राथमिकता
 असुंधान

 )
 यह  लाईन  बनाई  जाये

 दी  जाती है
 ।  झभथवा न न  बनाई  जाध इस इस  सम्बन्ध  में

 कोई  निश्चय  नहीं  झा  है  ।

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  क्या  में  जान  सकता
 कौर  उठते  ही  नही ं।

 हूं  कि  सरकार को  यह  ज्ञान  हे  कि  भिन्न  fara

 नाम  पत्रों  के  नाम  से  बोतलों  में  भरे  विष  ले

 व्यय  स्वीकृत  एकरेखण  पर

 निसार  होगा  ।  स्थूल  श्रागणन  ५  लाख  रुपया
 मद्यासार  जेसे  श्रंगार  नारंग-निष्कर्ष

 शादी के  €९ प्रति दात  उपभोग के  फलस्वरूप
 afa  मील  होगा  ।

 लगभग ७४  मील
 मृत्युलोक  at  संख्या  में  वृद्धि  हो  रही  है  ?  क्या

 सरकार  ने  ऐसी  कृत्रिम  मारने  वाली  औषधियों  मासूम  के  खाद्यान का  समाहार

 का  निर्माण  करने  वालों  के  विरुद्ध  कोई  कार
 FQCY,  श्री  आर०  क े०  चौधरी :  क्या

 वाही की  है  ?
 तथा  मंत्री  निम्नलिखित  विषयों केਂ

 बारे  में  भारत  सरकार  की  विंमान  नीति
 राजकुमारी अमृत  कोर  श्रीमान्

 बताने की  कृपा  करेंगे  :
 माननीय  सदस्य  को  ज्ञान  होना  चाहिए  कि

 (१)  श्रीराम  राज्य  में  ही  चावल कौर श्रौषधि-प्रघिनियम  के  उपबन्धों  को  लागू

 करना  सम्बन्धित राज्य  काम  है  ।  मुझे
 धान  का  सरकार  द्वारा

 इस  की  सूचना  मिली  मुख्य कर  (२)  राज्य  में  चावल  ar  घान का

 कोचीन  राज्य  के  बारे  कि  एसा  मद्यसार  मुक्त  कौर

 बनाया जा  रहा  है  ।  में  ने  राज्य को  इस  की  १
 (3)  वैदेशिक  खाद्यान्न  जेसे  मेदा

 सूचना  दे
 दी

 है  कौर  उन  से  कहा  है  कि  वे  या  नमक  कौर  श्रीलंका  नागरिक

 यथोचित  कार्यवाही  करें  ।
 तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सम् भरण  ?

 171  5.1).



 SACKS  मौखिक  उत्तर  २३  फरवरी  १९५३  मौखिक  उत्तर  uo

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  ato

 :  (१)  श्र  (२)  चावल  तौर

 धान  के  समाहार  सम्बन्धी  ग्रासिम  सरकार
 श्री०  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  विमान

 जिस  पर  भारत  सरकार  ने  सहमतिਂ  के  अ्रनुसार  भारत  के  बहुत  से  स्थानों  के  खुले
 देदी  स्थानीय  स्थितियों  के  अनुकूल  अपनाये

 बाजार  में  चावल  राशन  के  चावल के  मूल्य
 गये  समाहार  के  सर्वोत्तम  ढंग  से

 की  अपेक्षा  बहुत  कम  मूल्य  पर  बिक  रहा  है
 उपलब्ध  वस्तुओं  को  अत्यघिक  मात्रा  में

 यह  एक  प्रिया  चिह्न  है
 |

 एकत्रित  करना  है  ।  इस  के  अनुसार  आसाम  में

 एकाधिकार-समाहार  की  प्रणाली  है  अर  श्री  आर०  कै  चोरों  :  FT यह  सत्य

 राशन  के  क्षेत्रों  से  तथा  उन  को  होने  वाले  है  कि  श्रीराम  में  mere  fear  यातायात

 से  प्रतिबन्ध  गया  है  ? अ्रन्तज़िला  आवागमन  पर  प्रतिबन्ध  है  ।

 श्री  एम०  वो'०  कृष्णप्पा  :  नहीं  |  आसाम
 (2)  मई  १९५२  के  द्वितीय  पखवारा

 से  चीनी  पर  नियन्त्रण  नहों  रहा  है  ।  अब  सरक।र  ने  क्षत्रों  का  करने  और

 जिला-सीमा  से  मिले  क्षेत्रों  को  भी  सम्मिलित
 भोक्ता  खुले  बाज़ार  में  चीनी  ले  सकते  हूं  ।

 नमक  से  भी  नियन्त्रण  हट  गया  है  प्रौढ़

 हम  नें  एक  केन्द्रीय  पदाधिकारी को  इस तम  फुटकर-विक्रय  भिन्न  भिन्न  क्षेत्रों  के

 लिए  सरकार  द्वारा  निश्चित  कर  दिया  गया  है  |  प्रदान  का  अध्ययन करने  के  लिए  भेज  दिया  है

 घाटा  प्रति  दिन  के  राशन  के  एक  भाग  के  रूप  में  wit  यह  मामला  विचाराधीन है  ।

 मंदा  या  रवा  वैयक्तिक मिलता  है  ।  श्री  आर०  के०  चौधरी  :  यह

 सत्य  है  कि  जिला  में  भी  चावल  के  यातायात

 आदि  को  उपलब्धता  के  आधार
 पर  प्रतिबन्ध है  ?

 पर  सरकार  से  प्रचूर  मात्रा  में  सिलता  है  |

 मैदा  या  रवा  कौर  राशन  वाले
 श्री  एम०  वो०  कृष्णा  :  हम  इस  का

 पता  नहीं  ।  एकाधिकार-समाहार  प्रणाली  के
 क्षेत्रों  में  अनुराधा  द्वारा  तौर

 ग्रनुसार  श्रान्त-जिला  श्र  स्वयं जिला  में  भी

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चुने  हुए  टर्क  होता है
 चावल  के  यातायात पर  प्रतिबन्ध है  ।

 श्री  आर०  के ०  चौधरी :  at  में  जान
 श्री  आर०  Fo  चौधरी :  क्या  यह  सत्य

 सकता  हूं  कि  शझ्रासाम में  चावल के  समाहार
 है  कि  इस  प्रतिबन्ध का  उस

 श्रेणी
 के

 व्यक्तियों
 का  पुराना ढंग  अब  भी  चल  रहा  है  अर्थात

 पर  बड़ा  ही  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  जस
 में

 सरकार  धान  का  क्रय  करती  है  फिर  गरीब  श्रश्यायक  कौर

 उस  का  वितरण जनता  में  करती  aa  व्यक्ति  सम्मिलित  ये  फसल  काटन

 श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा
 :

 समस्त  श्रीराम  पर  धान  बों  ले  सबते  कौर  उन्हें  प्रतीक्षा

 में  समाहार  के  एकाधिक  ढंग  प्रचलित  करनी  पड़ती  है  भ्र ौर  अधिक  मूल्य  देना  पड़ता

 परन्तु  पाकिस्तान  की  सीमा से  मिले  थानों  ह ै?

 में  समाहार  उत्पादक  पर  प्रत्यक्ष-कर लगा  कर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 किया  जाता  है  ।

 men  राज्यों  में  हुए  भ्रनुभव  से  में  इसे  पसन्द

 श्री  आर०  के०  चौधरी  क्या यह  सत्य  करता हुं
 ।  मुक्त  यातायात

 से  मूल्य कम
 करने

 है  कि  बाज़ार  में  चावल  राशन  के  कौर  नियन्त्रित  में  सहायता  मिलेगी  ।
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 श्री  आर०  के०  चोरों  अ्रासाम के के श्री  क्या यह  सत्य  है  कि
 जब

 श्रीराम में  उपभोक्ता  तक  पहुंचता है
 सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  का  उदारता-माप

 क्या है  ? तब तक वह तक  वह
 इतना  पुराना हो  जाता  है  कि

 के  लिए  सवेरा  बेकार  होता  है  श्री  किदवई :  मेरे  विचार  में  माननीय

 श्री  किदवई  :  हो  सकता  है  ।  कुछ  स्थानों  सदस्य  जो  झ्रासाम  के  निवासी  अधिक

 नें  ऐसा  हो  सकता  है
 |  जानकारी  होनी  चाहिए  सरकार  जिसे

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  यदि  खले  उदार  कहती  है  वह  उदार  है  प्रिया  नहीं  |

 बाज़ार  में  खाद्यान्न-मूल्य  नियन्त्रित  मूत्यों से से
 याद  (  केन्सर  )

 कम  हें  तो  क्या  इस  के  फलस्वरूप  यह  स्थिति

 उत्पन्न  होती  है  पूर्ण-विनियन्त्रण  किया  नें  oq  सरदार  To  एस०  सहगल  :

 जा  सके  ?  कय  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 श्री  एम०  वी
 ०  यह  अस्थाई  fe  यह  सत्य  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  यमार्बुद

 wae है  ।  कुछ  समय  तक  यह  ऐसी  ही
 अ्रनुसन्धान  aa  का  मत  है  कि  यमार्बुद

 रहेगी भर  कुछ  समय  मूल्य  फिर  का
 5.2

 ज्ञान  मात्रा  में  नहीं है
 ?

 चढ़  जायेंगे  ।  इस  मामले  में  हमें  बहुत  ही  क्या  सरकार  अयोग  के  सभापति

 सावधान  तक  रहना  चाहिए  |
 डा०  वी०  प्राण  खानोलकर के  सुझावों  पर

 श्री  ora  के  किन  विचार  करेगी  ?

 स्थानों में  उपभोक्ताओं के  पास  पर्याप्त
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत रूप  में  भ्रमणी  दशा  में  पहुंचता  है

 ?

 यह  तथ्य  है  कि  यमार्बुद  के
 को  हमें  कोई  शिकायत  प्राप्त

 कारणों  age  समस्याएं  उसी  तक

 ग्नहीं हुई है हुई  है  ।  माननीय  सदस्य ने  पहली  बार

 शिकायत  की  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  oar
 नहीं  amas  गई  हैं  ।

 सरकार  को  यथोचित
 कार्यवाही  करनी

 सम्मेलन  कार्यवाही  wat

 ।
 तक  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  सम्मेलन

 में  उठाये  गये  प्रश्नों  की  जांच  श्रवण  होगी  ।
 श्री  सरमा

 :
 यदि  में  माननीय मंत्री  क्रो

 स्टीक  समझा  उन्हों  ने  कहा था
 कि  राशन  में  श्री  वो०  पी०  नायर  कया  जन

 अटा  उदारता  से  दिया  जाता  है  ।  राशन  में
 सकता  हूं  कि  भारत  सरकार  के  तत्वावधान  में

 sofa  व्यक्ति  को  कितना  घाटा  मिलता  है  ?
 यमार्बुद  के  वास्तविक  कारणों  को  जानने  के

 श्री  एवं  बी'०  कृष्ण प्पा  :  यहां  मेरे  पास
 लिए  झ्र लग  खोज  हो  रही  है  ।

 mips  यदि  माननीय  सदस्य  रुचि

 राजकुमारों  अमृत  कोर
 :  श्रीमान  ।

 रात  हैं  तो  में  उन्हें  वे  आंकड़े  बता  सकता  हूं  ।

 श्री  सरमा  :  तो  उन  के  इस  प्रकार

 बम्बई  में  भारत  सरकार  का  यमार्बुद  अनुसन्धान

 केन्द्र है  गौर  वहां  खोज  हो  रही  है  |

 आधार  क्या  था  कि  यह  राशन  में  उदारता

 से  दिया  जाता  है  ?
 श्री  ato  पी०  नायर  :  कितने  समय

 पश्चात्  सरकार  को  इस  खोज से  लाभ  होन
 श्री  किदवई

 :  श्रीराम  सरकार ने  यह

 भेजी  है  ।
 श्रीराम  सरकार  जिसे  उदारता

 की
 है  ?

 समझती  है  वह  उदारता  है  क्योंकि
 उन्हों

 ने
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  क्या  प्रश्न है  ?

 हमें  यह  सूचना  दी  है  ।  जहां तक  हमने  देखा
 ait  असीमित है



 a
 क

 Peua

 ay
 KCe मौखिक उत्तर

 ae  . ee
 त्ति

 to  पी०  वास्तविक  कारणों  डाकघर  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जो  डाकघर

 जानना  |  की  समस्त -  आवश्यक  सुविधाएं  ति  कर

 सके  |
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  समस्त  संसार  मे

 होती  है  ।  कनाडा  में  एक  अनुसन्धान  केन्द्र  है  ।  में  शो  गाडीवानों  :  क्या  में  जन  सकत

 जो  कुछ  बताना  चाहता  हूं  यह  है  कि  ऐसे  कि  यह  योजना  कितने  स्थलों  पर  कार्यों

 weal से  कोई  लाभ  नहीं  ।  खोज  हो  चकी ।

 है  कौर  संसार  के  विभिन्न  भागों  में  ऐसो  भी  राज  बहादुर  :  चार  स्थानों

 हो  रही  है  ।  उन्हें  एक  दूसरे  की  खोज से  लाभ
 sit  गिडवानी  :  वे  स्थान कौन  कौन

 होगा |  यह  इसी  देश  तक  सीमित  नहीं  है  ।

 थो  राज  बहादुर  :  इस  का  उत्तर कई
 सरदार  To  एस०  सहगल  :  म  न  माबद

 दिया  जा  चुका  दिल

 अनुसन्धान आयोग  के  हुए  सम्मेलन  के  विषय
 झोर  कानपुर  |

 में  प्रदान  पुछा  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय

 mart

 बम्बई  को  टेलीफोन
 ह

 परन्तु प्रदान  क्या  है  ?

 या

 २४८,  शी  गिडवानी  :  व

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरदार  ए०  एस०  यह  सत्य  दै  कि  बम्बई नगर  में  नये  ट
 —  a

 कोई  पूरक  प्रदान  नहीं  है  ।  के  लगवाने की  बड़ी  मांग  है  ?

 चलता  फिरता  डाक  घर  क्या  इस  सेवा  का  विस्तार

 *
 V9  थी  गिडवानी :  क्या  की  कोई  गुंजाइश है  ?

 |  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  क  विस्तार  करने  के  ya

 इसे  पुनः
 बम्बई में  दो  चलते  फिरते  डाकघर  चालू  करने  सुरसरि लत  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 ः
 का  afar  प्रस्ताव  स्वीकृति  के  लिए  सरकार  के  ना  रही है  ?

 बास  भेज  दिया  गया  है
 ?

 क्या  श्री  पी०  एम०  अग्रवाल

 यदि  ऐसा  है  तो  क्य  शझ्रावस्यक  जब  बह  बम्बई-टेलीफोन  के  जनरल  मेनेजर

 स्वीकृति दी  जा  चुकी है  ?  .  सम्पूर्ण नगर  में  पेट्रोल  रेस्ट्राँ  मर

 बक ा  ए  अन्य  विक्रय  केन्द्रों  से  सम्बन्धित

 |  संचरण  उपमंत्री  राज
 ब  pe

 al  |  टेलीफोन  केन्द्र  स्थापित
 कने

 को
 योजना वा  प्रस्ताव  दिया  था  ?

 oat  नहीं  ।  an
 यदि  fear  था  at  टेलीफोन

 गारा घिन है  ।  >
 (=

 सुविधा  को  नगरवासियों  की

 mt  गिडवानी
 :  यह  wea में  लाने  के  लिए  क्या  सरकार

 पी  ?
 mre को  कार्यान्वित  करने  का

 रखती है  ?
 थो  राज  धामपुर :  यह  तो  साधारण  प्रयोग

 का  प्रदान  है
 ।

 हमें
 चलते  फिरते  डाकघरों  के  संचरण  उपमंत्री

 सन  e-

 नए  सुविधाओं का  विस्तार करना  है  ।  बड़े  (*)

 नगरों  में  जिन  की  जनसंख्या पांच  लाख  से
 के  लिए  गूंज

 गुंजाइश है  ॥

 वास्तव में  धीरे-प li

 हिम

 एक  चलता  फिरता
 रे

 eee  रहा  है

 क

 विकि ae

 Bn
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 ये  रै  १९४९  के  बम्बई  में  ि श्रन्तग त  पुरानी  मांगों  का  सम्बन्ध  हम ट

 ११,००
 ०  झ्रधघिक  टेलीफोन  लग  चुके  हैं  ।  बहुत  थोड़ी  मांगों  के  अतिरिक्त सब

 को

 कर  चुके हैं  सनौर  इन  में  से  भी  अधिकतर  मांग विस्तार  तथा  प्रतिस्थापना  साथ

 इस  मास के  पन्त  तक  पुरी  हो  जायेंगी ।
 हो  रहे  ३९,०००  लाइनों से  विस्तार

 उप  क्रमश  प्रगति  कर  रहा  है  ।  १०,०००  पुरानी

 लाइनों  की  प्रतिस्थापना  के  कार्य  की  PUT  कि  सरकार  में  जमा  गये  धन  की  बरई

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 कया  यह  सत्य  है

 _  सक  पूर्ण  हो  जाने  की  पादा  पुराने  उपकरणों  राशि  होते  हुए  भी  बहुत  समय  तक  टेलीफोन

 _  की  २,०१०  लाइनें  १९५१-५२  में  बदलो
 नहीं  मिलता  ?

 we थीं  ।
 शो  राज  बहादुर

 :
 टम  बहुत  से  ब्य

 ate  (=)  सार्वजनिक  टेलीफोन ों

 खोलने की  ऐसी  एक  योजना पहिले  से  ही

 को

 टेलीफोन  नहीं  दे  सके  यह  सत्य  है  । ७

 बनाई जा  रहो थो  कि  उसी  समय
 सरदार  हुक्म  सिह  :  ये  उप

 निजी-मन
 टेलीफोन के  जनरल  मेनेजर का  भी  एक  भाप  के  पास  हें  ?

 श्रीताल  प्राप्त  ।  नियमों पर  अन्तिम
 भो  राज  बम्बई  में  a

 हो  रहा  है  ।  प्राणियों ने  रु०  जमा  किया है

 Yok  प्राणियों  ait  टेलीफोन परदार  हुक्म  नया  में  जान

 aera  हू ंकि  सार्वजनिक  संस्थाओं  को  wer
 देस केह ।  दोष

 २३९
 कुछ  को

 छोड़कर

 amp की  अपेक्षा  प्राथमिकता  मिलेगी  या  जिन्हें  निकल  कारणों से
 ट

 लीफोन  नहीं  दिया ः

 नहीं  ?  जा  इस  मास  के  पन्त तक  ट  लीफोन

 श्री  राज  बहादुर  :  नियम यह  है  कि
 मिल  जायेंगे  और  इस  प्रकार  भ्र नू सुची  र

 हो  जायेगी  ।
 क  मुक्त  कोटि  में  भराती  हें  इसलिए  उन्हें

 न
 Tawar  मिलती  ही  है  ।

 कोयला  निकलना  थ

 सरदार  हुक्म  बे  भी  ‘ qq ATT
 ,

 टेलीफोन
 २४९.  श्री  पी०  सौ ०

 ः
 .

 ब
 दे

 के  लिए  प्रार्थना  करने  पर  झात्रह  क्या  श्रम  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 करते  ह े|

 भारत  में  हाल  में  ही  कोयला  की  खानों

 mt  राज  बहादुर :  उन्हें २०००  रपये  था
 पता  लगा  है  परन्तु  कोयला  निकालने का  काए त

 रुपये  जमा  नहीं  करने  पड़त े!
 अभी  प्रारम्भ नहीं  हुमा  है  ?

 श्री  आर०  के०  चोरों :  नया  Qooe \
 क्या  सरकार  को  पता  है

 रुपये  जमा  कर  के  टेलीफोन  लगवाने की  कोयला  के  विशाल  क्षेत्रों  में  कोयला
 निकाल

 बम्बई  में  श्रब भी  प्रचलित है  प्रौढ़  क्या  की  अवैज्ञानिक  रीति  के  कारण  भ  गई .
 cm

 ह

 पया  जमा  करने  के  इस  नियम  के  होते  हुए  भी  समय  से  पहले  ही  सन्निपात  हो  गया  प्रो

 मांग  है  ?
 बहुत सी  खानों में  इस  के

 ¥
 a

 श्री  राज  बहादुर
 :

 इस  तथ्य  की  दृष्टि  से
 को  हानि  हुई  ?

 fe हम  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  में  ऊपर  के  लेख  की  दृष्टि  हाय

 weed  रहे
 उपकरण

 भारी  की  कमी  में  ही  जानी  गई  कोयला  की  खानों  में  खतरा

 हमें  नवम्बर  १९५१  में  यह  योजना  स्थित  तथा  कोयला  की  हानि  को  टूर  करने  की  alee

 करनी
 पढ़ी

 ।  परन्तु जहां  तक  योजना  &
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 जितना  सम्भव  हो  वैज्ञानिक  रीति  से  को  उपरोक्त  कर्मचारियों  को  नियुक्त

 चलाने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?  करने  के  लिए  प्रार्थना  रोक  यदि  यह

 श्रम  मंत्री  ato  ato
 है  तो  मन्त्री  महोदय  ने  क्या  उत्तर  दिया  प्रौढ़

 यदि  कोई  वचन  दिया  था  तो  वह  किस

 रन  माननीय  सदस्य  उत्तरी

 कोरबा  त्र  रानीगंज  के  कोयला-क्षेत्रों
 म

 तक  पूरा  किया  wit

 हाल

 म मे ंही  पाये  गये  कोयले  को  निर्दोश  कर  रहें  क्या  यह  सत्य  कि  उपरोक्त

 इनके  भौगोलिक-समापन  द्वारा  मान  चित्र
 नियमों  के  अंतगर्त  नौकरी  से  हटाये  गये

 बनाये  गये  थे  तथा  खोज  की  गई  थी  परन्तु
 कर्मचारियों  में  से  अधिकतर  गत  दो  से  लेकर

 तीन  ag  तक  बिना  किसी  भत्ता  या  वेतन  रहें अभी  तक  लाभ  नहीं  उठाया  गया  है  ।

 ह  और  ने  व्यक्तिगत  रूप  म  तथा
 व  पहिले  एसा  होता  था

 सामूहिक  रूप  में  मन्त्री  महोदय  से  प्राथ  ना  को

 परन्तु  गत  दस  वर्षों  में  समय  से  पहिले  ही  कुछ
 siege  नियुक्त  किया  जाये  ?

 खानें  गिर  गई  थीं  आर  ये  भी  बहुत  वर्षों  पहिले

 खानो ंमें  काम  करत  समय  ही  था |
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 )  व  मन्त्री  महोदय  नें १९३६  में  खम्भों  तथा  गलियों  की  सीमाओं

 कौर  कोयला  निकालने  के  ढंग  को  नियन्त्रित
 संसद -सदस्यों  में  से  कुछ  वामपक्षी  दलों  के

 उन  सदस्यों  जो  उनसे  गत  झ्रधघिव  दान  में करन  के  लिए  कुछ  नियम  लागू  किये  गये  ।

 इन  नियमों  के  अनसार  .  कोयला  निकालने  मिले  थे  mix  जिन  में  माननीय  सदस्य

 में  कोई  भी  खान  समय  से  पहिले  नहीं  गिरी  भी  सम्मिलित  के  प्रतिनिधि  से  कहा  थाः

 जब  कई  खानों  को  खोलने  की  झन  मति  मिलती  कि  हम  मामलों  पर  इस  दृष्टि से  विचार

 होते  प्रारम्भ से  ही  वैज्ञानिक  रीति  से  काम  करेंग  कि  क्या  किया  जा  सकता  है  |

 पुनरीक्षा  हो  चुकी  है  we  उन्हों  at  fay  कियाः करन  के  लिये  संपत  किय  जाते ह  |

 श्री  पी०  सी ०  wa  कितनी  खानों
 हैं  कुछ  मामलों  के  अति  रिश्ता

 आदेशों  में  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।
 में  प्राग  लगी  हुई

 है  ?

 श्री  ato  वो ०  गिरि  सन्त
 इन  कुछ  मामलों  में  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को

 मूझ पुर पन  ना

 चाहिये  |
 नियुक्त  किया  जायेगा  ।  इसी  प्रकार  उन

 व्यक्तियों  के  बारे  में  जिनके  विरुद्ध  कोई  काय
 रेल  कर्मचारियों  की  पुनः  नियुक्ति

 वाही  नहीं  की  गई  उन्हों  ने  निर्णय  किया  हैः

 ¥#QUO.  श्री  नम्बियार  क्या  रेल  मंत्री  कि  कुछ  व्यक्तियों  को  छोड़  झरा गे  काय
 बताने  की  कृपा  करेंग  कि  की  जाये  |

 PE CE  के  रेल-सेवा
 at  जो  ae  से  हटा

 प्रतिभूति क
 ।  सुरक्षा  करना )  नियमों  के  अंतिम त  गये  ्  उन्हें  कोई  बतन  अथवा

 मुरत्तिब  अथवा  नौकरी  से  हटाये  गय  ता  नहीं  मिला  है  ।

 कर्मचारियों  की  बड़ी  संख्या  को  पुन  निस्बत
 श्री  नम्बियार  :  क्या  में  जान

 करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  सकता  ्  fe  इन-इन  व्यक्तियों  ar

 की  अतिरिक्त  कुछ  व्यक्तियों  के  बारे  में  जैसा  कि
 क्या  यह  सत्य है  कि  संसद  में  कहा  गया  ठीक  अ्रथवा  लगभग  संख्या  aap

 वामपक्षों  तथा  दलों
 के  नेताओं  का  प्रतिनिधि  तेगी  को  faa  करने  अथवा

 रेल  मंत्री
 के

 पास  गया  कौर  २८  जलाई  १९४५२  न  करने की  सम्भावना है  ?
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 श्री  अलगेशन  :  उन  मामलों के  बारे  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन  पर  भी  विचार

 मेरा  विचार है  कि  संख्या  २०  अर  किया  गया  था  |

 उन  व्यक्तियों  की  कोटि  में  जिनके  मामले
 att  अलगे शन  इन  सब  बातों  पर

 अभी  निश्चित  नहीं  हुए  उन  में  से  लगभग  विचार  किया  गया  था  ।

 १०  को  नियुक्त  किया  जायेगा  ।
 श्री  १७८  में  से  लगभग

 श्री  नम्बियार  :  माननीय  मंत्री  ने  यह  २०  को  नियुक्त  किया  जायेगा  ।  क्या  में

 वचन  दिया  था  कि  बहुत  थोड़े  व्यक्तियों  के  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  पूर्ण-स्थिति  पर

 अतिरिक्त
 सब

 को  नियु  क्त  किया  जायगा  |  विचार  करेगी  ?

 में
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननीय  मन्त्री

 शी  अलगेशन  :  इसपर  अभी  विचार
 इस  बारे  में  कुछ  बतायेंगे  ?

 किया  गया है  ।

 श्री  अलगे शन
 :  हम  ने  इन  सब  मामलों

 की  पुनः  पुनरीक्षा  करने  को  कहा  था  तथा  श्री  टी०  एन०  क्या  माननीय  मंत्री

 सदन  में  इन  कर्म  चोरियों  पर  लगाय  गये  आरोपों
 विचार  किया  ae  वह  इस  नि त a  रूय्नणया 3  o रचना  पर

 बतायेंगे  कौर  उन  आरोपों  सम्बन्धी
 पहुंचे  ह  |

 संशोधित  निर्णय  का  क्या  ear  ?

 श्री  मुरत्तिब  किये  गये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  को  १७८  झ्रारोपों अथवा  नौकरी  से  हटाये  गये  कर्मचारियों  की

 संख्या  क्या  है  ?  का  पता है  ।  सम्पूर्ण  मानवता  अनेकों  अ्रपराघ

 करती है  |
 श्री  अलगे दान  :  प्रथम  श्रेणी  लगभग

 att  नाम धारों  :  हमारे  राष्ट्रीय  विकास
 १७८,  द्वितीय  श्र णी  लगभग  ४८.

 को  धक्का  पहुंचाने  की  afer  से  हड़ताल

 श्री  के०  के०  बस  क्या  में  जान  सकता
 कराने  कौर  रेल-कर्मणा  रियों  को  बहकाने

 हूं  कि  पुनः  नियुक्ति  के  पहचान  मुरत्तिब  वाले  व्यवसायिक-प्रचारकों  के  साथ  क्या

 कर्मचारियों  को  पूरा  वेतन  तथा
 भत्ता  दिया

 सरकार  कड़ा  व्यवहार  करने  विचार

 गया  अ्रथवा  नहीं  ?
 है  ?

 श्री  नहीं  |
 अस्थाई  रेल  कमंचारो  वर्ग

 श्री  राघवय्या
 :  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि  सरकार  यह  जानती  है  कि  पिछली  बार  FQUY,  श्री  क्या  रल  मंत्री

 दिये  गये  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  में  उन्हों  ने  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विद्वेष  रूप  से  कहा  कि  मद्रास-सरकार  भारतीय  रेलों  पर  अस्थाई

 चोरियों  की  संख्या  क्या  है  जिनको  कभी  तक॑ ने  जिन  १०  मामलों कीਂ  की  है

 स्थाई  नहीं  किया  गया उन  को  नियुक्त  करने  में  प्राथमिकता

 दी  जायेंगी  ।  क्या  ५  PER  को  सदन

 श्री  अलगे दान :  मुझे इस  का  पता  नहीं  ॥  में  दिये  गये  मन्त्री  महोदय  के  वचन  कि

 रवय्या :  क्या  में  जान  सकता  हूं
 Yo,ooo  के  अतिरिक्त  सारे  अस्थाई

 कि  सरकार  यह  जानती  है  कि  बित्रागुत्ता  के  कमंचारियों  को  स्थाई  किया  पुरे

 १०  रेल-कप  चोरियों  के  मामले  को  वरीय  कर  दिये  गये

 मामले  के  रूप  में  लिया  जायेगा  ?  यदि  नहीं  तो  क्यो ं;
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 {%)  क्या  यह  सत्य  है  कि  मन्त्री  महोदय

 के  उपरोक्त  वचन  के  पश्चात्  अस्थाई
 उड़ीसा में  चावल  की  बाहुल्यता

 कर्मचारियों  को  स्थाई  करने  के  विपक्ष  में

 रेलवे  बोड़ें  द्वारा  लगाया  गया  प्रतिबन्ध  नहीं
 भी  संगण्णा :  क्या  aa  तथा  क्ष

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 हटाया  गया  कौर

 (=)  यदि  नहीं  तो  क्यों  ?  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  के

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 बाज़ार में  चावल  की  बाहुल्य ता हो  गई  है

 क्योंकि  वहां  से  चावल  प्राप्त  करने  वाले

 राज्यों

 अलगे शन )  :  नवम्बर  PEXR  के  पन्त
 ने  अपने  नियतन नहीं  उठाये  हैं सक  ५१३३४.

 क्या  यह  सच  है
 कि

 राज्यगोदाम तथा  जनवरी  शहरों  नवम्बर

 तथा  निजी  गोदाम  समाहार  किय  गये  चावल  से के  बीच  में  ३२८४४  भ्र स्थाई  कम चा  रियों  के

 स्थाई  बनाये  जानें  पर  भी  उस  काल  में  शपथ
 भरे  पड़  ह  धौर  कुछ  स्थानों  में  जगह  की

 कमी  के  का  रण  भण्डार  खुले  में  पड़े  हे  ;
 कर्मचारियों  की  संख्या  में  नयें  भ्र स्थाई

 चोरियों  के  श्री  जाने  के  कारण  कुल  ०००  क्या  उड़ीसा  सरकार
 ने  केन्द्र

 सावल  प्राप्त  करने  वाली  सरकारों  से  ७ की  ही  कमी  हुई  है  ।

 रेलवे  बोड़े  द्वारा  ऐसी  कोई  रोक
 नियतन  शीघ्र  उठा  लेने  का  अनुरोध  किया

 तथा
 नहीं  लगाई  गई  है  पर  पुनवंगीकृत  रेलों  में

 संयुक्त  ज्येष्ठता  निश्चित  किये  जाने  सकਂ  यदि  उपर्युक्त  भाग  से

 स्थाई  बनाने  की  गति  धीमी  कर  दी  गई  है  ।  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  हों  तो  केन्द्रीय  सरकार

 wet  नहीं  उठता  ।  ने  प्राप्त  करने  वाले  राज्यों  को  अपना  अपना

 माल  उठाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  निदेश  दिये  हे
 ?

 श्री  नम्बियार
 :

 माननीय  मन्त्री  द्वारा

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एस० राय-व्यस्क  भाषण  में  दिये  गये  इस

 के
 प्रसंग  में  कि  केवल  ५००००  करमचारी ही

 ato  :  से  यह  सच

 है  कि  उड़ीसा में  चावल  की  फसल  बड़ी  अच्छी
 अस्थाई  रह  जाय

 मे
 जान  सकता  हूं  कि  a  भी

 बहुत  सारे
 चारी  अ्रस्थाई  क्यों रख  गय  हे  ?  होने से  नवम्बर  PEAR  में  खरीद की  फसल  के

 आरम्भ से  ही  समाहार  बड़े  का  हुजरा  है
 श्री  अगेन  :.  set के  भाग  तथा

 कौर  प्राप्त  करने  वाली  राज्य-सरकारों  द्वारा

 के  उत्तर में  कारण  बताया गया  है  अपना  नियतन  उठान  के  लिए  किये  गये

 पुनवंगीकृत  रेलों  में  इन  कर्मचारियों
 प्रबन्ध  समाहार  के  साथ  साथ  नहीं  चल  सके

 की  ज्येष्ठता  निश्चित  करने  में  कुछ  देर  है
 fax  उसी  कारण  उड़ीसा  सरकार  के  सामने

 इसलिए  इन
 को

 स्थाई  बनाने  गति  कुछ  सहसा  भण्डार  में  रखने  की  समस्या  खड़ी  हो
 धीमी कर  दी  गई  है  पर  उन  को  स्थाई  बनाया

 पई  है  ।  उड़ीसा  सरकार  ने  स्वभावत
 जायेगा ।

 केन्द्र  तथा  प्राप्त  करने  वाली  राज्य-सरकारों

 att
 नम्बियार

 :  इस  स्तर  तक  पहुंचने  का  शीघ्र  माल  उठाने  के  सम्बन्ध  में  पत्र

 में  कित  ना  समय  लगेगा  ?  भेजे  हे ।

 भी  अल गेद शन :  यह  गतिशील  किया
 केन्द्रीय  सरकार  प्राप्त  करने  वालि

 जायगा  राज्यों  से  तार  तथा  पत्रों  हारा
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 पश्चिमी  बंगाल  के  विषय  में  व्यक्तिगत  wit  किदवई :  दास  उन  में  एक  है  ।  बे

 बातचीत  शीघ्र  माल  उठाने  के  लिए  उठाने  का  प्रबन्ध कर  रहे  हे
 |

 अनुरोध  करती  रही है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने
 शी  एम०  वो  वहं एक बड़ा एक  बड़ा

 उड़ीसा  में  एक  झधघिकारी  नियुक्त  प्राप्त  करने  वाला  राज्य  है  ।

 feared  जो  wea  बातों  के  साथ  शीघ्र  माल

 श्री  नेश्नल  :  में  जान  सकता  हूं  कि
 में  सहायता  देता  है  ।

 उड़ीसा  किस  मूल्य  पर  मद्रास  को  चावल

 श्री  संगण्णा
 :  मे  जान  सकता  हुं  कि  क्या  देता है  ?

 यह  सच  है  कि  ३१  भ्रक्टूबर  १९५२  को  समाप्त  थी  एम०  बी०  कुष्णप्पा  भारत  में

 होने  वाली  aaa  खरीद  फसल  में  पश्चिमी

 और  चावल  की  भ्र पे क्षा  यह  सब  से  सस्ता  है  |
 बंगाल  के  लिए  नियत  किया  गया  कुछ  धान

 अब  तक  नहीं  उठाया  गया  है  ?  श्री  च, नटझत  क्या  साननीय  मंत्री  को

 श्री  एम०  वी
 ०  कृष्ण प्पा  :.  इस  धान

 विदित है  कि  उत्तर  प्रदेश  मद्रास  को  ३३  रुपय

 प्रति  मन
 के  भाव से  चावल  देता  रहा  है  जो

 सम्बन्ध  में  कुछ  झगड़ा  था  |  wa  स्थिति  यह

 ै कि इस देश में इस  देश  में  नियन्त्रण  लगाये  जाने के  बाद
 fe  वैदेशिक  चावल  के  मूल्य  से  भी  अधिक

 अब  पहली वार  उड़ीसा में  गत  वह  उसी  काल
 थ्री  एम०  बो०  कृष्ण  बह  पुरानी

 के  समाहार  की  तुलना  में  श्रब  की  बार  का  बात है  ।

 समाहार  हमारे  भ्रांकड़ों  के  अनुसार  तिगुना
 श्री  किदवई  :

 यह  सब  नहीं  हो  सकता  |

 बढ़  गया  है  ।  यह  स्थिति देख  कर  हमें  बहुत

 ौर  हम  इस  का  सामना  करने  को  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या म  जान

 तैयार  |  में  माननीय  सदस्य  को  वचन  देता  सकता  हुं  कि  wa  तक  कितना  चावल  समाहार

 हूं  कि  हम  सारे  के  सारे  चावल  को  बाहर
 किया  गया है  ?

 भिजवाने  के  लिए  सब  कुछ  करेंगे  |  शो
 एम०  त्री  कृष्ण प्पा

 :
 seth  हज़ार

 टन
 ।  गत व्रष॑ इस समय उन्हों ने इस  समय  उन्हों  ने  सत्ताईस

 श्री  कानूनगो :  क्या  माननीय  मंत्री  को

 विदित  है  कि  प्रति  इकाई  धान  का  हजार  टन  समाहार  किया  था  ।

 न्त्रक  धान  का ४०  रुपया  है  जब  कि  नि  श्री  एस०  एन०  दास
 :

 क्या  यह  सत्य  है

 दाम  GX  रुपया  है  ?  कि  उड़ीसा  सरकार  को  प्रति  सन  समाहार

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :
 पर  एक  रुपया  लाभांश  मिलता  है  ?

 हो
 सकता

 है
 कि  यह  बात  ठीक  हो

 ।
 att  किदवई

 :
 समाहार  के  लिए  नहीं

 श्री  द/भी  उड़ीसा  कितना  धान  दे  अपितु  चावल-क्षेत्रों  का  विकास[करने  के  लिए  ।

 सकता है  ?
 उन  के  पास  संचरण  तथा

 अरन्य  ऐसे  ही  कोई

 साधन  नहीं  हूं  |  इसे  समझा
 श्री  किदवई

 :
 मुझे  ura  है  कि  उड़ीसा

 ३  लाख  टन  चावल  दे  सकेगा  ।  यह  ४  १/२

 गया  |  वे  समाहार के  उसी  मूल्य  पर  जमे  हुए

 या  ५  लाख
 टन  धान  के  बराबर  होगा |

 हू  जो  वहां  कुछ  वर्ष gd  ari वह  ही

 एक  ऐसी  सरकार है
 जिसने  समाहार-मूल्य

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  में  वृद्धि  करने  से  मना  किया  क्योंकि

 भी  उन  प्राप्त  करने  वाले  राज्यों  में  से
 निर्वाह-व्यय में  बुद्धि  हो  जाती  उमरी

 है  जिन्होंने  चावल  qt  उठाया  2  |
 इस  प्रकार  क्षतिपूर्ति की  जाती हू
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 श्री  नटे दान  :  क्योंकि  मद्रास  A  चावल  स्वास्थ्य  मंत्री
 ्

 :

 की  इतनी  कमी  है  इसलिए  क्या  भारत  सरकार  सरकार  के  पास  कोई

 आगे  से  उड़ीसा  से  मद्रास  को  भिजवाने  के
 सूचना  नहीं  है  ।

 लिए  कार्यवाही  करेगी  ?  चिकित्सालयों  को  देने  के  लिए

 इस  का  सरकारी  चिकित्सा  भण्डार  डिपो  में
 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  अब  मद्रास  में

 चावल की  कमी  नहीं  उनके  पास  ec  0,000
 कोई  स्टाक  नहीं  है  ।

 टन  चावल  समाहार  का  भाव  घटनात्मक  तिरुपति  रेलवे  स्टेशन

 वे  एक  कर-प्रणाली  चला  रहे  ह  ौर
 *243,  श्री  विश्वनाथ  रेल

 वे  प्रति  सप्ताह  १४,०००  टन  चावल  प्राप्त

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार
 करते  हू  |  मद्रास  में  चावल  कोई  कमी

 को  तिरुपति  )  रेलवे  स्टेशन  को  पुनः
 नही ंहै  ।  इस  के  मद्रास  अधिक

 खोलने  केਂ  सम्बन्ध  में  कोई  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त
 मात्रा  में  पाने  वाले  उन  राज्यों  में  से  एक  है

 यदि  करा  तो  सरकार  ने  इस
 जिन  को  हम  ने  उड़ीसा  की  बड़ी  मात्रा

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 नियत की  है  ।
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (sit

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  समाहार  अलगे शन )
 :  इस  मामले  पर  विचार  हो

 की  दृष्टि  से  वरा  सरकार  आयात  में  कमी  रहा है

 करेगी  ?
 कृषि-ऋण  भार

 श्री  किदवई :  में ने  कुछ  समय  पहिले  *QUY,  श्री  टी०  एस०  चेट्टियार  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा बताया  इस  हम  कमी  राज्यों

 को  देश  में  समाहार  किया  हुआ  चावल  देंगे  ।  करेंगे  कि  :

 स्टाक  बनाने  के  लिए  हम  कुछ  चावल  का  पिछले  वर्षों  में  कृषि  ऋण  भार

 आयात  कर  रहे  हे  मझ  आदा  है  कि  आगामी  का  पता  लगाने  के  लिए  क्या  कोई  पर् या लोकन

 वर्ष  से  चावल  का  आराघात  नहीं  होगा  ।
 किया  गया

 Taal  के  लिखित  उतर  ford  बेक  are  इण्डिया  ने  हाल

 (Efocaine)  मेंह  जो  नमूने  के  तौर  पर  पर् या लोकन  किया

 *QUR.  श्री  पी०  zo  चाको :  क्या  था  उस  से  क्या  क़षि  ऋण  भार में  बहुत  वृद्धि

 होने का  पता  चला  तथा
 स्वास्थ्य  मंत्री यह

 बताने  को
 कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  चला है  तो  ग्राम-ऋण  भार  को

 ~
 क्या  भारत  में  डाक्टरी-चीड़-फाड़

 में  (Efocaine)  का  परीक्षण  हलका  करने  की  डस्टी  से  क्या  रिज़वी  बेक

 का  सहकारी  संघों  अथवा  रोलरों  को  सहायता किया  गया  यदि  किण  गया  है  तो  उस  ने

 क्या  परिणाम निकले
 देन  के  लिए  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार

 ह ै?
 क्या  यह  भेषज  हमारे

 क्यों  में  प्रयोग  होता  चला
 खाया  तथा  कृषि  मंत्री

 देना  में  कृषि  ऋण  भार  को  ठीक  जानने

 क्या  यह  भेषज  कठिन-प्रजनन  के  लिए  सम्पूर्ण  के  झ्राधार  पर  पिछले

 में  प्रयोग होता  है  ?  वर्षों  में  कोई  पर्याशोकन  नहीं  हुआ  है  ।
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 हाल  में  ही  रिज़वी  बेक  अफ़  जापानी  विशेषज्ञ

 इंडिया  द्वारा  किये  गये  ग्राम-ऋण-पर्यालोकन

 FQUG,  श्री  एम०  आर०  कृष्ण : के  अ्रांकड़ों  का  प्रभी  सारणीयन  तथा  विश्लेषण

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 हो  रहा  है  ।

 क्या  भारतीय  कृषकों  को  कृषि  करने  के

 रिज  बक  सराफ़  इंडिया

 नियम  के  उपबन्धों  के  झन्तगंत  रिज  बंक
 उन्नतशील ढंग  बताने के  लिए  चार-सूत्री

 ऋम  के  भ्रन्तगंत  चार  जापानी  विषयों  को
 अफ़  इन्डिया  सहकारी  संघों  को  ऋण-सुविधा

 अमित  किया  गया  है  ?
 दे  रहा  है  ताकि  वे  कृषकों  को  ऋण  दे

 सहायता  कर  सके  |  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :  -

 नहीं  |

 मूल  ग्राम-योजना  )

 सो०
 बम्बई  के  दुर्भिक्ष-प्रीत क्षेत्र

 FUL,  टी ०  ए०  चेट्टियार  4

 कया  ख्राद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  FRYE,  श्री  के०  जी०

 कृपा  करेंगेकि  मूल  ग्राम-यो जना
 के  श्रस्तगं त  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 १९५३-५४ में
 स्थापित  होन  वल

 swaifed  करेंगे
 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  सन्  2euR F के

 केन्द्रों  की  संख्या  क्या  है  ?  दिसम्बर  मास  में  भारत  सरकार  के  कृषि

 कितने  सीधे  राज्य  सरकारों  द्वारा  मन्त्री  ने  बम्बई  राज्य  के  दूरी-ग्रस्त  क्षेत्रों  का

 भ्रमण  किया  ? चलाये  जायेंगे  ait  कितने  वेद  विश्क  संस्थानों

 द्वारा  राज्य  के  अ्रांक ड़े  अलग  अलग
 उस  क्षेत्र  में  फसल  कौर  व्यक्तियों

 देते  ?

 की  क्रय-क्षमता  के  सम्बन्ध  में  उन  के  क्यां

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :
 निरीक्षण  ह्

 ?

 तथा  एक  विवरण  जिस  में
 भारत  सरकार  कितनी  वित्तीय

 अपेक्षित  सूचना  दी  हुई  है  सदन  पटल  पर  रखा
 TaAT दीदी -  ना  चाहती  2  कौर  किस  रूप  में  ?

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  २.  अनुबन्ध

 संख्या  ३६]  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 हैदराबाद  कांग्रेस
 अधिवेदन

 a

 FQUE,  श्री  माधव  रेल  मंत्री  उन्होंने  निरीक्षण  किया  कि

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  बहुत  से  क्षेत्रों  में  फसल  की  दशा  शोचनीय

 कि  रेल-विभाग  ने  उन  प्रतिनिधियों  तथा  अर  इस  के  फलस्वरूप  तथा  अल्प-व्यवसाय

 अन्य  यात्रियों  को  किराये  में  छट  दी  थी  जो  के  कुछ  क्षत्रों  में  व्यक्तियों  की  FA

 क्षमता कम  हो  गई  थी  ॥
 हैदराबाद  कांग्रेस  भ्रधिवेदान  में  भाग  लेने

 गये थे  ?
 बम्बई  के  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  छोटी

 रेल  यातायात उपमंत्री  छोटी  सिचाई  की  योजनाओं  के  लिए  भारत

 हूं  दरा बाद  कांग्रेस  अधिवेशन में  सरकार  ने  Pk erR  लाख  रुपये  के  ऋण  की

 भाग  लेने  के  लिए  गये  प्रतिनिधियों  अबवा  स्वीकृति  दी  है  ।  अधिक  सहायता  देने  के  प्रकट

 अन्य  यात्रियों  को  कोई  छट  नहीं  दी  गई  ।  विचाराधीन  हू  ।
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 दरभंगा  मेडिकल  कालिज  क्योंकि  soft  तक  कालिज  का

 न्  शिक्षण  नहीं  झा  है  इसीलिए  यह  wat

 *QUQ,  श्री  एस०  एन०  स्वास्थ्य

 नहीं  उठता  ।
 मंत्री  क्या  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 टेलीफ़ोन यन्त्रों  का  आयात
 क्या  यह  सत्य  है  कि  ara

 चिकित्सा  परिषद्  ने  बिहार  विश्वविद्यालय  के  *२६०.  श्री  संचरण  नया

 दरभंगा  मेडिकल  कांलिज  से  अपनी  मान्यता  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 वापस  ले  ली
 १९५२  में  कितने

 पूर्ण है  लियोन

 यदिलेली  तो  उस के  कारण
 यन्त्रों का  आयात  FAT;

 १९४५२  में  भारत  में  कितन
 क्या

 टे  लियोन-यन्त्रों  का  निर्माण  gar  सनौर  किन

 जब  यह  कालिज  पटना  निर्माणशालाश्रों  अथवा  एजेसियों  ने

 विद्यालय  से  समबद्ध  था  तब  क्या  इस  की
 १९५२  के  वर्ष  में  विदेशों से  मंगाबे

 उपाधियों  को  परिषद्  मान्यता  देती  लखा
 गये  सहायक-भागों  का  सम्पूर्ण  मूत्य  FAT

 तथा
 (a)  वे  कौन सी  दाते  हें  जिन  के  धुरे

 होने  पर  परिषद्  कालिज  की  उपाधियों  को  वे  कोन से  भाग  हे  जो  भारत  में

 मान्यता  देगी  ?

 स्वास्थ्य
 (  राजकुमारी  अमृत

 :
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 R,O8R.
 &  पहिले  दरभंगा  मेडिकल

 कालिज  पटना  विश्वविद्यालय  से  समबद्ध  था  ।  २१९५९  इन्डियन  टेलीफोन

 पटना  विश्वविद्यालय  की  एम ०  बी ०  बी ०  एस०  इन्डस्ट्रीज  foo  द्वारो  कौर  ३,८४७  पोस्ट्स

 की  उपाधि  को  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्
 एण्ड  टै  ली ग्राफ़  विकल्पों  द्वारा  ।

 8833.0  के  अ्न्तगंत  मान्यता  दी  लगभग
 ४८,४२,०००  रुपये  |

 गई  थी  ।  बिहार  विश्वविद्यालय  अधिनियम

 2EYR,
 के  स्वीकार  हो  जाने  के पइ्चात  दरभंगा

 श्रंगारिक
 कौर  सपना

 ।

 मेडिकल  कालिज  बिहार  विश्वविद्यालय  से

 जो  पहिले  नहीं  समबद्ध  हो  गया  है  ।  बिहार
 चावल  को  खेतो  का  AHA  ढंग

 '
 विश्वविद्यालय  की  एम०  बी ०  बनी  ०

 एसे०
 श्री  क्या  wre

 की  उपाधि  को  भारतीय  चिकित्सा
 परिषद्  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 १९३३,  sata  मान्यता  कि  जापानी  ढंग  से  चावल  की  खेती  करने  में
 देने  के  बारे  में  सरकार  से  सीमा  रिदा  करने  के

 पूर्वे  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  स्नातक-पूर्वे

 किन  उपकरणों  का  प्रयोग  होता  है

 पौर
 उन  का  लगभग मुल्य  क्या  है  ? के  पाठद्व-क्रम  के  लिए  दरभंगा  मेडिकल

 कालिज  सम्बन्धित  चिकित्सालयों  मे  क्या  सरकार  ने  इन  उपकरणों

 शिक्षा  के  लिए  उपलब्ध  सुविधाओं  कौर
 को  उपयोगिता  का  परीक्षण  कर  लिया  है  ?

 बय
 में  होने  वाली  परिवारों  के  स्तर  की  जांच

 करने  का प्रबन्ध करेगी  ।

 (7)  यदि  किया है  तो  क्या  सरकार

 डन्दें  लोकप्रिय  बनाने  का  विचार  रखती
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 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  क्षय  रोग

 एक  विवरण  जिस
 में  यह

 सूचना  दी
 ६४.  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर .

 गई  है  सदन  पटल  पर  रखा  गया  है  ।
 मया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 चरिदिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ३७  “4
 2

 हां  ।  कटक  स्थित  केन्द्रीय

 क्या  गत  एक  वर्ष  में  उस  से  पहिले
 खोज  केन्द्र  में  ौर  नई  दिल्ली  स्थित  भारतीय

 qs
 कृषि  अनुसंधान  परिषद्  में  उपकरणों  का

 की  क्षयरोग  के  रोगियों  की

 संख्या  में  वुद्धि  हुई  तथा
 परीक्षण  हो  चुका  है  ।

 यदि  बुद्धि  हुई  है  तो  ऐसी  बृद्धि
 ati  भारतीय  कृषि  अनुसंधान

 को  रोकने  के  लिए  सरकार  बया  कार्यवाही
 परिषद्  ने  संपरीक्षा  के  आधार  कुछ

 करना  चाहती  है  ?
 उपकरणों  के

 उत्पादन
 के  लिए  एक  योजना

 स्वीकार  की  है  |  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :

 वास्तविक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हे  ।

 झाक  तथा  तार  कमंचारियों  की  काम को  परन्तु  सूचनाओं  से  श्रीमान  लगा  कर

 विचार  ्य
 हालतों  को  जांच  करने  वालो  समिति  यहं  पुन  सकता  है

 कि  क्षय  रोग  का  आपात  बढ़  रहा है  ।
 २६२.  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :

 क्या  संचरण  मंत्री  बताने  की  कृपा  इस  रोग के  लिए  श्रारोग्यकारी

 करेंगे  कि  डाक  erat  वर्ग  की  कठिनाइयों  कत्था  निदेशक  कार्यवाइयां  राज्य-सरकारों

 थर  विचार  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  नियुक्त  के  कार्य-क्षेत्र  में  हें  ।

 fasten  समिति  की  सिफ़ारिशों  में  बया  क्या

 बेसिक  बाधा यें  सम्मिलित  हे
 ?  एक  विवरण  जिसमें  केन्द्र  तथा  राज्य

 सरकारों  द्वारा  की  गई  तथा  की  जानें  वाली

 किन  सिफ़ारिशों  के  कार्यान्वित  कार्यवाहियों का  उल्लेख  सदन  पटल  पर

 होने  की  सम्भावना  है  कौर  कब  ?  गया  e |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 रविवार  डाक-वितरण  न
 संख्या  ३८]

 रेल-कर्मचारियों  के  वेतनों  का  किया
 होने  की  प्रथा का  क्या  अनुभव  है  शौर  इस  में

 कया  वैश्विक  वाधायें  हे  ?
 गया  भुगतान

 न
 २६४.  ज्ञानी  जी०  एस०  साहिर

 :

 संघर्ष  उपमंत्री  राज
 :  रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 लगभग  voy  करोड़  रुपया  |
 कया  यह  सत्य  है  कि  रेल-कर्मचारियों

 की  बहुत  बड़ी  संख्या को  वेतन  कौर  भत्ता
 सरकारी  areal  की  एक  प्रति  सदन

 पटल पर  रखी  गई  है
 ।

 में  cet  का  भुगतान  नहीं हुआ

 गई  ।  देखिये  संख्या  एस  ६/५३]  क्या  सरकार  को  रेल-कर्मचारी

 वर्तमान  प्रथा  सन्तोषजनक  रूप  संघों  &  रेल-कमंचारियों  को  अजित

 में  चल  रद्दी  यदि  रविवार  को  वितरण
 के  भुगतान  प्रक्रिया के

 तो  नका स्प  जमा पाल  लागू  कर  दी  जाती है

 श्र  अतिरिक्त  व्यय  एक  करोड़  रुपया  होगा  ।  तथा
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 यदि  प्राप्त  gar  है
 तो

 इन  देशों  लिए wa  तक  क्या  यदि  कोई

 का  भुगतान  कराने  के  लिए  सरकार  RT  कार्यवाही की  गई  की  गई  है
 ?

 कार्यवाही  करेगी  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  किदवई

 रेल  यातायात  उप  मंत्री  उत्तरी  बिहार  में  चीनी  की

 अलग  दान  से  मंत्री  महोदय
 शालाओं  में  चीनी  के  स्टाक  इकट्ठे  हो  गये  हें

 ने
 झपने  प्राय-व्ययन भाषण  में  इन  झदिकायतों  उत्तर  प्रदेश  तथा  दक्षिणी बिहार  में  अरन्य

 तथा  इन  की  जांच के  लिए  रेलवे  बोर्ड  के  निर्माण-दयालात्रों  की  भी  यही  दक्षा  है  ।

 डायरेक्टरों  की  एक  समिति  की  स्थापना  की
 स्टारों  के  इकट्ठे  होने  के  मुख्य

 a  निर्देश  किया  है  ।  ae  समिति  जांच  कारण  हं  पिछली  ऋतु-काल  के  बड़ी  मात्रा  में

 कर  रही है  ।  बचे  ८५  तथा  नवम्बर  १९४२  में

 थोड़े से  स्टाक  का  निकलना  तथा  चाल  ऋत
 रेल  के  डिब्बों  का  आयात

 काल  में  उत्पादन  में  वृद्धि  होना  ।

 FRY.  श्री  एन०  एम ०  लीग :  चीनी  का  यातायात  बढ़ा  दिया

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  गया  है  ।  चीनी  की  निर्माणशालाओ्ं को  भी

 सरकार ने  जमनी की  एक  फ़र्म  को  उत्तरी  उदारता  के  साथ  दी  जा  रही  है
 कि  वे

 पूर्वी  रेल  पर  प्रयोग  के  लिए  छोटी  ars  ५  आधिक्य  को  बाहर  भण्डारों में  रख  सकते

 के  डिब्बों  के  लिए  area  दिया  है
 ?

 ह्

 यदि  दिया  है  तो  भ्रादेशों  का  मूल्य
 रेल  के  fee

 क्या है  ?  FREY.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन :
 क्या

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 अलग दान )  हां  ।
 विभिन्न  रेलों  में  प्रत्येक  श्रेणी

 बेठने के  स्थानों  की  संख्या  कया  है
 पत्तन पर  निःशुल्क  2,,9%0,000

 |  प्रत्येक  रेल  में  तृतीय  श्रेणी  के

 कितने  डिब्बों  में  पंखे  लग  चके

 उत्तरों  बिहार  को  चीनी  निर्माण  area
 अरब  तक  जो  पंखे  लगाये  गये  ह

 ६६.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या  क्या  वे  स्वदेशीय हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 )  यह  सुचना  कि  प्रत्येक करेंगे कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  चीनी  के
 रेल  पर  विभिन्न  श्रेणियों  में  बैठने  की  जगह

 कितनी  PRxX2  के  लिए  रेल-परिषद् के
 पुराने  स्टारों  के  इकट्ठे  रहने  के  फलस्वरूप

 २  की  संख्या  १०  में  दी  गई  है  ।
 उत्तरी  बिहार  की  चीनी  निर्माण शालाओं के

 इस  की  एक  प्रति  सदन  के  पुरतकालय  में  है
 ।

 सन्मुख  एक  बड़ी  ही  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  केन्द्रीय  रेल  २७३ |
 हो  गई

 २३२६ | ह
 १३  रे यदि  एसा  है  तो  इस  स्थिति के  पी

 उत्पन्न  होन ेके  कारण क्या
 दक्षिणी

 प  Re |

 हैै
 Ree

 यदि  उपर्युक्त 9 भाग  का  उत्तर  afer  W9h

 स्वीकारात्मक  है  तो  स्थिति  को  संभालने  के  स्वदेशी  तथा  विदेशी  दोनों  ।
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 अख़्तर रांची  का  चिकित्सालय  के श
 द ्

 क्षेत्र-वासियों को  देने  के  लिए  गेहूं  तथा
 FR ES.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन

 न्य  खाद्यान्न  कितनी  मात्रा  में
 स्वास्थ्य  मंत्री  क्या  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 बंगाल  को  भेजे  गये  हैं  ;
 रांची  स्थित  श्रन्तर्राज्य  उन्मत्त

 चिकित्सालय  का  आवर्ती  वार्षिक  व्यय  क्या  है  ;
 खाद्यान्नों  में  से  कितनी  मात्रा

 उचित-मूल्य  दुकानों तथा  राशन  की  दुकानों
 प्रत्येक  सम्बन्धित  राज्य  द्वारा

 कितना  धन  दिया  जाता  कौर  के  लिए  नियत की  गई
 तथा

 केन्द्रीय  सरकार  यदि  वह
 ऐसे  खाद्यान्नों  सम्पूर्ण  मूल्य

 पश्चिमी-बंगाल  सरकार  देगी  अथवा  भारत
 कुछ  देती  चन्दा  कया  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :
 सरकार कुछ  सहायता  देगी  ?

 (#7)  लगभग  ८,३०,०००  रुपया  |  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 १९५२-५३  में  राज्यों  का  लगभग  F )  तथा  परिश्रमी  बंगाल  सरकार

 के  साथ  समझौता  के  अनुसार  केन्द्र  को
 चन्दा  निम्नलिखित है

 रुपये  2,00,000  टन  चावल  कलकत्ता

 (१)
 ।  बंगाल  RV, R¥Y  क्षेत्र  में  राशन में  देन ेके  प्र  ०,०००

 (  २  )  उत्तर  प्रदेश  ७३,३७१  टन  तक  सस्ते  मूल्य  की  दुकानों  से  देने  के  लिए

 (३  )  बिहार  8,98, 52%  देना है  ।  अनुमान किया  जाता  है  कि

 (  ४)  उड़ीसा  PR, AVS  प्रश्न  में  सस्ते  मूल्य  की  दूकानों  का  निर्देशन

 (4)  मध्य  प्रदेश  20,853 ३
 किया  गया  ।)  इस  के  अन्तर्गत  १  जनवरी

 १९५३  के  पश्चात्  २०,७३०  टन  चावल
 (६)  श्रासाम  PX AXVS

 (9)  दिल्ली  20, 85R  नियत हो  गया  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  की  गेहूं

 (5)  अन्य  ८.८५  की  सम्पूर्ण  प्रा वश्य कता  को  केन्द्र पुरा  करेगा  ।
 oe  <7

 १  १९५३  के  च्  ८०,०००  टन

 योग  190,520  गेहूं  नियत  हो  गया  है
 ।

 ए

 मूल्य  पश्चिमी  बंगाल
 प्रत्येक  राज्य  के  चन्दे  का  वास्तविक  धन

 सरकार  देगी  ।  खाद्यान्न के  विक्रय  में  प्राचीन
 अन्त  में  इस  पर  समाधान  किया  जाता

 सहायता  देने  का  wet  अभी  तक  निश्चित

 है  कि  चिकित्सालय  में  कितने  रोगियों  की

 नहीं  gar  है
 |

 केन्द्रीय  सरकार  कोई  चन्दा  नहीं
 मद्रास  को  का  सम्भरण

 देती  ।  FQWO,  श्री  वर स्वा मों  :  खाद्य  तथा

 पश्चिमी  बंगाल  को  खाद्यान्न  का  सम् भरण  कृषि  मंत्री  कया  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :-

 FIER,  श्री  एन०  बी०  चौधरी :  क्या  PEXR—¥R  के  वर्ष  में  भारत  ने

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे  कितने  खाद्यान्न  का  avatar  किया  कौर  किन

 कि  —
 किन  देशों

 मंत्री  महोदय  पश्चिमी
 मद्रास  राज्य

 ने
 कितने  खाद्यान्न

 की  sear की  तथा
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 wa  तक  कितना  सम् भरण  किया  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  ऐसी  सड़कें कौन

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री

 :  कौन  सी  हैं  पौर  उनकी  लम्बाई  कया  है  ?

 VEYR-NF  के  वैश्विक  बर्ष  के  लिए
 क्या  राजस्थान  मुख्य कर

 आंकड़े  केवल  1...  ae  में  उपलब्ध  बीकानेर  क्षेत्र  नये  राज
 मार्गों

 के

 होंगे  ।  फिर  भी  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  करने  का  विचार है  ?

 रखा  गया  है  जिसमें  अप्रैल  १९५२  से  जनवरी
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att

 WEXS  तक  के  दस  मासों  में  प्रत्येक  देश  से

 मंगाये
 गये  खाद्यान्न  की  यात्रायें  दी  हैं  |

 :

 राष्ट्रीय  राजमाग  योजना  के  प्रगट  राजस्थान
 (a)  मूल  परियोजना  कैलेण्डर-वर्ष  के

 में  निम्नलिखित दो  सड़कों  निर्माण
 आधार

 पर  बनाई  जाती  PEXR  के  लिए  लथा  उनकी  रक्षा  का  भार  भारत  सरकार  ने
 मद्रास ने  ८२४५,०००

 टन  खाद्यान्न  की  प्रार्थना  ले  लिया है  ।
 को  है

 (१)  देहली --  अ्रहमदाबाद-बम्बई
 जनवरी  तथा  फरवरी  F&4R  में

 सड़क  एच
 ०
 संख्या ८

 १०६,०००  टन  खाद्यान्न  मद्रास  को  नियत

 feat  गया
 ३७०  मील  राजस्थान में

 (२)  नागरा-बम्बई  सड़क

 विवरण  एच०  संख्या ३)  २०  मील

 अप्रैल  BSkR  से  जन बरीं  १९५३  तक  राजस्थान में

 कृत्य  देश  से  आयात  किया  गया  खाद्यान्न  |
 नहीं

 ।

 दैत्य  हज़ार  टनों  में  मात्रा

 १२६८३
 भू मापन

 २११.  श्री  ए०  एम०  टक्कर :
 95'k

 कनाडा
 KEE

 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  पंच  वर्षीय  योजना  में  वर्णानुसार
 2e9°8

 RSL'R रे
 भारत  सरकार  ने  भूमि-सम्पत्ति के  रूप  तथा

 re
 क्षेत्र  मापन  करने  के  लिए  क्या

 यदि  कोई  की  है  की  है  ।
 १६२३

 राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से

 RK
 voਂ

 0,  बैला
 सकेगी ?

 केन्द्रीय  सरकार  कब  तक
 कायें  समाप्त  कर

 ee eee  ee

 राजस्थान राज  में  मार्गों  का  निर्माण  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 २१०.  साहजी :  2843.0  में  होने  वाली  भूमि-वितरण

 यातायात  मंत्री  क्या  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  तथा  कृषि  के  परिमाप  का  प्रस्ताव
 कि

 सरकार  ने  राजस्थान  में  किन्हीं  सड़कों  को  भीन है  ।

 राष्ट्रीय  राज  मार्गों  के  रूप  में  अपने  आधिपत्य
 विस्तारपूर्वक  योजना  तैयार  होने

 में  ले  लिया  हे  wae  का  विचार
 के  पुकार  यह  बताना  सम्भव  होगा  कि  मापन

 कार्य  कब  पूर्ण  होगा  |
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 ट्रावनकोर-कोचीन  हारा  वितरित  खाद्यान्न  gut

 a  हानि  २१४.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 २१२  श्री  ए०  टामस  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान
 की  कृपा  क्या संसार  स्वास्थ्य  संगठन  के  झांकना  भ्रध्ययन

 करेंगे  कि
 खाद्यान्न  के  वितरण  में  हुई  हानि  विभाग  ने  भारत  में  ह  ज़ा  फैलने  का  अध्ययन

 के  प्रति  केन्द्रीय  सरकार  ZEYR-UV  में  किया

 ट्रावनकोर  र-कोचीन  को  कितन  धन  देगी  ?
 )  उस  के  अध्ययन  के  परिणाम

 कथित  ag  में  उस  राज्य  में  कुल
 क्या

 कितने  नुकसान  का  लगाया  गया
 (wr

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 च  )  उस  के  श्रध्ययनानुसार  हैज़ा

 राज्य  सरकार  की  प्रार्थना  पर  विचार
 फैलने  से  अत्यधिक  प्रभावित  क्षेत्र  कौन  से

 हो  रहा है  ।  इन  क्षेत्रों  में  हैज़ा  से  प्रभावित

 धन  का  अनुमान  लगाना  प्रभी  प्रति  दात  जन  संख्या  की  क्या  उन्होंने  कोई

 सम्भव  नहीं  है  ।  गणना  की  यदि  की  है  तो  झांकने  क्या

 रेडियो  को  अनुज्ञायें  देश  में  हैज़ा  निवारण  के  लिए

 २१३.
 डा०  अमीन  :  क्या  संचरण  मंत्री

 कया  उन्होंने  कोई  सिफ़ारिशों  की  यदि  की

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :--
 तो  क्या  क्या ?

 EXR  म
 च्न्भ्ज

 सरकार  ने

 पंच  बम्बई  राज्य  के  सुरत  तथा  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  व्या

 करा  ज़िलों  में  रेडियों  की  कितनी  श्रनूज्ञायें
 कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 wi
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :

 हां  ।  संसार  स्वास्थ्य  संगठन  ने इस  काल  में  जनता  से

 शुल्क  के  रूप  कितना  धन  एकत्रित  हश्र  ?  संसार  में  हैज़ा  फैलने  का  अध्ययन  किया  है  |

 संचरण  उपमंत्रो  राज  :  भारत  में  डा०  स्वरूप  जब  वह  भारतीय

 तथा  पंचमहल  के  झ्रांकड़े
 चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद्  को  श्रमिक

 सहायता  के  अंतगर्त  काम  कर  रहे  आंकड़ों
 नहीं  वे  बड़ौदा  के  भ्रांकड़ों  में  सम्मिलित

 का  संकलन  किया  जो  भारत  में  हजा  फेलने
 ह  ।  FEXR  में  दी  गई  समस्त  अन्यायों  की

 संख्या  तथा  लिये  गये  शुल्क  का  लगभग  धन  के  अ्रांकड़ा-श्रध्ययन  के  आधार  माने  गये  |

 निम्नलिखित  तालिका  में  दिया  गया  है  :--
 परिणामों  में  बताया  गया  है  कि

 ज़िले  को  नाम  अनुज्ञा  की  संख्या  एकत्रित  हैज़ा  फैलाने  वाले  समस्त  खाद्य  नदियों  के  पास

 शल्क  हे  और  इस  प्रकार  हैज़ा  फैलने  धरातल  पर

 सलिल  लल्ला नकल  ES  SS  SS  पानी  की  व्यवस्था  से  विकट  सम्बन्ध  बताया

 रुपय
 गया है

 बड़ौदा
 टी

 सहित )  उठ  2,25, 38k  इस  भ्रध्ययन  के  अनुसार  भारत  में

 ब्र  RRAE  ३४,७७८

 सूरत  ८दर्द२  १,  RE, fo
 हैज़ा से  भ्रत्यधिक  प्रभावित  होने  वाले  क्षेत्र

 निम्नलिखित  हे करा  रेदेरर्ड  AS,  VRS
 a  SNS  ERO  SD  SR  ा  Se

 (१)  बंगाल में  गंगा  का  डेल्टा
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 (२)  बिहार  उसकी  मंत्रालय  के  पदाधिकारियों  से  क्या  परामर्श

 सहायक  नदियों  से  मिला  हुसना  एक  किया  ?

 छोटा  सा  क्षेत्र  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत कौर  )
 :

 (३)  उड़ीसा  में  महानदी  का  डेल्टा  ।

 ata  १९५२  शौर

 (४)  दक्षिण  में  कृष्णा  तथा  कावेरी  के
 2EUR  में  वह  संसार  स्वास्थ्य  संगठन  की

 डेल्टा  |
 प्रार्थना  पर  भारत  ।

 इन  क्षेत्रों  में  कितनी  प्रतिशत

 जन  संख्या  हैज़ा  से  प्रभावित  हुई  कोई  उनके  ard
 का  उद्देश्य  भारत  में

 गणना  नहीं  की  गई  है  ।  जब  हैज़ा  से  हुई  खास-पास  सफ़ाई  स्थितियों

 मुत्युप्नों  की  संख्या  न्यूनतम  थी  तब  कुछ  क्षेत्रों  टैकनीकल  सहकारिता  देश  में

 में  ज  के  फलस्वरूप  हुई  मृत्युलोक  के  पास  सफ़ाई  सम्बन्धी  संसार  स्वास्थ्य

 माप  पर  शअ्रध्ययन  आधारित  किया  गया  था  |  संगठन  के  कार्यक्रमों  ate  उन  उपायों पर  जिन

 संसार  स्वास्थ्य  संगठन  की  हजा
 के  द्वारा  रुचि  रखने  वाली  एजेंसियां  इन

 कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  करने  में  सहयोग
 सम्बन्धी  विशेषज्ञ-सीमित  ने  इन  क्षेत्रों  में

 दे  विचार  करने  की  दष्टि से
 भ्रध्ययन

 आस  पास  की  सफाई  पर  ज़ोर  दिया  और  इन

 क्षेत्रों  में  सम्पक  से  फैलने  वाले  रोग  के  कारणों
 करना  था  |  झपने  भ्रध्ययन के  विषय  पर

 उन्होंने  स्वास्थ्य-सेवाद्मों  के  महा-संचालक  शौर
 का  अर  शरीक  अध्ययन  करने  की  सिफारिश

 की  राज्यों  में  स्वास्थ्य-सेवाश्रों  के  संचालकों  के

 साथ  अनौपचारिक  विचार  विमान  किया  ।
 विशेषज्ञ-समिति  की  सिफ़ारिशों

 के  भ्रनुसार  रोग  थिलन  के  कारणों  का  कौर  भारतीय  पद्  चिकित्सा  अनुसन्धान

 प्रतीक  ज्ञान  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  भारतीय  आइजटनगर

 चिकित्सा  saan  परिषद  ने  झ्रध्ययन-कार्य
 २१६.  सरदार  हुक्म  सिंह  :

 कया  खाद्य

 प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  ग्राम-क्षत्रों  में  लागू

 होने  वाली  ara  पास  की  सफाई  की  प्रविधियों
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे

 कि  :

 के  विकास  में  सरकार  भी  रुचि  रखती  है  दौर  उत्तर  प्रदेश  में  झाइज़टनगर

 अस  पास  की  सफाई  सम्बन्धी  समिति  के  स्थित  भारतीय  पशु-चिकित्सा  अनुसन्धान

 प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  रहो  है  ।  केन्द्र  में  केवल  अनुसन्धान  ही  होती  है  श्रथवा

 किसी  वस्तु  का  निर्माण  भी  होता  तथा

 आस  पास  की  सफ़ाई

 यदि  कुछ  निर्माण  भी  होता है  तो *
 Rey  सरदार  हुक्म  क्या

 गत  बारह  मासों  में  केन्द्र  में  किस  वस्तु  का
 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  rae ite

 निर्माण  त्
 ?

 क्या  जनेवा  स्थित  संसार  स्वास्थ्य

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 संगठन
 के  मुख्य  कार्यालय  में  ara  पास  की

 सफ़ाई  सम्बन्धी  विभाग  के  संचालक  यह  दोनों  काम  करता  है
 ।

 १९५३  में  भारत  wa  भ्र ौर  (x  थ
 )  केन्द्र  द्वारा  बनाई  जाने  वाली

 यदि  aaa  तो  उनके  art  का  वस्तुझ्नों  की  एक  नामावली  सदन  पटल  पर

 उद्देश्य  क्या  था  र  उन्हों  ने  हमारे  स्वास्थ्य  रखी  जाती  है  ।
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 विवरण  (२०)  शीघ्र  गर्भपात  अपीलों

 प्रतिजन

 मुक्त स्वर  तथा  आइजटनगर  स्थित

 (३१)  श्रन्नविषाणु  एच
 भारतीय  पशु  चिकित्सा  अनुसन्धान  केन्द्र  में  प्रतिजन  ।

 निमित  जीवविज्ञानीय  वस्तुओं  की  नामावली

 रामलिंग

 (१)  प्रति-पशु-महामारी  विशेष
 २१७.  श्री  बी०  Fo  दास  क्या  खाद्य

 (२)  प्रति-पशु-महामारी  साधारण  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  -  कृपा  करेंगे

 (३)  प्रति-रक्तस्राव  की  रोगाणु रक्त ता  किः
 लसी

 क्या  जनवरी  १९५३  के  पश्चात्
 (४)  रक्तस्राव  की  रोगाणु रक्त ता  लस

 (५)  प्रति-प्लीहज्वर  लसी  ॥
 किसी  राज्य  में  राशन-माप  में  कोई  भिन्नता

 हुई
 (६)  ऐन्टी  ब्लेकक्वाटेर  सीरम  ।

 (७)  ब्लैकवाटर  लस  ।
 यदि  हुई  है  तो  इन  fran

 का  विस्तारपूर्वक विवरण  क्या (८)  कुक्कुट  हैज़ा  लसी  ।

 (९)  कुक्कुट  हैज़ा  लस  १  जनवरी  eX  को  राशन  के

 (१०)  गर्भपात  श्रीपाल  लस  ॥  क्षेत्रों में  समस्त  जनसंख्या  क्या
 तथा

 (११)  मिश्रित  माला-गोलाणु  का  लस  ।  उनको  कितने  राशन  का  वचन

 (१२)  शभ्रौटोजीनस  लस  ॥  दिया  गया  ।

 (23)  ।

 (१४)  argo  डी०  सी०  |
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 तथा  ।  जनवरी  ey  के पद चात
 (१५)  चर्माध

 (१६)  संकेंद्रित  afer
 राशन  के  सम्पूर्ण-माप  पर  प्रति  दिन  की  मात्रा

 में  कोई  परिवर्तन  नहीं  झा  है  ।
 (१७)  ि. जहनिन

 (१८)  कुक्कुटों  के  लिए  संकेंद्रित  afer  उचित-मूल्य  की  सरकारी  दुकानों

 से  अ्रन्न  प्राप्त  करने  वालों  को  मिलाकर
 ऐवियान  |

 (१९)  वृष-महामारी  विषाणु  ।
 प्राप्त  करने  वाली  जनसंख्या  १  जनवरी

 FERR  को  PRVYovy  लाख थी  |
 (२०)  वुड-महामारी  प्लीहा  विषाणु

 (२१)  बकरी-रक्त-महामारी  विषाणु  सरकारी  दुकानों  से  प्रति  मास

 (२२)  बकरी-श्रति-महामारी  विषाणु  ।  क्रय  होने  वाले  खाद्यान्न  की  सम्पूर्ण  मात्रा

 (23)  ऐक् वाइन  गर्भपात  लस  |  लगभग  ¥,19%, 20 °  टन  है  ।

 (२४)  कुक्कुट-चेचक  लस  ।
 अन्न

 (२५)  प्लीज-ज्वर  बीजाणु  लस  ॥

 (२६)  भेड़  तथा  बकरी  चेचक  लस
 २१८.  श्री  दाभी  :  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :---
 (२७)  रानी  खेत  में  )  रोग लस

 (२८)  रानीखेत  में  रोग  १९४२  में  प्रत्येक  प्रकार के

 प्लीहा  विषाण  ।  की  राज् यान् सार  उत्पादन-मात्रा  क्या

 (28)  प्रमाण  गर्भपात  अपीलों  )

 प्रतिजन  ।
 exo,  १९५१  तथा  १६५२  में

 प्रत्येक  राज्य  में
 अन्य

 राज
 ों  से  a  प्रत्येक
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 प्रकार  के  अन्न  की  मात्रा  और  प्रत्येक  राज्य  से  हाल-बाजार-पुल

 अन्य  राज्यों  को  गये  प्रत्येक  प्रकार  के  अन्न
 २२०.  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर :

 की  मात्रा  क्या  तथा

 रेल
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ReXo,  PER  तथा  १९५२  के

 क्या  यह  सत्य  है  कि  अ्रमृतसर
 वर्षों में  राज्यानुसार  दालों  की  उत्पादन-मात्रा

 में  हाल  बाज़ार के  बाहर  रेल  के
 क्या थी ?

 पुल को  चौड़ा  करने  की  अ्रावद्यकता के के
 सम्बन्ध

 ~
 खाद्य  तथा  कृषि  wat  म  उत्तर  रेलवे  अधिकारियों *  से  बहुत  से

 से  तीन  विवरण  जिन  में  उपलब्ध  अभ्यावेदन किये  गये

 सूचना
 दी

 गई  हैँ  सदन  पटल  पर  रखे  गये  हैं
 ।

 क्या  यह  सत्य  है  कि  रेलवे

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३९१]

 अपांग  बालक
 शर  सुचना  दी  थी  कि  भारी  यातायात  के

 २१९.  श्री  वो०  पो०  नायर  :  क्या  लिए  यह  पुल  भयानक  हो  गया

 स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  कृपा  करेंगी
 सरकार  को  विदित  है  कि

 कि
 नगर  से  रेल  की  लाइन  की  दूसरी  के  लिए

 भारत में  बालकों की  संख्या
 केवल  हाल  बाज़ार  का  पुल  ही  सुविधापूर्ण  मार्ग

 क्या  क्योंकि  दो  या  तीन  धरातल-चौराहों रेल

 क्यां  यातायात के  कारण  बन्द  रहते

 क्या  यह  सत्य  है  कि  नगर  की  o/s

 राज्यों  के  चिकित्सालयों में  बालकों  जनसंख्या  रेलवे  लाइन  के  दक्षिण  में  रहती

 की  चिकित्सा के  लिए  कितनी  शबय्यायें

 तथा
 जबकि  रेलवे  स्टेशन  रेलवे  लाइन  दूसरी

 a
 जिसके  कारण  जनता  बड़ी

 असुविधा होती  तथा आजकल  देश  में  बालकों  के

 रोगों  की  चिकित्सा  के  कितने  योग्य  विशेषज्ञ
 a

 ra  कार्यवाही करने  का  विचार  रखती है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री

 तथा  (#1)  ।  राज्य  सरकारों  से
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 :  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  ।
 सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथोचित

 समय में  सदन  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।
 पुल  भयानक  केवल  इसी  दशा  में

 बचपन  में  अपांग हो  जाने  के  होगा  यदि  उस
 पर  क्षमता

 से  अधिक  भार

 मुख्य  कारण  हैं  --  डाला  गया
 ।

 ह ६  ६०  वर्ष  पुराने  हैं  जो

 प्राजक के  भारी  भार  सहन  करने  के
 (१)  जन्म  वि रूपता यें ;

 (२)  बचपन
 में  am  दारी

 रोगों
 को  बुरी

 लिए  नहीं  बनायें  गये  थे  ।

 तरह  लकवा  मार  से
 पुल  के  ऊपर  हाल

 बाज़ार

 (3)  मस्तिष्क  सम्बन्धी  रोग
 सड़क के  महत्व को  पुर्णतया  स्वीकार  किया

 ;  तथा

 (४)  जन्मजात  दोष  ।

 जाता है  ।
 फिर

 भी  चौड़ा  करने  तथा

 दयाली
 बनाने

 के
 व्यय  का  उत्तरदायित्व  सड़क
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 अधिकारियों का  है  न  कि  रेलवे  क्योंकि  दिन  के
 ११

 बजे  के  भ्

 इन  सुधारों  की  आवश्यकता आजकल  अधिक  अलीगढ़  से  देहली  १  AT  कलकत्ता-कालका

 मेल  के  एक  कौर  रेलगाड़ी  ट
 ञ

 सड़क  यातायात के  फलस्वरूप  उत्पन्न हुई  है  ।

 ज्यों  सड़क-प्राधिकारी  झ्रावव्यक-धन  अर्थात  ८१  अप  पारसल  एक्सप्रेस  जो  भ्र ली गढ़

 रेलवे
 के  आधिपत्य में  दे  देंगे  त्यों  ही

 आजकल
 के  से  सायंकाल के  Y—Q VIL AAA F | पर  चलता  १  जनवरी

 कमज़ोर  ढांचे  को  शक्तिशाली ढांचे  से  बदल  2EYR  मेल-रेलगाड़ी  में  दूरी  प्रतिबन्ध

 दिया  जायेगा  |  ढीला  कर  दिया  गया  है  |

 ख़म्मामेठ  रेलवे  स्टेशन
 देहली तथा  asa  के  बीच  चलने  वाली

 रेलगाड़ियां  कुली
 )

 २२१.  श्री  एस०  सी ०  सिंघल  २२२.  श्री  तुषार  चटर्जी  :
 क्या  रेल मंत्री

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ene

 देहली  कौर  ण न्ड् ल ||  के  बीच  चलने वाली  दो  (a)  कया  खम्मामेठ  रेलवे  स्टेशन के  रेलवे

 रेलगाड़ियां कम  हो  गई  हैं  ?  कुलियों  ने  हाल  में  ही  कोई  हड़ताल  की  थी  ;

 यदि  हो  गई  तो  इस  कमी के  यदि  की  है  उस  में  कितने

 कारण क्या  हैं  ?  कुली  सम्मिलित  हड़ताल कितने  दिनों  तक

 चली  कौर  हड़ताल  करने  के  कारण  क्या  थे  ;
 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 प्रातः  के  ११  बजे  के  द  अलीगढ़  से  देहली
 त्र

 रेलवे  कुलियों  प्र  व्यापारियों की को  दूसरे दिन  के  प्रात:'काल तक  कोई  रेल

 गाड़ी  नहीं  जाती  सिवाय  मेल-रेलगाड़ी  के  जो  संस्था के  झगड़े  को  ते  करने  के  लिए  सरकार  ने

 दूरगामी  यात्रियों  के  लिए  सुरक्षित  होती  हैं
 ?  कया  कार्यवाही की  ?

 रेल  तथा
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (at

 यातायात  उपमंत्री

 अलग  नहीं  |

 ि
 :  श्र  हा ं।

 १  अक्टूबर  १९४५२  से  ७  झप/८  डाऊन  तुफान
 तथा  उत्पन्न

 नहीं  होते  ।

 झर  २३  अप/२४  देहली-लखनऊ  सामयिक  मज़दूर

 एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों माग  क्रमानुसार
 223.  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेल  मंत्री

 तथा  मुरादाबाद  होकर  बदल  जाने  के

 कारण  |  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ये  परिवर्तन  निम्नलिखित बातों  के  लिए

 PEXR—-ZR  के  वर्ष  में  भारतीय

 रेलों  पर  रखे  गये  सामयिक  मज़दूरों  की  सम्पूर्ण
 बहुत  समय  से  महसूस  की  गई  श्रावस्यकता के  संख्या  क्या
 कारण

 हुए  (१)  देहली  हावड़ा के

 रेलगाड़ी  का  द  आगरा  क्या  कारण  है  कि  छः  मास  तक

 शम  करने  के  भा  उन्हें  सम्बन्धी

 होकर  तथा  (२)
 देहली

 प्रौढ़
 बाद

 के
 बीच

 एक  सुविधाजनक  तीव्रगामी

 विभागों में  अस्थाई  बेसन-नियमों के

 रेलगाड़ी  का  होना  जो
 पू्वे-प्रभात-काल  में  नहीं  रखा

 मुरादाबाद  से  देहली  को  कौर  सायंकाल  के  छः  मास  की  निरन्तर  नौकरी

 क. ह  देहली  से  मुरादाबाद को  रेलगाड़ी
 पर्ण  होने  के

 qd
 सामयिक  मज़दूरों

 की  नौकरी

 की  आवश्यकता पुर्ण  कर  सके  |  में  सामयिक  fren  डालने  के  आदेशों  के
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 सम्बन्ध में  सरकार  को  शिकायतें प्राप्त  की  जिसकी  परिभाषा ऊपर  दी  गई

 हुई  रेलों  से  नहीं  हटाई  जा  सकती  ।

 यदि  हुई  हं  तो  क्या  कार्यवाही  (=)  ।  नौकरी  में  सामयिक

 की  गई
 तथा  अन्तर  सम्बन्धी  कुछ  छोटी  शिकायतें  मिली

 सामयिक  मजदूरों  को
 थीं  परन्तु  इनकी  जांच  पड़ताल  हो  गई

 भरती  करने की  प्रणाली बन्द  कर  दी  गई  है  जहां  कहीं  आवश्यक  था  वहां  वे  ठीक
 कर

 दी

 अथवा  बन्द  करने  का विचार है  ?
 गई  हैं

 ।

 नहीं  ।
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 अलगे दान )
 :

 '  १  जनवरी  2EYR  को  संयुक्त  राज्य  अमरोका
 से
 चावल

 का
 आयात

 भारतीय  रेलों  पर  सामयिक  मजदूरों  की  २२४.  श्री  एन०  पी०  सिन्हा

 सम्पूर्ण  संख्या  लगभग  १६४,०००  थी  |
 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रो  REX  तथा  १९५२

 के  वर्षों में  संयुक्त  राज्य  अमरीका से  भारत  में सरकार &  ada  नियमों  के

 अन्तर्गत  सामयिक  मज़दूरों में  निम्नलिखित  marae  किये  हुए  चावल  की  मात्रा  बताने  की

 श्रेणियों  के  मत  दूर  सम्मिलित  हैं  कृपा  करेंगे  ?

 च्  ६

 (१)  श्रनिष्चित काल  के  लिये  रखे  गये
 क्या  यह  चावल  भारत  में

 कर्मचारियों के  अतिरिक्त  झ्राकस्मिक
 कन  चावलਂ  के  नाम  से  विक्रय  होता  है  अथवा

 अन्य  चावलों  के  साथ  मिलाया  जाता  है  ?
 घटना-निधि  वेतन  पाने  वाले

 कर्मचारी  ;  क्या  हाल  में  ही  संयुक्त  राज्य

 अमरीका ने  wea  निर्यात  में  कमी  करने  का
 (२)  परियोजनाओं पर  शअ्रनिश्चित  काल

 तक  के  लिए  रखे  गये  मज़दूर  सिवाय
 प्रस्ताव रखा  है  ?

 उन के  अस्थाई  अथवा  स्थाई
 a

 नौकरी  में  से  भेजे  गये  हों  ;  तथा  ह  a

 यदि  ऐसा  है  तो  उसके  क्या  कारण

 (३)  ऋतुकालीन मज़दूर  जो  विशेष
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 :

 कार्यों  के  लिए  मास  से  कम  के  PUR  तथा  १९५२  के  कैलेंडर-वर्षों

 लिए  रखे  जाते  हैं  ।  यदि  ऐसा  मज़दूर  में  संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  भारत को  कोई

 एक  काम  से  उसी  प्रकार  के  चावल नहीं  ।

 काम  पर  लगाया  जाता  है  ऐसे  से  उत्पन्न नहीं  होते
 काम का  किसी  एक  काल  में  सम्पूर्ण

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद् निरन्तर काल  मास  से  अघिक है

 तो  उन्हें  निरन्तर  काल  के  प्रथम  छः  २२५.  श्री  माघव  रेड्डी  :  कया  स्वास्थ्य

 मास  समाप्त  होने  पर  के  रूप  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  केन्द्रीय

 में  समझा  जाना  चाहिये  |  स्वास्थ्य  परिषद्  जिसकी बैठक  हैदराबाद

 बड़े  काम  में  जेसे  भारतीय  रेलों  पर  में  हुई  क्या  महत्वपूर्ण  निश्चय  किये  हैं
 ?

 meas रूप  के  कार्यों  का  होना  स्वाभाविक  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर

 ही  है  जिन  के  लिए  कर्मचारियों को  काल

 जो  ३०  श्र  ३१  जनवरी
 FEXR

 को
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 हैदराबाद  हुई  स्वीकार  हुए  प्रस्तावों  की
 क्षेत्र  त  एक  रेलवे

 एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  लाइन  बनाने  का  कार्य  प्रारम्भ  होगा

 दिखाये  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]

 फाड  फाउन्डेशन  योजना
 कृषि-भूमि  की  एकड़-नाप

 २२६.  श्री  एस०,एन०  दास  :  क्या  खाद्य  २२८.  श्री  चिनारिया  :  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि तथा  कृषि  मंत्री  REY L—NR  तथा  १९५२-५३

 के  वर्षो ंमें  विभिन्न  फसलों  की  कृषि-भूमि की  फाउन्डेशन योजना  के

 अ्रन्तिम  भझ्रनुमानित  एकड़-नाप  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  मान  पर

 शिक्षा  देनें  के  लिए  कितने  विस्तार  विभाग फसल  की
 उत्पादन-मात्रा  बताने

 की

 करेंगे  ?  खोले गये  तथा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  कालिजों  के  नाम  तथा  उन  की

 एक  विवरण  जिसमें  उपलब्ध  सूचना  दी  गई  है
 संख्या जो  यह  प्रशिक्षा  प्राप्त  कर  चूके  हैं  तथा

 उनकी  भी  संख्या जो  प्रतीक्षा  प्राप्त  कर सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिडदिप्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]  रहे  क्या  हैं
 ?

 नई  रेलवे  लाइन  HT  निर्माण
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 कृषि-कालिजों  &  सम्बद्ध  विस्तार

 VV  एल०  एन०  मिश्र
 विभाग की  संख्या  जो  फोड़े  फाउन्डेशन  के

 रेल  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या
 साथ  हुए  समझौते  के  प्रस्तुत  ५  है  |

 आगामी  चार  वर्षों  में  रेलवे  लाइनों
 की

 पुनः
 इन  विभागों  में  से  दो  को  स्वीकृति  मिल  चुकी

 स्थापना  तथा  निर्माण के  प्रस्ताव  हें  ?
 है  जिनमें से  एक  ने  काम  करना  अरम्भ कर कर

 ae  हें  विभिन्न  रेलों  पर  दिया  है  कौर  दूसरा  शीघ्र ही  काम  करने

 ऐसी  स्थापना  तथा  निर्माण  की  मील-नाप  लगेगा  ।  दकोष ३  विभागों  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 कया है  ?
 विचाराधीन हैं  ।  एक  छटा  विभाग  नैनी  में

 बिहार  में  स्थापित  अथवा
 कृषि  शिक्षालय  में  खुला  है  ।

 यह  विभाग  शिक्षालय  तथा  फाऊन्डेदान
 निर्माण होने  वाली  लाइनों के  नाम  क्या  हैं  ?

 के  बीच  सीधे  प्रबन्ध  से  खुला है  ।

 रेल  यातायात  उपमंत्री

 :  तथा  चालू  निर्माण

 (१)

 पश्चिमी  बंगाल---झ्रारम्भ हो  गया  है  I
 तथा  स्थापना के  कार्य  PEYZ-UY

 में  आरम्भ  होने  वाले  नये  कार्य  PEYZ—YY F के
 (२)  कृषि  नागपुर--स्वीकृत

 लिए  रेल  राय-व्यस्क में  दिये  हुए  हें  ।  ग्रा गामी
 परन्तु  प्रभी  नहीं  हुआन  ।

 वर्षों में  प्रारम्भ  होने  वाले  कार्यों  के  विषय  में  (3)  केन्द्रीय कृषि

 बताना इस  समय  सम्भव  नहीं  है  ।  परन्तु  अभी  नहीं  ।

 भागलपुर-मन्दर  पहाड़ी  क्षेत्र  की  (४)  कृषि

 स्थापना  मालीपुरा  चय
 प्रस्ताव  विचाराधीन  ।

 को  मिलाने वाली  लाइन  का  निर्माण  प्रगति  (4)  कृषि  प्रस्ताव

 में  QEN3-9¥ A में  गुप्ता-बासिल क्षेत्र  से  विचाराधीन  ।
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 किसी

 eee

 १९€४०-१५१  तथा  PEXL—AXR  बनाया  गय

 संख्या  जो  प्रतीक्षा प्राप्त  कर  रहे  हें  रेल  मार्गों  में  पटरियों के  नीचे  लगाने के  लिये

 रूप से  मंगाई गई  है  कौर  बाद  में  भेज  दी  तख्तों के  लिए  क्रय  की  गई  लकड़ी का  समस्त

 जायेगी  मुल्य  क्या  था
 ?

 काज की  खेती  यह  क्रय  किस  साधन  से  किया

 गया  प्रत्येक  पद  की  मात्रा क्या  थी  ?

 २२९.  श्री  दामोदर  मैनन  क्या  खाद्य
 चिलवन  तथा  नर कटिया में  कितने

 था  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  वि  तख्तों को  गंदा  वेरोना  लगाया  गया  ?

 भारत  में  कितनी  भूमि  में  काजू  रेल  यातायात  उपमंत्री

 की  खेती  होती  है  रेलें  तख्ते  बनाने  के  लिए

 (a)  क्या  पिछले  वर्षों  में  भूमि  में  कमी  लकड़ी नहीं  लेतीं  केवल  बने  हुए  तख्ते

 गई  तथा  लेती &  PEYO—YL  में  क्र  किये  गये

 इस  के  उत्पादन में  वृद्धि  करने  के
 तख्तों  का  मूल्य  १:७६

 करोड़

 लिए  क्या  कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?
 रुपय  तथा  VEX I—AR  में  VR

 रुपय था
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 रेलें  अपनी  श्रावइ्यकतायें सली पस
 देना में  सारे  राज्य  काज  की  खेती  के

 ग्रुप  को  बताती हैं  जो  राज्य  के  वन  विभाग के
 क्षेत्रफल  तथा  उत्पादन  के  झ्रांकड़ों  का  संकलन

 द्वारा  तथा  खले  टेंडरों द्वारा  भी  सम् भरण का
 नहीं  करते  ।

 प्रबन्ध  करता है  स्लिपें-ग्रह ने  PEYO—YE
 ट्रावनकोर-कोचीन  तथा  कुर्ग  के  बारे

 तथा  PEYQ—-AR  में  निम्नलिखित  तख्ते
 उपबन्ध  सूचनानुसार  इन  राज्यों  में  काजू

 क्रय  किये
 की  खती के  क्षेत्रफल का  योग  REYo—Ys  में

 {g0,000  एकड़ था  PEYO-YR  PEXL-XR

 डटा
 उपरोक्त  राज्यों  में  समस्त  क्षेत्रफल

 बड़ी  लाइन  के  TRY,LKG  २.६  १,५७१

 लगभग  ज्यों  का  त्यों  ही  है  ।

 छोटी  लाइन  2,203, 98%  ८,  २६,५७१

 हां  ।  भारतीय कृषि  अनुसन्धान
 तंग  लाइन  के

 परिषद  तथा  टावनकोर-कोचीन
 गेट  )  855,20  श  REY

 के  राज्यों  काज  सम्बन्धी  खोज  की  योजनाओं

 के  लिए  धन  दे  रही  है  ।  मद्रास की  योजना  का  चिलवन  नर कटिया

 निम्नलिखित  तख्तों  को  गंदा  वेरोना  लगाया उद्देश्य काजू  की  खेती  नई  भूमि  में  करना  तथा

 वर्तमान  काजू
 के  बागों  में  उत्पादन  में  सुधार  गया  ा

 करना  है  ।  बम्बई तथा  ट्रावनकोर-कोचीन
 १९५०-५१

 SHEAR सम्बन्धी  योजनाओं का  सम्बन्ध खेती  करने  के

 उत्तम
 ढंगों  का  शभ्रध्ययन  करना  तथा  उन्हें  बड़ी  लाइन  छोटी  बड़ी  लाइन

 करना  है  ।  fanaa : :

 स्लो पर  2,0  ४,८६०  RAY  PPE  देन

 नर कटिया
 २३०-  Mt  Bo  Ato  सोनिया  क्या  १७०  ८८,२१८  १,३१०

 रेल  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 कग
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 ZEYH L-NR  सीमान्त  भूमि  है  जो  खाद्यान्न  के  उत्पादन केਂ

 छोटी  लाइन  तग  लाइन  लिए  कृषि-भूमि  परिवतित  कर  दी  गई  है  ।

 f  लवन

 €  ०,८८८  ७३  तथा  ३  फीट  के  यह  प्रत्यक्ष  है  कि  वर्तमान  प  a

 चीड़  के  wa  संख्या  इतनी  अधिक  है  किः  हमारे  घास  के

 नर कटिया  ३४,६८२  मैदान  रूपी  संसाधनों  से  इसकी  अ्रावश्यकता

 लभ  GE  का  ga  aft  कठिन है  ।  फिर  भी  वर्तमान

 संसाधनों  को  उत्तम  बनाने  तथा  उनका
 घास के  मदान

 अधिकाधिक प्रयोग  करने  के  प्रयत्न किय  जा

 २३१९  श्री  के०  सी ०  रहे  हूं  ।  विशेषज्ञों  की  ऐसी  जो

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कार्यान्वित  की  जा  पशु-सुधार  के  लिए

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  चरने वाले  पुत्रों  मूल-ग्रामों  के  प्रौद्योगिक  कार्य  क्रम  में  सम्मिलित

 की  पिछली  गणना  कब  हुई  थी  गाय  बेल  कर  ली  गई  |  इस  योजना की  प्रतियां  सदन

 जैसे  प्रत्येक  प्रकार  के  ७७५ च्  at  सम्पूर्ण  सदस्यों  को  भेज  दी  गई  ह  ।  इन  सिफ़ारिशों

 संख्या क्या  थी  ?  का  मुख्य  सम्बन्ध  निम्नलिखित  बातों  से

 इस  संख्या  चराने के  लिए

 कुल  कितन  क्षेत्रफल के  घास  के
 मैदान

 की
 (१)  खाद्यान्न  की  फसल  के  साथ

 यथोचित  cade  क्रम  के  अनुसार श्रावस्यकता थी  ?

 इस  क्षेत्र में  (१)  कितना  क्षेत्र
 चारे  की  फसल  का  उठाना

 कौर  (२)  कितना  क्षेत्र  चरवाहेका  है
 ?  करना  |

 aa  उपजाओ  आन्दोलन
 (२)  जहां  कहीं

 बची  हु
 ई  भूमि

 हो
 वहां

 के  फलस्वरूप  कितना  घास-मैदान  कृषि-भूमि  चारे  का  सारी  सीमान्त  भूमि
 में  मिला  लिया  गया  है  ?  तथा  एक  पड़ी  थोड़ी  थोड़ी

 कमी  की  पूति  के  यदि  कोई
 भूमि  का  प्रयोग  करते  हुए  ।

 कमी  है  सरकार क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 (३)  चारे  के  क्षेत्रों  में  घास  के  उत्पादन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 तथा  प्रकार  में  सुधार  करना  ।

 LEX  में  ।
 इस  गणनानुसार

 जैसे  प्यानों  की  संख्या  थी  7.0

 पद्य
 (४)  क्रम  से  चराई  कर

 के
 चारे  के

 चन्  १४२०  लाख  मैदानों  का  थोड़े  व्यय  से  उपयोग

 भी  ३०  लाख  करना  |

 तथा
 वर्तमान

 (4)  मानसून-काल  घास  को

 लेख में  यह  सूचना  नहीं  दी  गई  है  ।  के
 अथवा  सुखी  घास  के  रूप

 मैदानों  सम्बन्धी  पुस्तक  तैयार  करने  के  सम्बन्ध
 सुरक्षित  करना

 ।

 में  हम  ने  हाल  में  ही  इस  सुचना को  प्राप्त

 करने  का  एक  विद्वेष  प्रयत्न  किया  है  ।  यह  मूल  ग्राम  योजना  केਂ  झन्तगंत  उपरोक्त

 सूचना  पूर्ण  होने  पर  सदन  पटल  पर  रखी  कार्यक्रम  के  अतिरिक्त  भारतीय  कृषि  aq

 जायेंगी
 wart  परिषद्  ने  घास  के  मैदानों तथा

 चारे

 विस्तृत  सूचना  उप लब  घ  नहों
 oy  सम्बधी खोज  के  लिये  एक  योजना  प्र स्वीकार

 परन्तु  यह  सत्य  है  कि  घास  के  मैदानों  में  कुछ  कर ली  है  ।  इस  योजना  में  निम्नलिखित
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 बातें  सम्मिलित  होंगी  अलग  अलग  रेलों  द्वारा  सम्बन्धित  राज्य

 (१)  भारत  के  घास  के  az
 « rT
 he |  का  सरकारों  से  एकत्रित  की  जायेगी  दौर  यह  कार्य

 हो  रहा  प्राप्त  होते  सदन
 भू-मापन करना  तथा  THAT  बनाना  ;

 (२)  घास  के  मैदानों  के  प्रबन्ध  सम्बन्ध
 पटल  पर  रखी  जायेगी ।

 में  संपरीक्षा  रेलवे  संध

 (३)  चारा-उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  २३३.  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर  क्या

 सं परीक्षा  तथा  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (४)  स्वदेशीय
 तथा

 वे  देशिक  घासों  तथा
 भारत  में  प्रत्येक  रेलवे  से  मान्यता

 फलियों  के  गुणों  छांट  तथा  प्राप्त  संघों  की  संख्या  क्या  तथा

 उत्पन्न  करना  |
 इन संघों की  मान्यता  पर

 कौन
 से

 योजना
 का  २.  तत्कालीन  ही  सिद्धान्त  लागू  होते  ह  ?

 सामूहिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  हो
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 रहा  है  अर  भाग  ३  तथा  ४
 राज्य

 सरकारों

 के  संसर्ग  से  कार्यान्वित  किये  जायेंगे  ।  भाग
 पुनः  वर्गीकरण  से  पूर्वे

 भ्रंगभूत  इकाइयों  के झाधार  पर  जिन  संघों  को
 संख्या  एक  का  कार्य  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान

 मान्यता  दी  गई  थी  उनकी  संख्या  इस  प्रकार

 परिषद् स्वयं  स्वयं  करेगी  ।
 है

 रेलों में  डकैती
 पूर्वी  रेलवे

 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  #..  @  hd  iad  bs  .
 RRR.  श्री  एल  न०  fag:  क्या  रेल  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  —a  उत्तरी  रेलवे  |  |  ह  .  .  hd  be

 केन्द्रीय  रेलवे
 PEUR  में  रेलों  में  कितनी

 qfeaa  रेलवे  ह  ह  ष  क  ऋ  ध  च  :
 तियां  हुईं  ;

 दक्षिणी  tag  क  ०.  ७  ज  ध  =  :

 PER  की  अपेक्षा  उनमें  कुछ
 वर्गीकरण  के  परिणाम  स्वरूप

 वृद्धि  हुई  थी  कमी ;

 जिन  मामलों  का  पता  लग  गया
 सम्बन्धी  रेलों  पर  बहुत से  संघ

 आजकल
 कल

 समन्वय  की  प्रक्रिया  में  हे  ।
 है  उनकी  संख्या  क्या

 भारत  में  रेलों  के
 इन  डर्क तियों  में  कितने  धन  की

 अन-पठित  कर्मचारियों  के  संघों  तथा
 क्षति  कितने  मूल्य  की  सम्पत्ति  मिली

 तथा  जुर्मानों  व  अन्य  किसी  रूप  में  कितना
 संस्थानों  की  मान्यता  रेलों  की

 स्थापना  सम्बन्धी  अंक  १  के  परिशिष्ट घन  प्राप्त  तथा

 १३  के  भाग  तथा  के  venta
 (=)  रेलों  पर  डकैतियों  को  रोकने

 जाती  है  ।  इस  की  एकਂ  प्रति  सदन-पुस्तकालय  में
 के  लिए  भावी

 किये  वाही  कौ

 जायेगी  ?  उपलब्ध है  ।

 रल  यातयात  yar
 ठ  लियोन

 भल गे शन
 )  :

 से  (&)  मांगी  गई  विस्तृत  Peas  श्री  तिम्मय्या  :  क्या
 भी  उपलब्ध  नहीं  इस  में

 से  कुछ  तो  रण  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कुछ  राज्यों
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 में  टेलीफोन  के  किराये  में  वृद्धि  होने  के  कया  कौर  PER  में  सरकार  द्वारा  कितना  चावल

 कारण ह  ?  किस  भाव  पर  आयात  किये  जाने  की  संभावना

 टेलीफोन  के  किराये  में  वुद्धि  होने  ह ै?

 के  पृरचात् च्  मैसूर  राज्य  में  कितने  क्या  यह  सत्य  है  कि  बर्मा  का

 वालों  ने  टेलीफोन  छोड़  दिये  हु ?  चावल  अरन्य  देशों  की  अपेक्षा  सस्ता  पड़ता

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 तथा  यदि  सस्ता  पड़ता  है  तो  कितना  ?

 समस्त  राज्यों  के  बाहर  की  व्यवस्था  में  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )  :

 प्रमाणिक  विभागीय  दरों  के  समान  होने  की  यह  सर्विस  धारण  के  हित  में  नहीं है  कि  १९४५२

 में  आयात किये  गये  सिवा  १६४३ में दृष्टि  से  किराये  निम्नलिखित  कारणों  से  बदले

 गये  हु  स ०७५ झायात किये जाने वाले किये  जाने  वाले  चावल का  मूल्य

 बताया  जाये  |  ZEYR  में  बर्मा  से  are
 (१)  देश भर  में  किराये  की  दरों में

 एकता  की  झ्रावस्यकता ;  किये  गये  चावल  सम्पूर्ण  मात्रा  लगभग

 ३,४०,०००  टन  है  ||  2E¥R  में
 (२)  राज्य  के  बाहर  ट  लियोन  व्यवस्था

 किये  जाने  वाले  चावल  की  मात्रा  अभी  निश्चित
 तथा  अ्रधिक  ट्रंक  काल  सुविधा  सम्बन्धी

 नहीं हुई  है  ।
 सुधार में  व्यय कर  बढ़ना

 (३)  राज्य के  बाहर  के  क्षेत्रों  में  बिजली
 क्योंकि एक  देश  से  दूसरे देश  के

 चावल  की  किस्में  भिन्न  भिन्न  हें  इसलिए  एक
 द्वारा  समाचार  भेजने  की  सुविचारों

 की  परियोजना  विकास  तथा
 देश के  चावल के  मूल्य  की  दुसरे देश  के

 व्यवस्था  करने  का  चावल  के  मूल्य से  तुलना  करना  कठिन

 होगा  ।

 (४)  राज्य  के  बाहर  कर्मचारियों  को

 डाक  तथा  तार  के  बतन  के  लाभ  देने  आल कौ
 खेती

 के  कारण व्यय  में  वुद्धि  होना  |
 २३६.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :.  क्या

 परन्तु  यह  परिणाम  नहीं  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 निकाला  जा  सकता  कि  इन  टैली फोनों  को  करेंगे  कि

 दरों में  वृद्धि होने  के  कारण  छोड़ा  गया  है  ।  गत  तीन  वर्षों  में  अलग  अलग

 वास्तव  उस  तारीख  नये  टेलीफोन
 प्रत्येक  राज्य  में  कितने  एकड़  भूमि  में  are  की

 दिये  गये  हे  प्र  मांग  इतनी  अधिक  है  पूरी  खेती की  तथा

 नहीं  हो  सकती  |
 उस  काल में  वर्षानुसार  प्रत्येक

 बर्मा  से  चावल  का  आयात
 राज्य में  कितना  उत्पादन  gar

 ?

 २३५.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  तथा  एक  विवरण  जिसमें

 करेंगे कि  सन्  PEXR  में  बर्मा  से  कितना  चावल  उपलब्ध  सूचना  दी  गई  है  सदन  पटल  पर

 भारत में  ora  किया  गया  था  तथा  किस  रखा  गया  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 भाव  के  हिसाब  से  आयात  किया  गया  '४२.]
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 श्री  नम्बियार  :  लगभग

 २००  शुमार  हड़ताल  पर  थे
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  एक  के  बाद
 २३  १  ९५३

 उसका  उत्पीड़न  कब

 हुआ  था
 ?

 सदन  की  बठक  २  बजे  प्रारम्भ  हुई
 श्री  नम्बियार  उसका  उत्पीड़न

 महोदय  :  अध्यक्ष-पद  पर
 १८  फरवरी  को  हुआ  था  ;  उसको

 arid थे  a  नाम  कालो दास  स्याल  था  |  उसके

 प्रश्न  और  उत्तर  उत्पीड़न  के  कारण  ही  अनशन  प्रारम्भ

 (ahaa
 ह  रा  ल  भाग  १)  हुआ

 ।  इंजिनियर के  कुछ  व्यक्तियों  ने

 कण लिटन es  दिना  जिनको  इंजीनियर  द्वारा  रुपया  दिया गया

 इनको  पीटा  फलस्वरूप  स्थिति  काफी  गम्भीर 3-4  स०  प०

 स्थगन  प्रस्ताव  हो  गई  और  वह  अभी  तक  चल  रही  है  ।

 पोस्ट  जौर  टेलीग्राफ  यातायात
 उपाध्यक्ष  महोदय  उसका  उत्पीड़न

 कलकत्ता  के  डाक  के  डिब्बों  के  तमंचा  रियों
 क्योंकर  हुआ  ?

 को  हड़ताल
 श्री  नम्बियार  :  यंह  इंजिनियर  विशेष

 उसके  विरुद्ध  कुछ  भावनायें  रखता
 उपाध्यक्ष  महिला  :  मुझे  श्री  नम्बियार

 |
 द्वारी  १८  फरवरी  १९५३  को

 पी०  और  eto

 कलकत्ता  के  डाक  के  डिब्बों  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  दण्ड  देने  की

 बहुत  से  कर्मचारियों  द्वारा  तथा  उस  बात है  ।

 क्षेत्र  में  काम  करने  वाले  डाक  कर्मचारियों  द्वारा
 श्री  नम्बियार  :  जी  हां  ।

 aaa  जोकि  कर्मचारी  संघ  की  यातायात  उपाध्यक्ष  महोदय  :  तथा  माननीय  सदस्य
 दाखा  के  मंत्री  को  उत्पीड़ित  किये  जाने  के  को  और  भी कुछ  कहना है  ?

 एवं  समस्त  देश  के  कर्मचारियों

 में  फैले  हुए  असंतोष  एवं  तनाव  के  कारण
 संचरण  मंत्री  जगजीवन  :

 इस  अभियोग  का
 तथ्य  यह  है  कि  हमारा

 हुआ  के  सम्बन्ध  में  स्थगन  प्रस्ताव  की  पु
 एक  कर्मचारी  अनुशासनहीनता  एवं  अविनय

 सुचना  मिली  है  ।
 का  दोषी  ठहराया  गया  और  उसे  १७  फरवरीਂ

 क्या  माननीय  सदस्य  महोदय  बताने
 की  नौकरी  से  अलग  कर  दिया  गया  1  १८

 की  कृपा  कि  उन  कर्मचारियों  कीं  संख्या  ता०  को  कुछ  घंटों  के  लिए  मामूली सी
 कितनी  थी  ताल  हुई  जिसमें  थोड़े  से  कर्मचारियों  नें  भांग

 201  P.S.D.



 ५४९  स्थगन  प्रस्ताव  २३  फरवरी  १९५३  ‘ ko

 श्री  जगजीवन
 राष्ट्रपति  का  संदेश

 लिया  |
 उसी  दिन  सायंकाल को  ५  बजे  यह

 उपाध्यक्ष  महोदय  राष्ट्रपति  ने  निम्न
 हड़ताल  समाप्त हो  गई  ।  आजकल  सुचारु  सन्देश  भेजा  है
 पूवे  कायें  चल  रहा  है  |

 लोक  सभा  के  सदस्यों  ने  जो  धन्यवाद

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सामान्य  तौर  पर
 में  मुझे  ११  फरवरी को  दोनों  सदनों  के

 लित  अधिवेशन  के  समक्ष  मेरे  भाषण  के  लिज माननीय  सदस्यों  के  सम्मुख  एक  सुझाव

 रखता हूं  ।  जहां  तक  कर्मचारियों का  दिया  उससे  मुझे  बड़ा  सन्तोष  मिला  है
 ॥

 सम्बन्ध  हूं  वहां  प्रशासन  का
 अनुपस्थिति  के  लिए  छुट्टी

 बड़ीਂ  उदारतापूर्वक एवं  सावधानी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों

 से  चलाना है  ।  किन्तु  अनिच्छुक एवं  हठी  को  सूचित  करना  चाहता  हूं  कि  मुझे  श्री
 कर्मचारियों को  उचित  दण्ड  भी  देना  है  ।  यदि

 लाल  गिरधारीलाल पारीख  का  पत्र  मिला  हैं

 इस  पर  अन्य  कर्मचारी  हड़ताल  करते हैं
 जिसमें  वह  लिखते  &  कि  <a

 तो  यह  कोई  अच्छी बात  नहीं  है  ।
 में

 ८  फरवरी  १९५३  से  हृदय रोग  से

 श्री  के०  Fo  बसु  :  पीड़ित  हुं  तथा  पूर्ण  रूप  से
 दय्या

 आसीन

 मुझे  डाक्टरों ने  कम  से  कम  १५  ज माच तक तक  पूर्ण इसके  लिए  दण्ड है  अथवा  उत्पीड़न  इसका

 निर्णय  प्रत्येक  मामले  के  लिए  करना  होगा  ॥  आराम  करने  की  सलाह  दी  है  |

 है  कि  एसी  परिस्थिति में  आप  मुझे  अलक़ादा
 उपाध्यक्ष  महोदय :  संसद्  के  लिए

 प्रदान  करेंगे  आपका  आभारी  F  ।

 प्रत्येक  मामले  में  यह  मालूम  करना  कि  यह  यह  सदन  के  सदस्यों  पर  fae  है  कि

 उत्पीड़न  है  ।  अथवा  दण्ड  जिसे  आजकल  श्री  दयान्तिलाल  गिरधारीलाल  पारीख  को  are

 उत्पीड़न  के  नाम  पुकारते  समय  के  लिये  सदन  की  बैठकों  से  अलक़ादा

 बड़ा  कठिन  है  ।  यह  उत्पीड़न भी  हो  दें

 सकता  हैँ
 ।

 में  आशा  करता हुं  कि  माननीय

 सदस्य  उन  कर्मचारियों को  समझाने
 अवकाश  स्वीकृत  हुआ  |

 का  प्रयत्न  करेंगे  कि  वे  लोग  अनुदान  करने
 उपाध्यक्ष  महोदय  मेंने  इस  छोटे  से

 मामले को  भी  सदन  की  जानकारी के  लिए
 की  जिद  न  पकड़ें  और  यदि  वे  आजकल  अनशन

 कर  रहे  हें  तो  उसे  तोड़  दें  ।  में  नहीं  समझता
 क्या  सदस्यगण

 का  कारण  जान  यदि कि
 यह  एसा  गम्भीर  मामला  है  जिस  पर  संसद

 सदन  की  ऐसी  इच्छा  हे  fe  इतने
 का  समय  व्यथ  ही  खर्चें  किया  जाय  |

 थोड़े  समय  के  अवकाश  प्रार्थनापत्रों को

 थी  नम्बियार  2  में  माननीय  मंत्री  अध्यक्ष अपनी  स्वेच्छा  va  विवेक  द्वारा  ते

 महोदय से  प्रार्थना  करूँगा कि  वह  इस  करके  अवकाश  स्वीकृत  कर  दिया  करें  तो  में

 मामले को  फिर  से  सोचने  का  कृष्ण  करें  ।  समझता  हुं  कि  इतनी  सी  छोटी  बात  के  लि

 सदन  के  सदस्यों  को  व्यथ  में  ही  कष्ट  देने  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य

 आवश्यकता न  रहे  ।
 ऐसा  कहते  हें  तो  इसको  फिर  से

 सोचने की  भी  संभावना  ह  और  इसके  माननीय  सदस्यगण  हां  ।

 बिगड़ने  की  भी  ॥
 अब  इसे

 समाप्त  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 किद  बई  1३

 करना  चाहिए
 |  1८  मामलों को  छोड़ते  हुए



 KY 8  रेल  झ्रायव्ययक  २३  फरवरी  १९५३  साधारण  वादविवाद  ५५्र

 रेल  आयव्ययक-साधा रण  वादविवाद
 महोदय  का  भाषण  बड़ा  भयप्रद  यह  भाषण

 रेल  मंत्रालय  के  लिए  भयंकर  है  तथा  देश  के

 उपाध्यक्षहोदय  :  अब  सदन  में  रेल
 लिए  क्योंकि  इसके  द्वारा

 .  .  -
 आयव्ययक पर  वादविवाद  होगा

 ।  मित्रो  !
 करने

 से

 विवाद  प्रारम्भ  होने  से  पूर्व  में  स्पष्ट  कर  देना  क्या  लाभ--मुझे  अपनी  बात  कहने

 चाहता  हूं
 कि

 प्रत्येक  सदस्य
 को

 बोलने  के  लिए

 १५  मिनट  नियत  किये  गये  हैं  किन्तु  माननीय
 जेसा  कि  मेंने  अभी  कहा  हे  कि  यह  भाषण

 रेल  मंत्री  को  ४५  मिनट  या  आवश्यकतानुसार

 अधिक  समय  भी  दिया  जा  सकता है  ।
 भयंकर है  क्योंकि इसके  द्वारा  सदस्यों  में  झूठा

 विभिन्न  वर्गों  के  प्रत्येक  प्रवक्ता  को  २०  मिनिट
 संतोष  फैला  दिया  गया  हैँ  ।  यही तो  बड़ी

 भयंकर  बात  यही  तो  सुरक्षा  का  झूठा  दावा मिलेंगे  ।

 झूठा  संतोष है  ।
 श्री  फेंक  मन्थनी

 सर्वप्रथम  में  पंचवर्षीय  योजना  के
 :  रेल  आयव्ययक  पर

 वाद
 प्रारम्भ  होने  से  ge में  स्वर्गीय  श्री

 अंतगर्त  निश्चित  ८०  करोड़  रुपये  के  बारे  में

 गोपाल  स्वामी  आयंगर  के  प्रति  श्रद्धांजलि
 अपने  विचार  प्रकट  करूंगा  ।  मेरे विचार  से

 अपील  करना  चाहता हूं  ।  में  उनको  बहुत
 यह  धन  अपर्याप्त है  ।  यह  धरन  इतना

 समय  से  जानता  हुं  ,  जब  वे  रेल  मंत्री  बने  तब
 अपर्याप्त  है  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त

 अन्य  योजनाओं  के  साथ  साथ  चलने  में  हम तो  में  उनके  सके  में  बराबर  ही  आता  रहा  |

 मेरे  विचार  से  वे  न  केवल  एक  शासक  ही  थे  इस  धन  के  आधार  असमथ  रहेंगे  ॥

 अपितु  वे  एक  महान  शासक  थे  ।  उन्होंने  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  पंचवर्षीय  योजना

 में  आंशिक  सफलता  मिलेगी  ॥  तब  fat इस  बात  को  सिद्ध  कर  दिया  कि  एक  सच्चा

 शासक  वही  हैं  जो  समस्याओं  का  समाधान  यह  ३००  करोड़  रुपया  कहां  से  आवेगा  ।

 मानसिक  एवं  उपादेयता की  दृष्टि  से  करता  जेसा कि  मेंने  अभी  कहा  है  कि  रेलवे  पंचवर्षीय

 योजना  के  पहिए  हें  जिस  पर  कि है  ।  वे  एक  शासक  ही  अफसर  नहीं  ।

 उन्होंने  रेलों  के  मुख्य  संचालकों  एवं  यहां  तक
 यह  पंचवर्षीय  योजना  निसार  अगर  हमारे

 कि  अपने  साथी  श्री  स़्थान  तक  के  निर्णयों  पास
 Yoo  करोड़  रुपये  नहीं  होगा तो  इस

 को  संशोधन करने  तथा  दुबारा  जांचने  में  भी  योजना  में  सफलता  मिलना  कठिन  होगा  ।

 कोई  हिचकिचाहट  नहीं  की  |  उन्होंने  अब  में  रेलवे  वैगन  एवं  माल  की  स्थिति

 सभी  मामलों  को  जो  भी  उनके  सामने  आये
 के  विषयों  में  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना

 निपटाने का  प्रयत्न  किया  ।  उन  के  निधन से  चाहता हूं  ।  जसा  कि  रेल  मंत्री  महोदय  ने

 देश  निधन  हो  गया  है  ।
 अभी  बताया  है  कि  वैगनों  की  कमी  के  कारण

 अब  में  रेल  आयव्ययक पर  आता  हुं  ।  कुछ  माल  रह  गया  है  तथा  माल  के  प्रचलन  में

 रेल  आयव्ययक  के  अध्ययन और  रेल  मंत्री  कमी  भी  आ  गई  है  किन्तु मेरा  विचार  दे

 के  भाषण  को  पढ़ने  एवं  उसके  विरु लेषण के  कि  माल  के  यातायात में  कोई  कमी  नहीं

 उपरांत  मुझे  खेद  हुआ  ।  मंत्रि  महोदय  के
 आई  |

 किन्तु  वैगनों  की  कमी  के  कारण

 भाषण  को  वास्तविकता से  भरापूरा  कह  कर  रेलवे  वैगनों  द्वारा  माल  भेजने  की  इच्छा  में

 अथेपू्ण  एवं  अविवादास्पद कहा  गया  हैं  ।  कमी  आ  गई  है  ।  में  उत्तर

 सबसे  बड़ी  कमी  जो  मुझे  नज़र  आई  वह  यह  रेलवे  को  लेता  हूं  वहां  के  इलाहाबाद

 है  कि  यह  वास्तविकता से  दूर  है  ।
 मंत्री  भर  मुरादाबाद  के  क्षेत्रों  में  ऐसी  स्थिति
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 फेक

 नहीं  है  जहां  से  कि  कोयला  का  प्रचलन  बराबर  के  कौने  कौने  में  एक  नगर  से  दूसरे  नगर  तक

 होता  रहता  जबकि  देहली  तथा  फिरोजपुर  घूमा  हूं  उसी  अनुभव  के  आधार  पर  कहता  हूं

 aa  में  वैगन
 की

 कमी  बनी  रहती  है  ।  अभी  कुछ  कि  केन्द्रीय  रेलवे में  कोई

 दिन  हुए  तभी  मेंने  देहली  में  मालूम  किया  मुझे
 नीय  गड़बड़ी  नही ंहै  ।  दक्षिण  रेलवे  की

 बताया  गया  था  कि  वहां  2000.0  वैगन  का  बड़ी  भद्दी  हालत  वहां  की  स्थिति  बड़ी

 माल रुका  पड़ा  हैं  ।  ऐसी  हालत  फ़िरोजपुर  एवं  अस्त  व्यस्त  हैं  ।  वहां के  मुख्य

 एवं
 देहली

 में  है  ।
 संचालक  इस  विषय  में  बड़े  पिछड़े  हें  ।  मुझे

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  एवं  उनके  साथियों

 अब  द् स्माल्स का प्रइन आता कै का  प्रश्न  आता  है  ।
 से  उत्तर  मिल  सकता  है  किन्तु  इन

 रेलों  के
 इससे  मेरा  अभिप्राय  उतने  माल  से  है  जोकि  मुख्य  संचालकों  से  गम्भीर  स्थिति  के  बारे  में

 इस एक  वैगन  के  बराबर  भी  नहीं  होता  |  भी १०  महीनें  से  पहले  कोई  उत्तर  मिलने

 प्रकार का  काय  रेलों  से  समाप्त  हो  की  आदा  नहीं  है  ।  १०  अनु स्मारकों

 चला  हू  उसका  कारण  यह  है  कि  यह  देहली  से  के  उपरांत  मुझे  कहीं  एक  पत्र  मिला
 ॥

 अमृतसर तक  जाने  में  २०  दिन  लेता  और
 वहां  की  सब  बातें  बड़ी  गड़बड़  वाली  ह्

 २०  दिन तक  कौन  प्रतीक्षा  करेगा  ।  अतएव  प्रावीडेंट  फंड  नहीं  दिया

 यह  समस्त  यातायात  अब
 मोटर  द्वारा  होने  तथा  अधिकारियों  &

 लगा हे  यदि  हम  स्थानों  के  लिए  वैगन  वर्तन  करने  का  नियम  बड़ा  बेढंगा  है  |  आप

 fafrad  नहीं  करेंगे  अथवा  लिये  को  पुनः  लोगों  को  तो  यही  सुचना  दी  गई  है  कि  रेलवे

 स्थापित  नहीं  करेंग  तो  पंचवर्षीय  योजना  के  कर्मचारियों  को  मकानों  की  बड़ी  असुविधा

 अन्तर्गत  हम  अपनी  रेलों  में  सुधार  नहीं  कर  हैं  ।
 रनिंग  स्टाफ़  का  वेतन  पुरे  महीने  का

 सकते  |
 मुझे  इस  बात  का  दुःख  है  कि  रेल

 मिलता है  यदि  कोई  व्यक्ति  बीमार  है  तो

 मंत्री  यहां  उपस्थित  नहीं  हैं  ।
 समझा  जाता  है  कि  वहू  काम  पर  अगर  वह

 एक  माननीय  सदस्य  :  उनके  उपमंत्री  छुट्टी  गया  है  तो  समझा  जाता  है  कि  वह  काम

 यहां  हें  ।  कर  रहा  हैं  उसको  पुरे  महीने  का  वेतन  मिलता

 आज  किसी  को  भी  पता  नहीं  है  कि  वहां

 att  फ़ेंक  मन्थनी  :  किन्तु  में  नहीं

 समझता  कि  वे  अपने  उच्चाधिकारी के  पापों
 दक्षिण  रेलवे  में  क्या  हो  रहा  है

 ?

 को  स्वीकार  करेंगे  ।
 माननीय  मंत्री  महोदय  श्री  लाल  बहादुर

 मुझे  इस  बात  का  बड़ा  दुःख  है  कि  रेल  शास्त्री  ने  भ्रष्टाचार  निरोधक  समिति  की

 मंत्री ने  देश  की  रेलों  को  ६  वर्गों  में  कर  देने
 नियुक्ति का  हवाला  दिया  है  इससे  क्या

 कें  बाद  उसकी  कोई  विषय  व्याख्या  नहीं  की  होगा  यह  तो  खाली  बेकार  में  वाहवाही

 लूटने

 हैं  ।  केवल  इतना  कह  कर  कि  वह  स्थिति  कां एक  साधन  मात्र  हे  ।  आपने  भष्टाचार

 कां  बड़ी  होशियारी  से  परीक्षण  कर  रहे  निरोधक  समिति  की  नियुक्ति  की  है

 कह  कर  छोड़  दिया  है  ।  यदि  उन्होंने सदन  इसकी  आवश्यकता  किन्तु  मेरा  अभिप्राय

 का  विश्वास  प्राप्त  कर  यहं  होता  कि  इसमें  तो  यह  है  कि  पहिले  वही  काम  हो  जिसकी

 ये  अवगुण  हें  अथवा  इससे  यह  आधिक  लाभ
 आवश्यकता पहले  है  |  सर्वप्रथम  तो  एक

 होंगा
 और

 इस प्रकार हम  अपना  कार्य  कर  ऐसी  समिति  की  स्थापना  होनी  चाहिए  जोकि

 रहें  हैं  ती  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता होती  ।  में  देश  इस  बात की  जांच  करे  कि  क्या  इन  रेलों  के
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 गया ॥ मिला  देने
 से

 देश  की  आधिक  स्थिति  एवं  अतएव  माननीय  सदस्य  वास्तव  में

 रेलों
 की

 प्रणाली  के  कुछ  अच्छापन  आया  हे  ही  यह  भष्टाचार  रोकना  चाहते  ह  तो  उन्हें

 सर्वप्रथम  आर्थिक  स्थिति  की  जांच  करने अथवा  नहीं  ।

 तथा  रेलों  में  सु चारुता  की  जांच  करने  के
 उत्तर  रेलवे  को  ही  लीजिए |

 लिए  एक  समिति  की  स्थापना  करनी  चाहिए
 श्री  करनल  सिंह  प्रत्येक  बात  को  बड़े  अच्छे

 और  व्यक्तिगत रूप  से  देखते
 तथा  इस  बात  का  भी  ध्यान  करना  होगा  कि

 उस  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  ।
 आज  आप  प्रथम  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 की  भर्ती  तो  कर  रहे  हू  किन्तु  आपके  पास  काम  रेलों  में  से  प्रथम  श्रेणी  समाप्त  करने  के

 नहीं हे  ।  पहिले  उत्तर  पश्चिमी  रेलवे  में  विषय  में  आपका  ध्यान  आर्कषित  करना

 2, 80,900  कमंचारी थे
 थे

 जबकि
 अब  उत्तर

 चाहता हू  ।  वह  यह  हे  कि  इसके  समाप्त

 करने  से  जनता  पर  तो  इसका  कोई  विशेष में  १,३०,०००  कमं  चारी  हँ  |

 पश्चिमी
 रेलवे  में

 पहिले
 एक  मुख्य

 दो  प्रभाव  होगा  नहीं  किन्तु  इतना  सत्य  अवश्य

 हैँ  कि  आपके  रेलवे  कर्मचारियों  पर  इसका
 उपमुख्य  संचालक  जोकि  थोड़े  से  कम  चोरियों

 द्वारा  कार्य  चला  रहे  थे  ।  किन्तु  आज  वहां
 प्रभाव  अवद्य  पड़ेगा  ।  आप  जानते  =  कि

 प्रथम  श्रेणी  समाप्त  हो  जाने  के  उपरांत  आपके एक  मुख्य  ३  और

 चूंकि  उच्च  उपसंचालक  असंतुष्ट  हू  तो  उसे  उच्च  अधिकारी  वातावस्थापित

 उच्च  उपसंचालक  बनाया  जायगा  जिसके  कंडीशंड  )  डिब्बों  में  चलने  लगेंगे  उनसे  थोड़े

 कारण  ५००  प्रतिमास  अधिक  देना  होगा  |  नीचे  पद  वाले  कर्मचारी  द्वितीय  श्रेणी  में

 यह  तो  कोई  एसी  विशेष  बात  नही ंह  कि  अगर  चलेंगे  इसके  अतिरिक्त  सभी  कर्मचारियों  को

 आप  एक  अन्य  उपसंचालक  बना  लें  किन्तु  तृतीय  श्रेणी  में  चलना  होगा  |  इसको

 उसके  साथ  ३  अतिरिक्त  अधिकारी  और  कार्यान्वित  करने  से  पुत्र  तो  यह  अच्छा  रहेगा

 भी  रहेंगे  ।  यही  बात  सभी  विभागों  के  साथ  कि  अगर  आप  अपने  यहां  वर्गहीन  समाज  की

 लाग  रहेगी
 |  वहां  कम  कर्मचारी  कम  स्थापना

 कर  लें  ।.
 म॑  समझता हूं  कि  आपको

 लम्बी  रेल  की  लाइन  तथा  प्रथम  श्रेणी  के  ३०  वर्ष
 में  कहीं  जाकर  यह  सफलता  मिलेगी

 कर्मचारी अधिक  ह  ।  अतएव  अधिक  धन  भला  यह  कौन  सी  अच्छी  बात  है  कि  जो ॥

 qq  होता हूँ  और  बेकार जाता  है  ।  ऐसा  छोटा  अधिकारीवर्ग  है  उसे  इस  प्रकार

 भी  देखा  गया  ह  कि  अवकाश  पान  के  ५  वर्ष  fea  किया  उस  at  की  बहुत  सी

 के  उपरांत  भी  प्रोविडेंट  फंड  नहीं  मिल  पाता  |  धायें तो  वेसे  ही  छीन  ली  गई  जब  उन  की

 आपने  जून  १९५२  में  एक  उच्च  स्तरीय  यह  सुविधा  भी  छीन  ली  जायेगी  तो  वे  थोड़े

 समिति  को  स्थापना  की  थी  जिसे  अपनी  कठोर  एवं  शुष्क  हो  जायेंगे  |  इसका  प्रभाव

 रिपोर्ट  दिसम्बर  १९५२  मे  देनी  थी  किन्तु  प्रथम  श्रेणी  में  यात्रा  करने  वालों  पर  नहों

 समिति ते  2  महीने का  अवकाश और  मांगा  पड़ेगा  अपितु  आपके  अधीनस्थ  कर्मचारियों

 पर  पड़ेगा  ॥ जब  वह  अवकाश  पूरा  हुआ  तो  ६  महीने  का

 aaa  और  गया  ।  अतएव  इस  कर्मचारियों  के  मकानों  एवं  उनकी

 बीच  सभी  स्थायी  करना  wat  के  लिए  स्वीकृत धन  को  देखकर  मुझे

 आदि  आदि  बातें  स्थगित  कर  गई  ॥
 बड़ा  दुःख  हुआ  ।  माननीय  उपमंत्री  का  ध्यान  में

 अतएव इसी  प्रकार  इसका  समय  ६  महीने
 देहली  को

 स्थिति  की  ओर  दिलाता  हूं  ।  देहली

 की  अपेक्षा  बढ़ा  कर॑  १५  महीने  कर  दियां  मे ंही  १०,०००  मकानों  की
 आवश्यकता  हू
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 श्री  फ्रैंक

 जबकि  कुछ  देश  के  लिए  ८,०००  मकान  के  कर्मचारियों पर  कम  ।  मेरी  रेल  मंत्री  से

 बनाने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  प्रार्थना है  कि  कुछ  करोड़  रुपया  इस  मद्दे  से

 और  निकालें  |  क्या  आप  २०  करोड़  रुपया रियों  को  मानसिक  सुविधा  दी  जाती  हूं

 और  उनसे  कहा  जाता  है  कि  वे  प्रतीक्षा  करें  ।  दीवारों  के  लिए  नहीं  निकाल  सकते  ।  यह

 उनको  उचित  जगह  देने  में  कम  से  कम  २०  एक  आवश्यकीय समस्या  है  |  देहली  में

 वह  लग  जायेंगे  |  तो  आप  क्या  समझते  लगभग  १०  हजार  कमेंट्री  बड़ी  बुरी  हालत

 कि  वे  २०  वर्ष  तक  प्रती  क्षा  करें  ।  में  इनकी  में  रह  आपके  पास  संचित  धन  एवं

 दशा  अच्छी  तरह  जानता  कि  वे  किस  विकास  पूंजी है  ।  तथा  अवमूल्यन  पूंजी  भी

 प्रकार  रहते  हू  ।  जिन  स्थिति  एवं  दशा  में  लगभग  १००  करोड़ है  ।  क्या  आप

 इनसे २०  करोड़ धन  भी  नहीं  ले
 सकते

 ॥ इनको  रहना  पड़ता  हँ  इसको  में  ही  जानता

 हूं  और  उसका  सारा  दोष  रेलवे  मंत्रालय  पर  कठिनाई  क्या है
 ?

 ही  है
 ।  में  आपका  ध्यान  दोरनाकल  की  मेरी  रेलवे  प्रशासन  से  अपील है  कि

 ओर  आकर्षित  करता हुं  जहां  २०  घंटों  के  लिए  मानसिक  दृष्टिकोण  से  सभी  समस्याओं  को

 १  नल  है  जो  कि  केवल  ४५  मिनट  चलता हूँ  |
 सुलझाने का  प्रयत्न  करें  |  बजाय  इ  सके

 एक  परिवार  जिसमें  कि  १०-१२  सदस्य  हों  कि  आप  इस  प्रकार  कार्य  करें  आप  तो

 यदि  एक  घड़ा  पानी  मिल  जाता  है  तो  वह  अपने  बनाते है  शायद  रेल  मंत्री  रेल  कर्मचारियों चा  रियों

 को  भाग्यशाली  समझता  है  ।  नहाना  तो  की  मानसिक  प्रवृत्ति  को  नहीं  समझ  पाये  ।

 इनके  लिए  स्वप्न  है  ।  आप  लोग  इनका  ये  कमंचारी  बड़े  चतुर  एवं  बड़े  स्वतन्त्र  हैं  ।

 सुधार  कयों  नहीं  करते  |  रेल  मंत्री  ने  कुछ  मज़दूर '  संघों  को  मान्यता

 उपाध्यक्ष  सहोदर  :  में  माननीय  सदस्य  देदी हू  क्योंकि  वे  चाहत ेहूं  कि  इस प्रकार

 को  २०  मिनट  दे  चुका  २  मिनट  और  देता  ः कमं चा री वर्ग  उनके  पक्ष  में  हो  जायगा  किन्तु

 हूं
 ।  कमंचारीवग  उनकी  इस  चाल  को  जानता  हें

 थ्री  he  मन्थनी  आपके  रेलवे
 अतएव  वे  इन  संघों  में  नहीं  सम्मिलित  होंगे  |

 इन  संघों  मे ंसे  बहुत  से  संघों  की  सदस्य  संख्या
 स्टेशनों  पर  बिजली  हू  तो  फिर  इन  कर्मचारियों

 को  बिजली  क्यों  नहीं  दी  जाती  उसमें  क्या  बिल्कुल  झूठी  होती  है  ।  कुछ  संघों  को

 मान्यता  इसलिए  दी  गई  हँ  कि  उनके  प्रधान
 कठिनाई है

 |  किन्तु  दूसरी  ओर  अगर  एक  रेलवे

 अधिकारी  का  क्वॉटर है  तो  उसके घर  में  चार
 विभिन्न  राजनीतिक  दलों के  कार्यकर्ता  हैं

 नल  बिजली  होगी  ।  फिर  यह  इतनी
 एक  संघ  जिसके  २०००  सदस्य  हे  उसकी

 पूंजी  २०  आने
 की  भी  नहीं थी  ।

 आज असमानता  क्यों  आपने  ४  करोड़  रुपया

 मकान  एवं  सुविधाओं  के  लिए  स्वीकृत  किया
 रेल  मंत्री  राजनीति  में  उलझे  हे  ।  किन्तु

 हूं  उसमें  से  कितना  अधिकारियों  पर  एवं
 आप  रेल  कमंचारियों  की  उपेक्षा  नहीं  कर

 सकते  |
 कितना  कर्मचारियों  के  माकानों  एवं

 उनकी  सुविधाओं  पर  खच  होगा  ।  एक  चतुथं  श्रेणी  के  कर्मचारियों  का  जो  कुछ
 समिति  की  नियुक्ति  करिये  जो  इन  सब  बातों  भी  शेष  है  उसे  दीजिए  ।  तथा  साथ  तृतीय  श्रेणी

 की  जानकारी  करे  मेरे  विचार  से
 के  कर्मचारियों का  भी  जो  कुछ  निकलता  हँ  उसे

 अधिकारियों  के  मकानों  एवं  सुविधाओं  पर  भी  कुछ  ऐसा  प्रतीत होता  हू  कि  are
 निक  खं

 किया  गया  हू
 और

 चतुर्थ  श्रेणी
 लोग  जान  बुझ  कर  उनकी  उपेक्षा  कर  रहे  हैं  ।
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 शौर  यही  कारण ह  कि  वे  अपने  अपने  संघ  बना  जनिक  पूंजी  इसके  वितरण  का  अधिकार

 रहे  और  एक  न  एक  दिन  वे  लोग  एक  व्यक्ति  विशेष  अथवा  एक  at  विशेष  को

 कारी बन  जायेंगे  |  ये  संघ  ही  क्रांतिकारी  नहीं  अपितु  समस्त  राष्ट्र को  होता  है
 ।

 नेता  बनाने  में  सहायक  होंगे  ।  और  इस  प्रकार  विरोध जनक बातें  सभी

 का  सारा  संघटन  अनियंत्रित  हो  गया  है  ॥  समाप्त हो  जाती  हें  ।  इस  ay  यह  समस्त

 प्रत्येक  कर्मचारी  भावना  को  ध्यान  में  न  पूंजी  विकास  फंड  को  स्थानांतरित  कर  दी

 इसमें  सभी  की  भलाई हे  ॥
 केवल  शब्दों  की  ओर  ही  ध्यान  देकर  काम  गई  ह्

 चलाने  का  प्रयत्न करता  है  ।  मं  माननीय  मुझे  कुछ  एसा  प्रतीत  होता  है  कि

 महोदय  से
 प्रार्थना  करता g

 कि  वे  रेलवे  वाहक  अनुपात  में  कुछ  वृद्धि  हुई  हे  किन्तु  यह

 सन की  इस  कठोरता  की  ओर  ध्यान  देकर  इतनी  बड़ी  नहीं  किन्तु  फिर  भी  इसके

 कुछ  व्यक्तिगत भावना  से  काय  करने  का  विषय  में  जानकारी  प्राप्त  करना  आवश्यक सा

 प्रयत्न  में  चाहता  हूं  कि  वे  प्रत्येक  बात  हो  जाता है  ।  उत्पादन मूल्य  में  वृद्धि  होना

 का  स्वयं  परीक्षण  करें  और  व्यक्तिगत  कल्याण  तो  ste है  क्योंकि  वस्तुओं  का  मूल्य  बढ़  गया
 की  भावना  से  उसका  faa  करें  ।  a

 एवं  कर्मचारियों  का  वेतन  बढ़ा  ।  जहां  तक

 अपने  कर्मचारियों  की  fete  पर  ही  निसार
 वस्तु क्रय  का  सम्बन्ध  हूं  वहां  तक  कहा  जा

 क्योंकि  इस  नौकरशाही  शासन  को
 सकता है  कि  सरकार ने  एक  समिति  की

 वृहद्  दृष्टिकोण  नहीं  हो  सकता  जोकि  हमारा  नियुक्ति  की  जिसकी  सिफ़ारिशें  सरकार

 में  आगाह  कर  देना  चाहता  हूं  कि  के  विचाराधीन  ह  ।  यदि  एक  केन्द्रीय  क्रय

 चोरियों  के  भीतर  जो  भावना  आज  फैल  रही  समिति  बना  दी  जाय  जो  रेलवे  एवं  सभी

 है  वह  भावना  इस  नौकरशाही  को  खंड  खंड
 कारी  विभागों  के  लिए  सभी  वस्तुएं

 ले  तो

 कर  देगी  |
 सरकार  को  काफी  आर्थिक  लाभ  हो

 t  तथा

 श्री  गाडगिल  :  १  यह  बड़ी  सहायक  संस्था  बन  जाये
 |

 सन्  १९५०  से  रेलवे  मंत्रालय  की  पूंजी  का  कर्मचारियों  की  वृद्धि  के
 विषय  म  यह  सत्य

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति आधार भिन्न  हो  गया  है  ।  है  कि  श्रेणी  प्रथम  एवं  द्वितीय  के
 कम  चोरियों

 के  उपरान्त  वातावरण  कुछ  बदल  गया  है  सन्  की  वृद्धि  अधिक  हुई  है
 ।

 जबकि  चतु थें

 १९५०  में  लोक  सभा  ने  एक  परम्परा  अपना  श्रेणी  के  कमंचारियों  की  अनुपात  के

 ली  थी  जिसकी  दो  विशेषता  प्रथम  तो
 अनुसार  बहुत  कम  हुई है  ।  में  मानता हूं

 यह  है  कि  इसमें  जो  पूंजी  लगाई  गई  हूँ  उससे  कि  प्रथम  श्रेणी  अथवा  द्वितीय  श्रेणी  के  कमंद

 सामान्य  राजस्व  पर  निश्चित  न्यूनतम  लाभ  चोरियों  की  आय  १९३८  की  अपेक्षा  कुछ

 मिलना  चाहिए  ।  और  दूसरे  सामान्य
 कम  हो  गई  है  और  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 दाता  इसका  पूरा  भागीदार  समझना  की  आय  में  कुछ  वृद्धि  ।  किन्तु  जैसा  कि  श्री

 चाहिए  ।  मेरा  कहने  का  तात्पयं  यह  हँ  कि
 एस्थन  ने  अभी  बताया  है  कि  रेलों  के

 हमको  इस  रेलवे  प्रशासन  को  उसी  दृष्टि  से  वर्गीकरण  का  उद्देश्य  उच्चाधिकारियों  की

 देखना  चाहिए  जिस  प्रकार  कि  एक  भागीदार  संख्या  में  कमी
 करना  हूँ

 तो
 हमें  यह  मालूम

 अपने  उस  व्यवसाय  को  देखता  है  जिसमें  कि
 करना  है  कि  इसमें  कहां  तक  सफलता  मिली

 उसनें  अपनी  पूंजी  लगाई  है  ।  हूँ  ।  कर्मचारियों  की  भी  बहुत  सी

 रेल  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  बताया  ह  नाइयां  हूं  जिनके  विषय  में  कुछ  कहना  इस a

 कि  ९३१  करोड़  की  बचत है  ।  यह
 समय  ठीक  नहीं है  किन्तु  फिर  भी  सरकार  को
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 इस  बात का  ध्यान  रखना  होगा  अधिकतम  उत्पादन  के  लिए  सिफारिश

 चोरियों
 की  संख्या  में  अधिक  वृद्धि  न  हो  ।  की  गई  है  कि  नई  रेलवे  लाइन  डाली  जाये

 I

 उत्पादन  वृद्धि  के  विषय  में  तो  यही  कहा  मेरा  विचार  हैँ  कि  जो  पुरानी  लाइन  उखाड़

 जा  सकता ह
 कि  सन्  १९३८-३९  की  अपेक्षा  की  गई  है  उन्हीं  को  फिर  से

 डाल  दिया
 जाय  ।

 पिछले  दस  वर्षों  में  काफी  परिवर्तन  हो  गयें
 काफी  वृद्धि  हुई  है  ।  अब  यह  देखना  है  कि

 इसका  कितना  श्रेय  विधेय  अथवा  विधानों  को  प्रत्येक युद्ध  के
 उपरांत

 नगरों  की  जन

 हू  अथवा  कितना  श्रेय  सरकार  द्वारा  रेलों  के  संख्या बढ़  जाती  है  अतएव  यह  आवश्यक

 जाने  का  है  ।  यह  तो प्रत्यक्ष हे  कि  हो  जाता है  कि  बड़े  २  नगरों  में  परिवहन  को

 हमारे  पास  वैगनों  की  बड़ी  कमी  है  इसी  कारण
 सुविधा  बढ़ाई  जाय

 |

 साल  काफी  मात्रा  में  स्टेशनों  पर  पड़ा  रहता

 जैसा
 कि

 हम  आज  देखते  हैं  कि  tea
 gi  किन्तु  में  अपने  मित्र  श्री  मन्थनी

 ध्यान  इस  बात  की  ओर  आकर्षित
 करता हूं हूं

 का  उत्पादन  बढ़  रहा
 हूँ

 |  इसकी  वृद्धि  हो

 रही  है  किन्तु  माल  एवं  यात्रियों  के
 कि  रेलवे  मंत्रालय की  सुचारिता  एवं  प्रशासन

 यात  में  कमी  आ  रही है  ।  जिससे  प्रकट

 के  कारण ही  हमने  इस  क्षेत्र में  पहिले  की

 अपेक्षा  काफी  उन्नति कर  ली  है  ।  अभी  हम
 हो  जाता हूँ

 कि
 देश  की

 क्रयशक्ति
 कम

 होती

 संकटकालीन  स्थिति  में  हें  अतएव  हम  ag

 नहीं  कह  सकते  कि  यह  अच्छा हो  गया  अ  वा  में  रेल  मंत्री  से  इस  बात  से
 सहमत  हूं

 कि  इस  समय  साधारण  यातायात  में
 किराये

 अच्छा  नहीं  हुआ  |

 जहां  तक
 कि  उत्पादन  की  विशेषता  का  की  दरों  में  कोई  कमी  न  की  किन्तु

 त्योहारों  पर  १५  दिन  के  लिए
 सम्बन्ध ह  वह  उतनी  तो  नहीं हो  पाई है  जितनी

 fe  हम  आशा  करते  थे  किन्तु रेल  मंत्री  ने
 सस्ते दर  पर  टिकट  देकर  जनता

 को

 अपने  भाषण  में  बहुत  से  वायदे  किये हैं  जिनसे
 आकर्षित करना  चाहिये  ।

 आदा  है  कि  निकट  भविष्य  में  तृतीय  श्रेणी  के  अब  यह  देखना  है  कि  कया  कर्मचारियों

 यात्रियों  को  और  भी  काफी  सुविधाएं  मिल
 एवं  मालिकों  के  आपसी  सम्बन्ध  सुधर  गए  हैं

 जायेंगी  ।
 अथवा  नहीं  ।  यह  आवश्यक  कि  निम्नतर

 श्री  मन्थनी  रेलों  की  श्रेणी  की  समाप्ति  कर्मचारियों  की  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  के

 के  विपक्ष  मे ंहें  उनका  बिचार  है  कि  रेलवे  लिए  उच्च  स्तरीय  कर्मचारियों  एवं  मंत्रालय

 कर्मचारियों  के  लिए  श्रेणी  समाप्ति  काफी  के  उच्च  पदाधिकारियों  की  उनकी  सुविधा

 घातक  है  किन्तु  यह  स्मरणीय हैँ  कि  रेलवे  आदि  का  पूरा  पूरा  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 केवल  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिए  ही  नहीं  है  इसलिए  यह  आवश्यक  हो  जाता  है  कि

 अपितु  यात्रियों  के  लिये  भी  है  |  यदि  इससे
 काम  चलाने  के  लिय  एक  निश्चित  नीति

 हो  ॥

 यात्रियों को  अधिक्  लाभ  पहुंचता ह  तो  इसका

 स्वागत  किया  जायेगा  चाहे  रेल  करमचारियों
 हुआ  करता

 ।
 वास्तविक  राजन  तिक  प्रजातन्त्र

 को  भले  ही  हानि  पहुंचे  और  उनकों  कम  दर्जे  के  साथ  आर्थिक  ara  एवं  औद्योगिक  प्रजातन्त्र

 में  यात्रा  करनी  पड़े  ।  हमारा  उद्देश्य  तो  आना  भी  आवश्यक  है  ।  प्रजातन्त्र  की
 सफलता

 सतियों  को  अधिकतम  लाभ  एवं  आराम  उस क  वृद्धि  में  ही  है  प्रत्येक  नागरिक
 को

 पहुंचाना दू  सदी  समझना  चाहिये  कि  ज़ो  कुछ
 भी  किया
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 गया
 हू  उस  को  पूछ  कर  किया  गया  है  और  नवकरण  कहीं  अब हमें  यह  देखना है  कि

 उस  में  उस  का  सहयोग  देना  नितान्त  आवश्यक  क्या  ये  कर  सकते  हें  |  योजनाके पहले  वह  क

 है  ।  रेल  मंत्री के  भाषण  से  जैसा कि  प्रकट  किये  गये  काम  की  ओर  दृष्टिपात

 होता  है  कि  उन्होंने  saad  चलाने  में  १९५१-५२  में  १०३  ७७१

 तथा  VR RR  वैगनों  का  पुरःस्थापन सभी  कर्मचारियों  के  सहयोग  की  आशा  प्रकट

 की  हे  ।  मुझे  पूर्ण  आशा  है  कि  सभी  कर्मचारियों  एवं  १९५२-५३  में  Qvy

 का  न  केवल  शारीरिक  सहयोग  ही  मिलेगा  १,३८४  तथा  १०,६६३  व  का

 अपितु उन  का  मौलिक  सहयोग  भी रहेगा  ॥  स्थापित  करने  का  वचन  दिया  हे  |  यदि  यहीं

 रफ़्तार रही  तो  उद्देश्य पूति  करने  में  २-३
 श्री  नम्बियार  )

 :  जेसा  कि  प्रकट
 पंचवर्षीय  योजनायें  लग  जायेंगी  ।  मं  अपना

 हू  कि  १४  करोड़ की  कमी  है  रेल
 मंत्री

 का  मत  नहीं दे  रहा  अपितु  आपके  समक्ष  वास्तविक

 विचार &  कि  इसे  रोक  देना  चाहिय े।  आंकड़े  प्रस्तुत  कर  रहा  हुं  ।  रेलों  पर  पुनर्स्थापन

 और  भविष्य  में  भी  कोई  कमी  न  हो  ।  रेल  काय के  लिये  रेल  मंत्रालयों  ने  ३२०  करोड़

 मंत्री की  आशा हैं  कि  पंचवर्षीय योजना  के  रुपया  सामान्य फंड  में  देने  का  वचन  दिया

 ara
 कृषि  की  वृद्धि  के  लिये  सामान  है  ।  क्या  वे  इतना  धन  दे  सकेंगे  ।  पिछले दो

 इधर  उधर  ले  जाने  के  अधिक  ana
 वर्षों  के  आंकड़ों  से  प्रकट  होता  है  कि  वे  अपने

 एवं  डिब्बों  की  आवश्यकता  पड़गी  ।  और  इस
 वचनों की  पूर्ति  नहीं  कर  सके  हैं  ।

 इस  के
 प्रकार

 रेल  की  आय  में  वृद्धि  होगी  ।  किन्तु  संचित  अमूल्य  निधि  तथा

 में
 उन  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  स्थिति  विकास  फंड  से  लेना  होगा

 ऐसी  नहीं  ह  ।  जनता  की  क्रय  शक्ति कम  हो
 स्पष्ट  है  कि  आर्थिक  दुष्टि  से  यह  योजना

 गई  हू  ।  बाज़ार  में  काफी  गिरावट  आ  गई  है  ।
 सफल  नहीं  होगी  ।  अतएव हम  देखते  हे  कि

 प्रत्येक  उत्पादक क्षेत्र  में  स्टाक जमा  हैं  ।  रेल  मंत्री  के  किये  गये  वचन  एवं  उन  की

 जब  एसी  स्थिति है  तो  आय  कहां से  होगी  ज्ञायें  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  में  पूरी  नहीं

 एवं  मुझे  तो  ऐसा  प्रकट  होता  हूं  कि  कहीं  आय  हो  सकेंगी
 |

 यही  कारण  हूँ
 कि

 में  कहता हूं
 में  और  भी  कमी  न  आ  जाय  ।  मुझे  तो  ऐसा  कि  रेलों  का  भविष्य न  तो  पुरःस्थापन  के

 लगता  है  कि  रेलों  का  भविष्य  उज्जवल  नहीं
 a

 बारे
 में  और

 न
 आधिक  दृष्टि  से  ही  अच्छा  है  ।

 x  ||
 उस  का  परिणाम  क्या  होगा  ?  पंचवर्षीय

 ४  बजे  बहु  प०
 योजना के  अन्त  में  पुनंस्थापन का कार्य अस फल का  कार्य  अस  फल

 रहेगा  एवं  कोच  तथा  वैगन

 अब  हमें  उन  चरणों के  बारे  में
 जिन  के  बताने  के  बारे  में  वचन  दिया  गया

 विचार  करना जिन  वर्णन
 है  वैपूर  नहीं  हो  सकेंगे

 और  फल  यह  होगा  कि

 रेल  मंत्री  द्वारा  पंचवर्षीय  योजना
 रेलों की  आय

 में  कोई  वृद्धि  न  हो  सकेगी ।
 के  अन्तर्गत  किया gi  क्या  वे  इन  चरणों

 नौवे  यात्रियों  को  सुविधा  दे  न  नई

 को  पूरा  कर  सकेंगे  अथवा  नहीं
 ।

 पंचवर्षीय  रेल की  लाइन  बना  सकेंगे और  न  नई  लाइन

 योजना  के  आधार  पर  १९५५  के  अन्त  तक  चला  सकेंगे  ।

 २,०९२  E,4R4  कोच  तथा

 Bi9, ARR  वैगन  बदलने हैं  ।  किन्तु  पंचवर्षीय
 क़्म र् ५  का  जहां  प्रदान  आता  है  वहां

 का  उद्देश्य  १,०७९  यह  निश्चित हो  जाता  है  कि  उन  की  छंटनी

 %,RR¥  तथा  BB, 238  वैगनों  क़े  होगी  ज्यों  ज्यों  आर्थिक  स्थिति
 बिगड़ेगी
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 रेल  मंत्री ने  संघों  को  मान्यता देने  से त्यों  त्यों  ही  छंटनी  होती  रहेगी  ।  जिस  का

 फल  यह  होगा  बेचारे  कर्मचारी  wae  कार  कर  दिया  ।  उस  का  कारण  यही  था
 कि

 ही  में  सताये  जायेंगे  ।  वे  या  तो  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  अथवा

 साम्यवादी  पार्टी  या  किसी  अन्य  पार्टी  से
 जहां तक  सरकार  की श्रमिकों के  प्रति  संबंधित  थे  ।  यह  जिस  के  द्वारा

 नीति  का  प्रदान  है  वहां  तक  में  कह  सकता  हूं  चोरियों  के  अधिकारों  को  अस्वीकार  कर  दिया
 कि  वह  बड़ी  गलत  है  ।  वे  कहते  हें  कि  हमें

 जाता  समृद्धि  की  ओर  ले  जाने  वाली  नहीं

 कर्मचारियों का  सहयोग  मिले  ।  इस  सहयोग
 है  ।  मेरी  प्रार्थना  ह  कि  इस  वर्तमान  नीति  को

 प्राप्ति के  लिये  रेलवे  कमंचारियों को  आपस

 में  लड़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  वे  केवल
 बदल  देना  चाहिये

 ।  कर्मचारियों की

 नां  को  शान्तिपूर्वक सुनना  चाहिये  ।  मुझे
 दो  रेलवे  कर्मचारी संघों  को  मान्यता  दे

 आइये  है  कि  रेल  मंत्री  ने  गाडगिल  रिपोर्टे

 रहे  हे  ।  इस  प्रकार  वे  कर्मचारियों के  अन्य

 संघों को  मान्यता  न  दे  कर  उन  में  रोष  उत्पन्न
 के  बारे में  चुप्पी  साध  क्योंकि इस

 रिपोर्ट

 के  आधार  पर  वे  कर्मचारियों का  भत्ता जो

 कर  रहे  हें  ।  तथा  साथ  ही  कर्मचारियों के  साथ
 fe  आज कल  उन्हें  मिल  रहा  है

 अनाचार  भी  कर  रहे  g—uy  ओर  तो
 उसे  बन्द  करना  चाहते  हें  ।  यहां  तक  कि

 वे  छंटनी  कर  रहे  हें  तथा  दूसरी  ओर  उन  को  आयोगਂ  ने  भी  इस  की  सिफारिश  की  है  कि

 अब  तक  जो  सुविधायें दी  जाती  थीं  उन  को

 छीन  रहे  हे  ।  यह  उन  की  श्रमिकों के  प्रति
 वेतन  में  अनुपात  के  अनुसार  वुद्धि  की

 उन  का  कहना हैं  कि  जीवन  स्तर  में  प्रत्येक
 अपनाई गई  नीति  है

 ।
 यह  नीति  हमें  बहुत  ही

 २०  अंकों  की  वृद्धि के  लिय  ५  रुपया  बढ़ाया
 भयंकर  स्थिति  की  ओर  ले  जायेगी  ।  में  सरकार

 जाय  ।  जबकि  जीवन  स्तर  के  आंकड़े  बढ़
 तथा  रेल  मंत्री  को

 चेतावनी देना  चाहता  हूं
 रहे  थे  तब  रेल  प्रशासन ने  इस

 पर
 कोई ध्यान

 कि  यदि  उन्हों  ने  यही  नीति  अपनाई  तो  कभी
 नहीं  दिया  ।  किन्तु  जब  रिपोर्टेਂ

 भी  शान्ति  नहीं  स्थापित  हो  सकती  ।
 में  बताया  गया  कि  जीवन  स्तर  के  आंकड़े

 घटकर  एक  विशेष  आधार  पर  आ  जावें  तो
 दूसरी बात  जिसे  में  आप

 के  सम्मुख

 स्पष्ट  करना  चाहता  F  वह  यह  है
 कि

 रेल  मंत्री
 भत्ते  में  अनुपात  के  अनुसार

 कमी
 कर

 दी
 जाये

 ।

 इन  श्रमिक  संघों  को  इतना  महत्व  क्यों  दे  कया  यही  न्याय  है  जो  रेलवे  वासियों  के  साथ

 किया  गया  है  ।  जब  आंकड़े  गिरते हें  तो
 रहे  हें  ।  यह  तो  रेलवे  कर्मचारियों का  कत्तव्य

 है  कि  वे  देखें  कि  किस  संघ  को  वे  चाहते  हैं
 कमी  कर  दी  जाती  है  किन्तु  जब  बढ़ते  हैं

 तथा  किस  संघ  को  नहीं  ?  यह  रेलवे  प्रशासन
 तो  कोई  परवाह  नहीं  की  जाती  ।  श्री  गाडगिल

 कहते  &  कि  कर्मचारियों  की  संख्या  अधिक  है
 का  कार्य  है  कि  उसी  संघ  को  मान्यता  दे  जिस

 को  अधिक  से  अधिक  कर्मचारियों ने  अपनाया  किन्तु  में  उन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  उन  की

 यह  रेल  प्रशासन  का  कार्य  नहीं  है  कि  वे
 संख्या

 अधिक  नहीं  अपितु  कम  है
 ।

 कमी  को

 पूरा  नहीं  किया  अपितु  विमान
 कर्मचारियों को  यह  कहें  कि  तुम  इस  संघ  में

 सम्मिलित  हो  अथवा  इस  में  ।  यह  कहना  कि  चोरियों पर  ही  काम का  बोझ  कौर  भी

 अगर  तुम  फेडेरेशन  में  सदस्य  नहीं  बने  तो  डाल  दिया  गया  हूँ
 ।

 इस  से  काम  बढ़  गया  हूँ
 ।

 में  आंकड़े  भी  दे  सकता  हूं  किन्तु  समय  नहीं  है  ।
 तुम्हें  मान्यता  नहीं

 दी  जायेगी एक  अनुचित

 नीति  है  ।  मेरे  पास  इसके  उदाहरण हे  जबकि  अतएव  छंटनी  का  तो  कोई  प्रशन  ही  नहीं  उठता
 |
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 यदि  उन्हों  ने  अब  छंटनी  की  तो  इस  का  परिणाम  माननीय  रेल  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में

 बुरा  होगा  ।  फ़िर  वे  नहीं  कह  सकेंगे  कि  यह  कहा हे  कि  कर्मचारियों के  प्रति  वह  बहुत

 किसी  at  विशेष  द्वारा  किया  गया  है  अथवा  ही  न्यायप्रिय  gi  जब  राष्ट्रीय  सुरक्षा  नियमों

 के  प्रत्यावतंन का  प्रश्न  उठा  था  तो  रेल  मंत्री नहीं  ।  रेल  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  कहा है

 कुछ  स्वार्थी  व्यक्ति  झगड़ा  करान  में  दिलचस्पी  ने  चुप्पी  साध  ली  थी  ।  आज  भी  वह  कहते  हैं

 लेते  हे  जो  कि  विभिन्न  संघों  के  सदस्य  हें  ।  हैं  कि  प्रत्यावहन  के  लिये  वे  तैयार  नहीं  हें  ।

 उन  का  कहना  ह  कि  ये  व्यक्ति  कर्मचारियों को  अब  ऐसी  कौन  सी  आवश्यक बात  आ  गई  है

 हड़ताल करने  के  लिये  उकसाते हें  ।  किन्तु  जिस  के  कारण  आप  इस  प्रत्यावर्तन  को

 यह  ध्यान  रखने  की  बात  है  कि  हड़ताल  के  स्थगित  करना  चाहते  हें  ।  कर्मचारियों को

 लिय  उकसाया  नहीं  जाता  अपितु  जब  तमंचा री  सुविधा  उन  की मांगों को  स्वीकृत  करने  के

 असन्तुष्ट  होते  हें  तो  हड़ताल  हो  जाया  करती  अपेक्षा  उन्हें  रिवाल्वर  इत्यादि  दिखाये

 हैं  ।  कर्मचारियों का  असंतोष  दूर  करना  जाते  उन  से  कहा  जाता  हे  कि  यदि  वे

 ही  रेल  प्रशासन का  काय  है  ।  यदि  असंतोष  उन  के  विरुद्ध  कुछ  करेंगे  तो  उन  को  पिस्तौल

 दूर  नहीं  किया  गया  हड़तालें  होंगी  ।  से  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  ।  इन  नियमों  के

 हड़ताल के  होने  और  होने  के  बारे में  अनुसार  तुम्हारी  जीविका  समाप्त  कर  दी

 कोई  प्रत्याभूति नहीं  ले  सकता  ।  जब  तक  जायेगी  ।  और  यही  कारण  हें  कि  वे  इन  नियमों

 कार  की  नीति  नहीं  बदलेगी तब  तक  के  प्रत्यावहन करने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।  जिन

 चोरियों का  सहयोग  नहीं  मिल  सकेगा  ।  में  को  नौकरी  से  अलग  कर  दिया  गया  ह  उन  को

 ने  पिछली  बार  भी  आप  का  ध्यान  नीति  की  फिर  से  काम  पर  लिया  जाये  ।  में  रेल  मंत्री से

 ओर  दिलाया  था  किन्तु  यह  नीति  अभी  तक
 प्रियंका  करता  हुं  कि  वे  इन  नियमों  को  वापस

 ज्यों की  त्यो  है  ।  ले  छे  जीविका  च्युत  कर्मचारियों को

 फिर  से  काम  पर  लगा  लें  ।  अन्यथा  स्थिति  में

 सुधार नहीं  होगा  t
 अब  कर्मचारियों के  क्वाटर  के  विषय

 मे ंमें  अपने  विचार प्रकट  करता  हुं  ।  में  कई

 स्थानों  पर  गया  में  ने  देखा  कि  कर्मचारियों के  वेतन  आयोगਂ  ने  रेल

 क्वाटर्स  जानवरों  के  के  स्थानों  से  भी  चोरियों  एवं  केन्द्रीय  कर्मचारियों  की

 निषद्ध  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  भी  वृद्धि  की  सिफारिश  भी  की  किन्तु  इस

 इस  बात  को  स्वीकार  किया है  कि  कुछ  आयोग
 की

 सिफारिशों  के  आधार  पर  पद  वृद्धि

 क्वॉटर  को  गिराना  होगा वे  गिर  जायें गे  नहीं की  गई
 ।  हज़ारों  प्रार्थना यें  पद वृद्धि

 किन्तु  उन  के  निर्माण  के  बारे  में  क्या  होगा
 ?

 के  सम्बन्ध  में  रेलवे  बोझ  को
 आ

 रही  हैं  ।

 १०  लाख  कर्मचारियों के  saved  के  लिये  उदाहरण  के  लिये  स्टेशन  मास्टर  को  लीजिये

 केवल  एक  करोड़  रुपया  स्वीकृत  किया  गया  है
 ।  उसे  ६४)  मिलते  हें  जबकि  इंजन  चालक

 आज  कल  १५  प्रतिशत  कमंचारियों को  भी  एवं  गाड  को  go)  मिलता  मेरा  ae

 क्वाटर  नहीं  मिले  हें  ।  एक  वर्ष  में  ८५  प्रतिशत  यह  नहीं  है  कि  इन
 को

 अधिक  क्यों  मिलता  है  |

 कर्मचारियों  के  लि  क्वाटर  बनाने  हें  ।
 एक  स्टेशन  मास्टर जो  fe  गाड  एवं  इंजिन

 क्या  रेल  कर्मचारी  इस  से  सन्तुष्ट हो  जायेंगे  चालक  को  आज्ञा  देता  है  उसे  कम  पैसा  मिलता

 कि  रेल  मंत्री  उन  की  सुविधाओं के  लिये  बहुत

 कुछ  कर  रहे  हूं
 ।  ष
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 फिर  उस  के  उपरान्त  हाई  स्कूल  पास
 पदो ंसे  च्यत  कर  देना  चाहिये  ।  तथा  उन  को

 दंड  भी  देना  चाहिये  ।  इन  लोगों  ने  कितना अथवा  हाई  सकल  पास  न  करने  वाले

 चोरियों में  भी  विभिन्नता  रखी  जाती है  ।  बड़ा गबन  किया  हूँ
 |

 किन्तु  दूसरी
 ओर

 छोटे  २

 जैसे  एक  हाई  सकल  पास  इंजन  चालक  है
 कमेंचारियों जैसे  स्टेशन  आदि

 तो  उसे  १००  रुपया  प्रतिमास  वेतन  स्वरूप  को  यह  कह  कर  प्रताड़ना दी  जाती ह  कि

 किन्तु  दूसरी  ओर  एक  हाई  स्कूल
 उन  के  विरुद्ध  संसदीय  जांच  समिति  जांच

 करेगी ।  किन्तु  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आता फेल  चालक  चाहे  वह  उसी  इंजन  पर  अथवा

 उन  सभी  मशीनों  पर  काम  करता  हो  जित  कि  इन  बड़े  बड़े  पदाधिकारियों के  विरुद्ध

 पर  कि  हाई  सकल  पास  चालक  करता  है  क्यों  नहीं  जांच  की  जाती  यह  तो  सरासर

 नौकरशाही है  । किन्तु उसे  केवल  ८०)  प्रति मास  मिलता

 हे  ।  यह  दशा  तो  जब  ह  जब  कि  सरकार  अंग्रेजी  ao

 को  समाप्त  करना  और  हिन्दी  को  प्रोत्साहन
 श्री  क०  कण  देसाई  मं

 स्वर्गीय  श्री  गोपालस्वामी आयंगर  के  प्रति
 देना  चाहती  आज  अंग्रेज़ी पढ़े  लिखे

 चोरियों को  १००)  वेतन  सिलता हे  तो
 अपनी  श्रद्धांजलि अपील  करता  हूं  ।

 तथा

 श्री  आयंगर  एवं  उन  के  सहकारी  श्री  स़्थान
 हिन्दी  पढ़े  लिखों को  केवल  ८०)  |  समझ

 में  नहीं  आता  कि  यह  विभिन्नता  क्यों  कर  हे
 ?  को

 धन्यवाद  देता  हूं  जिन  के  प्रयत्नों  के

 aq  विभिन्नता  का  तो  अन्त  होना  चाहिये  |
 स्वरूप  हमारी  रेलों  की  आर्थिक  स्थिति

 आज  इतनी  मदद  है  |  श्री  लाल  बहादुर
 शास्त्री

 एक  से  काम  के  लिये  एक  समान  वेतन  सिलता

 चाहिये i  कितनी  ही  बार  अभ्यावेदन किया  हैं
 ने  हमारे  सामने  जो  स्थिति  रखी  है  वह  तो

 निस्संदेह  सावधान  करने  वाली  हे  ।  जब  हम
 किन्तु  रेलवे  प्रशासन  की  प्रणाली  में  कोई

 राष्टीय करण की  बात  जो  कि  आजकल
 अन्तर  नहीं  आया  |  रेलवे  कर्मचारियों  की  बहुत

 सी  शिकायतें  ह  ।  मं  ने  जो  कुछ  भी  कहा  है
 समस्त  देश  में  व्याप्त  है  तो  एक  या  दो

 वर्षों

 के  आधार  पर  उस  का  निरीक्षण  करना
 ag  केवल  इसीलिये  ताकि  अन्य  लोगों  को

 रेलवे  प्रशासन  की  पोल  का  पता  चल  जाय  यह
 उचित  नहीं  है  ।  हमें  तो  इस  दृष्टिकोण  से

 लोग  बात  तो  बड़ी  ऊंची  ऊंची  करते  हें  किन्तु
 निर्णय  करना  है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के

 उपरान्त  पिछले  ५-६  वर्षों  में  कितना  काम
 करने  के  नाम  कुछ  नहीं  ।

 हुआ है  ।  पिछले  वर्ष  हम  ने  रेलों की  आधिक

 रेलवे  प्रशासन  की  कार्य  कुशलता  के  विषय  स्थिति के  विषय  में  काफी  वाद  विवाद  किया

 में  तों  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  क्योंकि उस  के
 था  और  इस  निर्णय  पर  पहुंचे  थे  कि  आर्थिक

 बारे  में  तो  हमारे  सम्मख  सार्वजनिक  लेखा
 स्थिति  इतनी  अस्त  व्यस्त  है  कि

 न
 मालूम

 समिति  का  विवरण  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये
 किस  दिन  बाल  की  दीवार  की  भांति ढह  जाय

 टेलको  व्यापार  को  ही  लीजिये  जिस  में  लगभग

 ७  लाख  रुपये  गड़बड़  सव्विटज़रलंड
 अतएव इस  में  सुधार  होना  चाहिए

 |

 छल हरण  भी  हमारे  सम्मुख  थोड़ा  पिछले  वर्षों  की  प्रगति  के  बारे

 तात्पयं यह  है  कि  जितना भी  कम  से  कम  में  भी  विचार  कीजिये  ।  में  आप  को  १९४८

 इस  के  बारे  में  कहा  जाये  उतना  ही  ठीक  है  ।  की  ओर  ले  चलता  हुं  जब  श्री  आयंगर
 न  रेलवे

 इस  स्विस  गबन  का  उत्तरदायित्व जिन  जिन  मंत्री  पद  का  भार  संभाला  था  ।  उस  समय

 व्यक्तियों  पर  हू  उन  सभी  को  अपने  अपने  अवमूल्यन  पंजी  में  ९५  करोड़  रुपया  था ॥.
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 पिछले
 दो  श  कमी  के  वर्ष  रहे  उन  दिनों हमें  क्षेत्र  में  उत्पादन  की  वृद्धि  हुई  है

 ।  और
 इस  बढ़े

 संचित  कर  कोष  से  १४  करोड  रुपया  निकालना
 gu  उत्पादन  के  कच्चे  माल  का

 पड़ा  |  यह  स्थिति  सन्  १९४८  की  थीं  ।
 आवागमन काफी  मात्री  में  हुआ  है  |  अतएव

 पिछले  चार  पांच  वर्षों  में  रेलों  को
 यह  सत्य ह  कि  माल के  महू  इस  वर्ष  काफी

 उन्नति  हुई  और  आगे  आने  वाले  वर्षों
 णु  व्यवसायिक ढंग  पर  चलाया गया  हे  |

 में  भी  उन्नति होगी  |  तथा  माल  का  आवागमन

 और  में  दावे  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  आजकल
 भी  बढ़ेगा

 हमारी  रेलों  की  आधिक  स्थिति  बड़ी  अच्छी

 है  ।  इन  दिनों  लगातार  उन्नति  हु  ई  है  ।  इने  यह  कहा  गया  है  कि  रेलवे  कमं  चा  रियों  के

 लिये  क्वाटर  नहीं  बने  यह  सत्य  हैं  ॥
 दिनों  में  हम  ने  इंजनों तथा  वैगनों के  परिवर्तन

 पर  २२५  करोड़  रुपया  खां  किया  हैं  ।  और
 पिछले ag  stat  कि  मेंने  कहा था  कि  लोको

 मोटिवेट  की  संख्या  में  वृद्धि  करना  है  |  अतएव
 यह  उन  दिनों  की  आय  में  से  ही  हुआ  है  ।

 यही  तो  वह  सफलता  है  जिस  पर  एक  राष्ट्  यंह  आवश्यक हो  जाता  है  कि  धन  की

 को  घमंड  हो  सकता  है  ।  कैसा  पड़गी  ।

 जैसा  कि  में  पूर्वे  कह  चुका  हूं  कि  पिछले
 रेलवे  कर्मचारियों  ने  इस  बीच  बड़े

 पांच  वर्षों  की  आय  में  से
 लगभग  २२५  करोड़

 परिश्रम  से  कार्य  किया  है  ।  कुछ  और  भी  अच्छा

 किया  जा  सकता  ह  ।  सभी  रेलवे  कर्मचारियों
 रुपया  प्रतिस्थापन  के  लिये  ले  गया  है  ।

 पिछले  दो  वर्षों  से  हम  योजना  पर  प्रतिशत
 ने  पूरे  सहयोग  के  साथ  राष्ट्रोत्थान में  सहायता

 दी  हे  ।  हमें  स्थिति की  वास्तविकता की  ओर
 ७५  करोड़ के  हिसाब  से  व्यय  कर  रहे  ह  ।

 तीसरे  वर्ष  में  हम  ७८  करोड़  रुपया  खां

 ध्यान  रख  कर  उस  का  परीक्षण  करना
 करना  चाहते  हैं  ।  अतएव  इस  योजना  में  रेलवे

 het
 का  लगभग  Yoo  करोड़  रुपया  खच  होगा  ||

 श्री  लाल  बहादुर ने  अपने  भाषण  में
 किन्तु  मेरा  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि

 ताया  हैं  यात्रियों  के  आवागमन  से
 रेलवे में  बहुत  से  निर्माण  जैसे  क्वाटर

 आदि

 होनेवाली आय  में  कमी  आ  गई  है  ।  लगभग
 बनाने  की  मांग  है  |  रेलवे  के  अन्तरगत  निर्माण

 १२  करोड़  रुपये की  यह  कमी  हो  गई  है  ।
 काय  को  बढ़ाना  है  ।  जो  भी  क्षेत्र  पिछड़े  हैं

 ae  तो  स्वाभाविक  हैं  ।  क्योंकि  जैसा  कि
 अथवा  रेलों के  साधन  उपलब्ध न  होने  कें

 उन्हों  ने  अपने  भाषण  में  कहा  हूं  कि
 कारण  आधिक  दृष्टिकोण  से  पीछे हें  वहां

 कारी  नीति  अब  समाप्त हो  गई  अतएव
 सुविधायें  पहुंचानी  आवश्यक  हूँ  ।  रेलवे

 आजकल  जनता  उतनी  यात्रा  नहीं  करती
 चोरियों के  लिये  क्वाटर  बनाने हें  कयोंकि

 जितनी  कि  पहिले  कियां  करती  थी  ।

 यह  संत्य हैं  कि  जब  तंक  उन  को  उचित  ढंग

 किन्तु  इतना  सत्य  हे
 कि  माल

 आदि  के
 के  मकान  रहने  के  नहीं  मिलेंगे तब

 wart  से  प्राप्त  होने  वाली  आय  में  वृद्धि  हुई  तक  वे  लोग  अच्छा  ढंग  सें  काम  भी  नहीं  कर

 हूं  ।  यहीं  आप  १९५१-५२  के  आयव्ययक
 सकते  |

 पर  दृष्टिपात करें  तो  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  इस

 ay  में  इस  मदद  १४०  करोड़  रुपये  की  आंय  ठाकर  दास  aria  अध्यक्ष-पद

 हुई
 है

 ।
 कुछ  रुपया  हम  ने  पेशगी

 भी
 दिया

 पर

 मरीन  इए
 ्  १९५२-५३  में  देश  की  आधिक

 स्थिति  योजना  कें  सन्त  गत  हुम
 अन्तरगत  हमारे

 पास
 Yoo

 में
 कुछ  safe हुई  है  प्रत्येक  औद्योगिक  करोड़  रुपया  यदि  हम  अधिक  सुविधा
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 के०  के ०

 देना  चाहते  नई  अधिक  पिछले  ३-४  वर्षों  में  रेलवे-प्रशासन तथा

 अधिक  लोकोमोटिव आदि  चाहते  हैं  रेलवे-कर्मचारियों  के  आपसी  सम्बन्ध  काफी

 तो  हमें  अधिक  रुपये  की  आवश्यकता  होगी  ।  अच्छे  हो  गये  हें  ।  रेलवे  प्रशासन  ने  आपसी

 यह  धन  कहां  से  आयेगा  ?  इस  के  लिये  में  सम्बन्धों को  अच्छा  बनाये  रखने  के  लिये

 रेलवे  प्रशासन के  सम्मुख  एक  सुझाव  रखता  न्यायाधिकरण ों  की  स्थापना  की  है  जिन  का

 हूं  कि  प्रशासन  एक  विकास  उपकर  चालू
 बातचीत  सुधार

 के

 द्वारा  अनिर्णीत  बातों का  निपटारा  करना जो  आगामी  3-8  वर्ष  चलता  रहे  ।  तथा

 इस  उपकर से  प्राप्त आय  को  सुविधाओं  आदि  और  मेरे  विचार  से  रेलवे  प्रशासन का

 पर  aa  किया  जाये  |  यह  प्रयत्न  निश्चित  रूप  से  आपसी  सम्बन्धों

 रेलवे  कर्मचारियों  के  आपसी  मामलों  में

 के  सुधारने  में  काफी  सहायता  करेगा
 ।

 भष्टाचार  तथा  रेलवे  कर्मचारियों  का  जनता  के  गाडगिल  समिति  ने  ६  महीने  हुए  तभी

 साथ  भ्रष्टाचार करने  के  निरोध  स्वरूप
 अपनी  रिपोर्ट  सरकार  को  दे  दी  थी  किन्तु

 जांच  करने  के  लिये  जो  एक  समिति
 की

 नियुक्ति
 मुझे  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  अभी

 की  घोषणा  की  गई  है  उस  का  में  स्वागत
 तक  उस  रिपोर्ट को  कार्यान्वित  नहीं  किया

 करता  हुं  ।  उच्चाधिकारियों को  पैसा दे  कर
 गया है  ।  मूझे  आशा  है  कि  इस  आधिक  वर्ष

 उच्च  पद
 पाने

 की  कहानियां अब  तक  सुनने  में  की  समाप्ति  के  साथ  ही  साथ  इस  को  भी
 आती हूं  ।  अतएव  रेलवे  प्रशासन  के  सभी

 विभागों  के  भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  लिये  पुरी
 कवित  किया  जायगा

 ।  इन  कुछ  बातों
 को

 में  रखते  हुए  में  इस  आयव्ययक  का

 पुरी  जांच  करनी  चाहिये  |  हम  प्रति  वर्ष  क्वाटर
 समर्थन  करता  हूं  ।  मुझे  इस  आयव्ययक

 बनवाने  के  लिये  ठेकेदारों के  द्वारा  लगभग  wh-
 आधार  पर  भविष्य  उज्जवल  दिखाई  पड़ता

 ८०
 करोड़  रुपया  खर्च  करते  हें  सुना  जाता  है  कि  हैं  ।

 इस  में  भी  काफी  भ्रष्टाचार होता  | ह  यह

 कहां तक  सच  है  इस  की  जांच  तो  जांच  समिति  श्री  खेवटिया

 द्वारा  ही  हो  सकती  है  ।  यदि  इस  जांच  समिति
 उत्तर  व  खेरी--पूर्व  )

 :  मैं  रेल  मंत्री  को  उन

 न  सुचारु  रूप  से  जांच  की  तो  इतना  सत्य  के  भाषण  के  लिये  हार्दिक  बधाई  देता  हूं  ॥

 अवश्य  है  कि  भ्रष्टाचार  रुक  सकेगा  |  इस  से  रेल  मंत्री  का  अपने  कर्तव्यों  के  प्रति

 चार  करने  वाले  व्यक्तियों के  मस्तिष्क  में  उत्तरदायित्व का  पता  चलता  हैं  ।  जनता  के

 केवल  डर  उत्पन्न  करना  हें  ।  लिये  और  रेलवे  प्रशासन के  करें

 चारियों  के  लिये  ag  बहुत  ही  लाभदायक  है
 tt

 किसी  संघ  को  मान्यता  देने  के  विषय

 में  कुछ  नियमों  का  पालन  किया  जाता  है
 ॥

 पंचवर्षीय योजना  के  अन्तर्गत  श्रमिकों

 यदि  किसी  संघ  के  कुल  कर्मचारियों के  १०
 के  कल्याण  एवं  कर्मचारियों के  क्वाटर्स के

 प्रतिशत  कर्मचारी  सदस्य  बन  जाते  हें  तो

 उस  संघ  को  मान्यता  दे  दी  जाती  है  ।
 लिये  १५  करोड़ रुपया  अर्थात ५  करोड़  प्रति

 वर्ष  के  हिसाब  से  नियुक्त  किया  गया  है
 ॥

 अब  स्थिति  बदल  गई  है  प्रत्येक  बात  काफी  जब  कि  १९५३-५४  वर्ष  के  लिये  ८९७

 जांच  पड़ताल  के  उपरान्त  कार्यान्वित  की  लाख  रुपया  निश्चित  किया  गया  है  जो
 कि

 जाती है  पंचवर्षीय  योजना  द्वारा  निर्दिष्ट धन  से  अधिक
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 यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  ३  करोड  ले  जाने  में  उचित  सहयोग  न  मिलने  के  कारण

 रुपया  निर्दिष्ट  किया  गया  और  इस  से  अधिक  रहा हे  ।  जब  माल  दूसरी  जगह  नहीं  जायगा

 किया  भी  नहीं  जा  सकता  ।  अतएव  यह  तो  भाव  ऊंचे  ही  हो  जायेंगे  ।  अतएव  वैगनों

 आवश्यक  हो  जाता  हे  कि  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  को  एवं  लोकोमोटिव ों का  अधिक  से  अधिक  मात्रा

 उचित
 सुविधा  देने  एवं  वहां  का  विकास आदि

 में  प्रतिस्थापन हो  एवं  उन  की  संख्या  में  भी

 करने  के  लिये  रेलवे  प्रशासन की आय में की  आय  में  वृद्धि  हो  ।  अन्यथा  नित्य  प्रति  के  कार्य  में  ही

 वृद्धि हो
 विघ्न  नहीं  होगा  अन्यथा  पंचवर्षीय  योजना  भी

 अब  प्रश्न यह  उठता है  कि  किस  प्रकार  सुचारू  रूप  से  नहीं  चल  सकेगी
 ।

 आय  बढ़े  ?  यह  तो  संभव  है  नहीं  कि  किराया
 रेल  मंत्री  ने  बड़े  ही  महत्वपूर्ण  काय

 लदान  की  दरों  में  वृद्धि  की  जाये  किन्तु  आय  करने  की  घोषणा  की  जसे  अविकसित

 बढ़ाने  के  लिये  यह  आवश्यक है  कि  व्यय  में  क्षेत्रों  का  सुधार  एवं  पुरानी  और  खंडित

 कमी
 की  जाये  |  और

 में
 समझता  हुं  कि  यह  रेल की  लाइनों का  पुन:निर्माण  ।  नई  लाइनों

 संभव  हे  ।  मेरे  विचार  से  प्रत्येक  कर्मचारी  के  निर्माण  की  अपेक्षा  पुरानी  लाइनों  का

 के  ्  प्रगति  में  प्रति  घंटा  के  काम  में  वृद्धि  ठीक  कराने  को  ही  प्राथमिकता  देनी  चाहिये

 भली  बात  तो  यह  है  कि  स्टोर  की  वस्तुओं
 पिछले  महायुद्धों  के

 कारण  कुछ  रेल  की
 लाइनों

 का  प्रयोग  कम  से  कम  मात्रा  में  किंया  जाय  को  तोड़  फोड़  डाला  गया  अब  उन  को

 तथा  आज  कल  काम  में  आने  वाली  चीज़ों  से  फिर  से  बना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।

 ही  काम  चलाने  का  प्रयत्न  किया  जाय  |  अत्यन्त  आवश्यक  कार्यों  के  साथ  ही  साथ

 रेलों  की  कठिनाइयां  स्पष्ट  हे--से वैगनों  का  इन  पुरानी  लाइनों  का  निर्माण  होना  भीं
 a

 अधिक  समय  से  काम  करना जसा  कि  आवश्यक ह  ।

 वर्षीय  योजना  में  स्पष्ट  किया  गया  है  कि

 १९५६  तक  २,०९२
 यात्रियों  को  अधिक  विभिन्न

 स्टेशनों  पर  पानी  की  सुविधा  तथा
 C,4324%  ¥i9, RRR ३  वैगनों का  प्रति  स्थापन

 किया  जायगा  ।  इतना  प्रतिस्थापन  करना  भी
 लयों  का  निर्माण  भी  अत्यन्त  आवश्यक हैं  ।

 एक  समस्या है  ।  प्राथमिकता  लोकोमोटिव  अब  रन  यह  उठता  हे  कि  प्रत्येक

 एवं  वैगनों  के  प्रतिस्थापन  को  दी  जायगी  ।  चारी  की  प्रतिघंटा  ्  प्रगति में  किस

 जब  तक  यह  प्रतिस्थापन  नहीं  होगा तब  तक  वृद्धि हो  ?  व्यय  में  काफी  वृद्धि हो  रही

 मेरे  विंचार से  यदि  व्यय  में  १०  प्रतिष्ठित  की रेलवे  प्रशासन  की  आय  में  वृद्धि  होने  की  आशा

 नहीं  तथा
 न

 यही  आशा
 की

 जा  सकती
 कमी की  जाये  तो  ठीक  रहेगा  |  और  इस  प्रकार

 है  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त  उत्पादित  हम  २०  करोड़  धन  बचा  सकेंग े।

 अधिक  माल  का  आदान  प्रदान  किया  जा  श्री  य०  uno  त्रिवेदी  :

 सकेगा  |  हर  जगह  माल  के  प्रचलन  में  रुकावट  में  रेल  मंत्री का  ध्यान  इस  बात  की  ओर

 आ  जायेगी और  न  अधिक  आय  ही  हो  सकेगी  ।
 भक्षित करना  चाहता  हूं  कि  संसद के  समक्ष

 जनता कुछ  दिन  तो  प्रतीक्षा  करेगी  किन्तु  आयव्ययक  रखने के  ढ़ंग  में
 परिवर्तन  होना

 उस  के  उपरान्त  अपने  माल  को  किसी  अन्य
 चाहिये

 |
 आयव्ययक  ऐसे  ढ़ंग  से  रखना  चाहिये

 साधनों  के  द्वारा  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  ताकि वह  एक  साधारण  से  साधारण  व्यक्ति

 ले  अथवा  जनता  में  असन्तोष  रहेगा  की  भी  समझ में  आ  सके ।  मेरे  विचार

 जैसा कि  चीनी  को  एक  जगह  से  दूसरे  जगह  से  इस  अवमूल्यन  कोष  में  जो  धन  हे  उस
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 [at  qo  एम०

 पर  ब्याज  मिलना  इस  कोष  करने  वाले  कर्मचारियों  की
 संख्या

 में

 वृद्धि  करना  होगा  ।
 तब

 देखभाल  करने  वालि
 में  तो  प्रतिवर्ष वृद्धि  होनी  चाहिये  मेरी  समझ
 में  नहीं  आता  कि  इस  कोष  का  धन  किस  प्रकार  fam  के  ये  वर्त  मान  कर्मचारी  कया  करते हैं  ?

 उपयोग  किया  जाता है  ।  यदि इ  स  धन  को  aa  तब  यह  विशेष  रेलवे  पुलिस  कर्मचारी  क्यां

 किया  जाता  हू  तो  कम  से  कम  इतना  तो  बताना  कर  रहे  हैं  ।  में  समझता  हुं
 कि

 प्रथम  श्रेणी
 में

 आवश्यक  है  कि  वह  किस  प्रकार  और  कंस  आराम  से  यात्रा  करते  रहते  हें  ।  और  यही

 मदद  में  खां  किया  जाता  है  ।  हम  को  स्पष्ट  दशा  देख  भाल  करने  वाले  विभाग  की  है  ।

 रूप  से  यह  बताना  चाहिये  कि  रेलवे  प्रशासन  वह  तो  जैसे  इसी  बात  को  प्रतीक्षा  रहता

 की  आय  किस  प्रकार  aa  की  जाती  है  ।  है  कि  कैसे  ही  रेलवे  विभाग  में  चोरी  हो
 ।

 यदि  आप  अजमेर  जायें  वहां  गलियों  में
 माननीय  रेल  मंत्री  महोदय  t  अपने

 पंचमी  रेलवे  की  चीज़ें  और  रेललाइन  जिन
 भाषणਂ  में  चित्तरंजन  लोकोमोटिव  कमंशाला

 पर  रेलवे  कार्य  भी  पड़ा  होगा  बिकती  दिखाई

 दह  लोकोमोटिव  जाने  BT  उल्लेख
 पड़ेगी  |  पुलिस  को  इस  का  पिता  है

 ।
 किन्तु  कोई

 किया  है  |  तथा  इस  का  भी  निर्देशन  किया  है  कि  भी  इस  बात  की  परवाह  करने  वाला  नहीं  है
 ।

 जितने  लोकोमोटिव  इस  में  बनने  चाहिये
 यही  बात  आप  को  रतलाम  और  इन्दौर  के

 उतने  लोकोमोटिव नहीं  बन  सके  बताया
 बाज़ारों  में  मिलेगी  ।  उदाहरणतः  यदि  आप

 गया हे  कि  टाटा  लोकोमोटिव  निर्माण शाला
 को  बल्बों  की  आवश्यकता है  तो  वहां  रेलों

 में  छोटी  रेलवे  लाइन  के  लोकोमोटिव
 से  चुराये  गये  sea  मिल  सकेंगे  यहां  तक

 कि

 बनाये  जा  रहे  हें  किन्तु  अजमेर  लोको
 यदि  आप  आड र  दें  तो  अधिक  से  अधिक  संख्या

 शाला के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  |  वहां  में  भी  वे  मिल  सकते  हें  ।

 आज
 कल  क्या  हो  रहा  है

 |
 विश्वस्त  सूत्र

 सभापति :  कौन  खरीदता  है  |

 से  मुझे  पता  लगा  है  कि  वहां  के  कर्मचारी

 काम  नहीं  कर  रहे  हें  ।  वे  ८  घटे  में  एक  घंटा

 भी  काम  नहीं  करते  ।  एसी  दशा  वहां  कयों  है  ?
 श्री  यह  एम०  त्रिवेदी  :  चोर  खरीदतें

 और  रेल  कम  चारी  उन्हें  बेचते  यह
 माल

 यदि  टाटा  निर्माणशाला  में
 रेलवे  पुलिस  तथा  देख  भाल  करने  वाले

 कर्मचारी  काम  कर  सकते  हें  तो  यह  क्यों  नह्ट्ीं  धारियों की  उपेक्षा  के  कारण  ही  होता है

 FAT  इस  प्रकार  हमारे  धन  का  दुरुपयोग  नहीं
 भला  हम  कहां  तक  इस  को  सहन  कर  सकतें

 हो  रहा  ?  अतएव  रेल  मंत्री  महोदय  को  इस
 हैं  हमें  राजस्थान  पुलिस  से  कुछ  शिक्षा  लेनी

 के  लिये  सावधानी  बरतनी  चाहिये  तथा  सदन
 चाहिये  ।  १६७  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन  पर

 का  विश्वास  प्राप्त  कर  के  सदस्यों  के  सहयोग
 केवल  चौकीदार था  और  कोई  चोरी नहीं

 के  साथ उन  कर्मचारियों को  काम  करने

 के  बाध्य करना  चाहिये
 हुई  ।  वहां  उच्च  पदाधिकारी  एवं  साधारण

 कंमंचारी  में  सीधा  सम्बन्ध  है  ।  और  यही  कारण

 थां fe  उस  ने  ईमानदारी और
 रेल  मंत्री  महोदय  ने  अपने  भाषण  में

 से  कार्य  किया  |
 बताया हैँ  कि  चोरी  रोकने  के  लिये  gare

 पूर्ण  कार्यों  का  अवलम्बन लिया  जा  रहा  है  ।  आप  का  ध्यान कुछ  वास्तविकता की

 किन्तु  जब  कभी  भी  इस  का  ara  किया  गया
 ओर  आक्षित  करता  हूं

 ।
 शामगढ़  का  स्टेशन

 सभी  बताया  गया  कि  इस  के  लिये  तो  देखभाल  है  जहां  से  बड़ी  मुश्किल  से  सारे  दिन  में  ७
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 या  ८  आदमी  यात्रा  के  लिये  निकलते  हैं  पर  जाती  और  ५-४५  पर  एक  गाड़ी  रींगस

 किन्तु  स्टे  दान  पर  दो  पानी  के  नल  हैं  तथा  स्ट  दान  की  ओर  से  आती  हूँ  गस  से  आने  वाले

 चोरियों  को  पानी  देने  के  लिये  TH  का  एक  यों को  ११  मिनट  की  देरी  से  आने  के  कारण

 बड़ा  कारखाना  है  किन्तु  दूसरी  ओर  श्री  अजमेर  जोने  वाली  गाड़ी  से  रहना

 Gest भी  ह  जहां से  दिन  भर  में  कम  से  कम  पड़ता हूं  और  अगले  दिन  प्रातः  २  बजे  तक

 ३५०  यात्री  निकलते  हैं  किन्तु  उस  स्टेशन  पर  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  हूँ  ।  टट्टियां

 एक  भी  पानी  का  नल  नहीं  यहां  तक  कि
 या  गुसलखाने  स्टेशनों पर  बनवा  देंने से  ही

 पानी  पिलाने  वाला  चारी  भी  नहीं  मिलेगा  |
 सुविधायें  देना  प्रकट  नहीं  होता  ।  सुविधा

 बतलाइये तो  सही  क्यो  यह  धन  का  अपव्यय
 का  अभिप्राय  तो  अच्छा  टाइमटेबिल  बना  कर

 नहीं  है  ।  समझ  में  नहीं  आता  कि  रामगढ़  में
 जनता  को  सुविधा  देना  भी  ह  ।  गाड़ी न

 मिलने

 किस  को  पानी  पिलाया  जाता  है  ।  मेरा  कहने  की  भूपाल  आदि

 का  तात्पयं  तो  यह  है  कि  स्वयं  स्थिति  का
 स्टेशनों  पर  भी  मिलती  हैं  ।

 अवलोकन  एवं  निरीक्षण  सभी  बातें
 प्रत्येक  स्टेशन  पर  प्रमाणित  तारघर

 उन  अधिकारियों पर  मत  छोड़  दीजिये जिन  को
 होता  किन्तु  यदि  आप  वहां  तार  करने

 स्थिति तक  का  भी  ज्ञान  नहीं  है  और  न  वे  वहां
 जायें  तो  स्टेशन  तार  बाबू  तुरन्त  ही  कहेगा  कि

 के
 बारे  में  कुछ  जानते  ही  मंसूरपुर  में

 तटीय  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  एक  बहुत
 वह  बड़ा  दहर  है  वहां  पर  चले  जाइय े।

 यहां  पर  नहीं होगा  ।  ऐसा  ९९  प्रतिश्त

 बड़ा  प्रतीक्षालय  बनवाया गया  हैँ  किन्तु

 गाड़ी  जाने  के  उपरान्त  वहां एक  भी  यात्री
 होता हे  ।  रात्रि  में  तो  कभी  होता  ही  नहीं  है  ।

 स्टेशन  मास्टरों  के  रवैये के  कारण  यह
 दिखाई  नहीं  पड़ता  ।  यह  सब  क्यों  किया  जाता

 सुविधा  भी  जनता  को  नहीं  मिल  पाती  ।

 केवल  ठेकेदारों की  जेबें  भरने  के  लिये

 ही  ?  हम  भला  कब  तक  इस  अपव्यय  को
 यदि  निधन  यात्री  लम्बी  दूर  की  टिकिट

 मांगते  और  चूंकि  ag  टिकिट  छपी  हुई
 सहन

 कर
 सकते  हूँ  ,  हम  चाहते  हें कि  इ  स  नीति

 वहां  उपलब्ध  नहीं हे  तो  स्टेशन  मास्टर  बजाये
 में  परिवर्तन  हो  ।

 इस  के  कि  उस  को  बना  कर  दे  यात्री  से  कहेगा

 k  स०  Go
 कि  दूसरी जगह  जा  कर  खरीद  ।  तनिक

 सुविधाओं  के  विषय  में  भी  में  यह  उस  यात्री  की  कठिनाई  तो  सोचिये  कि  वह

 पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  इस  विषय  में  पहले  अकेला  इतने  सामान  के  साथ  कसे  टिकट

 कुछ  जानकारी कर  ली  जाती  है  अथवा  कुछ  देगा  ।  यदि  उसे  ५००  मील  की  यात्रा  करनी

 चीज़ों में  परिवर्तन कर  के  ही  कह  दिया  जाता  हैऔर  AT  का  जंकशन  केवल  ९४  सील

 है  कि  हम  जनता  को  यह  सुविधा दे  रहे  हें
 ?

 दूर  हूँ  तो  उस  यात्री  को  ३००  मील  से  अधिक

 यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  के  डिब्बे  में  यात्रा कहीं  कहीं  एसा  देखा  गया  है  कि  गुसलखाने

 बना  दिये  गये  हें  और  अंग्रेज़ी  में  उन  पर  लिख  करने की  आज्ञा  नहीं  मिलेगी  ।  ये  कुछ  ऐसी

 भी  दिया  गया  हैँ  किन्तु  उन  में  ताला  भी  डाल  कठिनाइयां ह
 जो  प्रत्य

 क  यात्री  के  साथ  होती

 दिया  गया  हैं  भला  इन  को  जनता  के  उपयोग  हैं  अतएव  रेल  मंत्री  महोदय को  चाहिये  कि  वे

 के  लिये  क्यों नहीं  खोला  गया
 ?

 एक  दूसरी  व्यक्तिगत  रुचि  के  साथ  इन  कठिनाइयों  का

 सुविधा  गाड़ियों  के  मेल
 की

 उदाहरण  के  अध्ययन  करें  ।  तथा  रेलवे  कमंचारियों  को

 लिये  जयपुर  स्टेशन  को  लीजिये ।  जयपुर  से  ईमानदारी  से  काय॑  करने  के  लिये  प्रेरित

 एक  गाड़ी  अजमेर  के  लिये  सांयकाल  ५-३४
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 एवं  रेलवे  प्रशासन  का  ध्यान  नहीं  जाता
 ? श्री  दामोदर  मेनन

 जैसा  कि  रेल  मंत्री  महोदय  ने  अपना  भाषण
 श्री  गाडगिल  ने  अपने  भाषण  में  बताया  है  कि

 में  बताया  है  कि  उच्च  श्रेणी  एवं  निम्न  श्रेणी  रेलवे  प्रशासन  में  उच्च  अधिकारियों को

 दोनों  में  ही  यात्रियों  की  संख्या  कम  हो  गई  है  संख्या बढ़  गई  है  ।  यह  एक  बचत
 का  साधन

 और  उस  के  कारण  रेल  मंत्रालय  आय
 हैं  जिस  के  विषय  में  सरकार  को

 सोचना

 भी  कुछ कम  हुई  है
 ।  और

 उसका  कारण  चाहिये
 ।  हम  कहते  हैं

 कि
 देश  में

 स्फीति

 देश  की  साधारण  आधिक  स्थिति  है  ।  किन्तु  बढ़  रही  तो  कया  हम  सेवावृत्ति के  लिये

 एक  स्तर  निश्चित  नहीं  कर  सकते  ?  मेरा इस  का  तात्पय  यह  है  कि  हमें  देश  की  आर्थिक

 स्थिति  की  ओर  ध्यान  देना  होगा  ।  तथा  कहने  का  तात्या  तो  केवल  इतना  ही  है
 कि

 किसी
 न

 किसी  प्रकार  अपव्यय  को  कम  करना यात्रियों  at  संख्या  में  हुई  कमी  को  बढ़ाने

 के  लिये  उचित  प्रयत्न  करना  होगा  ।  यह  तो  हूँ  ।

 सत्य  हूं  उच्च  मध्यम  एवं  निम्न  श्रेणी  सभी  की
 रेलवे  झाताब्दी  प्रदर्शनी  पर  १८  लाख

 क्रय  दिखती  कम  हो  गई  हैं  और  देशਂ  में  बेकारी

 रुपया  व्यय  एक  ओर
 तो  माननीय  महोदय

 बरी  तरह  फॉल  रही  है  ।  कच्चे  मालिक

 हम  से  कहते  हें  कि  देश  में  स्फीति  बढ़  रही है
 मूल्य  भी

 कम  हो  रहा हं
 और  हमारा  निर्यात

 हमें  सकता  से  काय  करना  है  किन्तु  दूसरी
 भी  घट  रहा है  ।  हमारे  रेल  मंत्री  महोदय ने

 ओर  प्रदर्शन  पर

 अपने  भाषण  में  कहा  है  कि  यह  क्रय  शक्ति का
 १८  लाख  रुपया  खां

 हो  रहा  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  प्रदर्शनी  का
 era  एकदम  असंभावित नहीं  था  ।  यदि  यह

 खरच  कोरा  अपव्यय  है  ।  जब  हमारा  देश  इतनी
 संभावित  था  तो  १९५२-५३  में  रेल  मंत्रालय

 गम्भीर  स्थिति  में  हो  कर  निकल  रहा  है  तो ने  केवल  १४  करोड़  रुपये  की  ही  उगाही  क्यों

 क्या  १८  लाख  रुपया  खां  करना  अच्छा
 की  अधिक की  क्यों  नहीं  ?  या  तो  उन  के  अन - च्  a

 ?
 ह

 मान  में  कुछ  त्रुटि  रही  अथवा  उन  की  गिनती
 ~

 मं  ?  मेरे  विचार  से  तो  यह  असंभावित
 मुझे  बताया  गया है

 कि  इस  प्रदर्शनी
 जब  यात्रियों  की  आवागमन  की  स्थिति  के  लिये  एक  प्रचार  अधिकारी  की

 नियुक्ति

 गिर  रही  थी  तो  रेलवे  प्रशासन को  किराया
 की  गई  है  उसे  भत्ता  इत्यादि  मिला  कर

 एवं  लदान  की  दर  में  वृद्धि करनी  चाहिये थी  ।
 १०,०००  रुपया

 दिया
 जायेगा

 ।  कया
 में  पूछ

 सन्  १९५२  में  ऐसा  किया  गया  तो  कया  किराये
 सकता  हूं  कि  भारतीय  सरकार  के  प्रचार

 बढ़  जाने  के  कारण  ही  यात्रियों  की  संख्या  गिर

 गई  यदि  यह  ठीक  हे  तो  में  रेल  मंत्री  महोदय  से

 विभाग  में
 क्या  कोई  इतना  योग्य  व्यक्ति  नहीं

 था  जो  बाहर  से  इतना  अधिक  रुपया  दे  कर
 प्रार्थना  करूंगा  कि  किराये  की  दरों  का

 उसे  नियुक्त  किया  है
 |

 जब  हमारी  सरकार
 रीक्षण  करें  |  इस  से  समस्या  सुलझ

 के  पास  योग्य  से  योग्य  व्यक्ति इस  कार्य  को
 जाये ।  रेलवे  प्रशासन  में  बड़ा  करनेके  लिये

 हें  तो  फिर  इस  के  लिये  जनता  के
 व्यथ  का  ad  तथा  बहुत  सी  अनियमिततायें

 @  ।  रेलवे  बोले  को  चाहिये  कि  रेलवे  प्रशासन

 धन  दुरुपयोग  क्यों  किया  जा  रहा  है  ।

 आज  चहुं  ओर  इस  नियुक्ति  की  कटु  आलोचना
 को  सुव्यवस्थित रूप  से  खच  करने  के  लिये

 हो  रही है
 बाध्य  करे  ।  तथा  खर्चो पर  पुरा  पुरा  नियंत्रण

 रखने  की  सलाह  दे  ।  कया  सार्वजनिक  लेखा  अब  में  रेल  सड़क  यातायात  प्रतिद्वन्द्वी

 समिति  द्वारा  निर्देशित  अपव्यय  की  ओर रेलवे  की  ओर  आप  का  ध्यान  आकर्षित  करता
 हूं  ।
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 कुछ  ऐसे  स्थान  भी  हैं  जहां  रेल  सड़क  यातायात  रखी  है  ।  मेरे  विचार  से  अब  इस  की  कोई

 प्रतिद्वन्द्विता  व्यथ में  हो  रही  है  आवश्यकता विशेष  नहीं  है  कि  कर  संचित

 हमारे  सामने  निश्चित  योजना  हैं  और  निश्चित  कोष को  आगे  भी  चलाया  जाये  ।  मेरे  विचार

 योजना  के  सामने  व्यथा  की  बातें  और  ि  से  इस
 कोष

 की  पूंजी  को  यात्रियों की  सुविधा

 ठहरता  नहीं  है  कहीं  कहीं  ऐसा  देखा
 गया  है  के  लिये  खरच  करना  चाहिये

 |

 कि  एक  दो  गाड़ियों  को  छोड़  कर  सभी  गाड़ियां
 इस  के  लिये  यह  आवश्यक है  कि  १९४९

 रात  को  दस  बजे  के  बाद  चलाई  जाती  हे

 और  बेचारे  सभी  यात्री  दिन  को  बस  के  द्वारा
 में  जो  अभिसमय  प्रस्ताव  पास  किया  गया  था

 उस  का  पुनरीक्षण  किया  जाय  |  किन्तु  यह  ध्यान
 यात्रा  करते  यदि  इस  प्रकार  काय॑  चलता

 रहा  तो  राष्ट्रीय  धन  का  अपव्यय  होगा
 रखने  की  बात  है  कि  यात्रियों  की  सुविधाओं

 के  लिये  धन  निश्चित करते  समय  यह प्रस्ताव

 यात्रियों
 सुविधा  देने  के  बारे  में  कोई  रोड़े

 न
 अटकाने  |  यह

 भी
 देखा  गया  है

 रेल  मंत्री  महोदय  ने  वचन  दिया  है  कि  कुछ  कि  उस  प्रस्ताव  की  बहुत  सी  बातों  को
 अब

 वर्षों
 में

 प्रत्येक
 स्टेशन  पर  कम  से

 कम
 कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता  |  अतएव  यह

 इसकी  सुविधाएं  दी  जा  सकेंगी  ।  किन्तु  इतनी  आवश्यक  हो  गया  ह  कि  इस  प्रस्ताव  का

 Tat  प्रगति  से  जनता  को  संतोष  कैसे
 फिर  से  पुनरीक्षण  किया  जाय  और  पूंजी  का

 आज
 जनता  तो  व्यग्र  हो  उठी  हैं  ।  रेलवे

 निर्धारणीकरण  रेलों  आय  के  अनुसार
 स्टेशनों  की  तो  बहुत  ही  बुरी  दशा  एक  फिर  से  हो  ।  उस  निर्धारणीकरण  में  यात्रियों

 जगह
 तो  में

 ने  देखा
 हँ

 कि  एक  तृतीय  की  सुविधा  के  लिये  उचित  धन  निर्धारित

 श्रेणी
 के  टूटे  फूटे  डिब्बे  को  स्टेशन  बना  रखा

 a
 RY

 ू
 किया  जाये  ॥

 पंडित  लिंगराज  मिश्र  :  रेल

 रेल  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  प्रथम  मंत्री  का  भाषण  जनता  की  सेवा  की  भावना

 श्रेणी  की  समाप्ति  का  अभियान  रेलों  में
 कर्मचारियों  के  प्रति  सहानुभूति  न्याय

 श्रेणी  प्रथा  की  समाप्ति  के  लिये  पहिला  कदम
 तथा  देश  की  समुद्धि  एवं  विकास  लिये

 है  ।
 यह  कैसे  कहा

 जा
 सकता  है  जैसा

 कि
 श्री  नियोजित  पंचवर्षीम  योजना  को  कार्यान्वित

 एन्थनी ने ने  अपने  भाषण  में  प्रकाश  डाला  है  कि
 करने  के  लिये  प्रोत्साहन पूर्ण  है  । प्रथम  श्रेणी  समाप्त  करके  आप  उसके  स्थान

 पर  सुवातावस्थापित  डिब्बे
 पिछले  ag  मेंने  महानदी  के  मुहाने पर

 कर  रहे  हें
 ।

 किन्तु  हमें  तो  यह  देखना

 एक  बंदरगाह  तथा  खरगपुर  से  दक्षिण  की

 ओर
 समुद्री  किनारे  के  साथ  साथ  दुहरी ह ेकि  इस  श्रेणी  समाप्ति  के  उपरान्त  कया

 द्वितीय  श्रेणी  एवं  तूतिया  श्रेणी  के  यात्रियों  को
 लाइन  बनाने

 का  सुझाव रखा  था  किन्तु  मैं

 देखता  हुं
 कि

 मेरे  उस  सुझाव  पर  कोई  ध्यान अधिक  सुविधायें  मिल  सकेंगी  अथवा  नहीं  ।

 यदि  अधिक  सुविधायें नहीं  मिलतीं तो  यह  नहीं  दिया  गया
 ।
 मैं  मानता  हूं  कि  ये  बड़ी  बड़ी

 श्रेणी  समाप्ति  का  काय  बेकार  है  और  जनता
 योजनायें  शीघ्र  ही  कार्यान्वित  नहीं  की  जा

 सकतीं
 किन्तु इस  का  यह  भी  तात्पयं नहीं  है को  केवल  भुलावे  में  डालना है  ।  आज

 इस  बात  की  है  कि  यात्रियों  को  अधिक
 कि

 उन  परे  कोई  ध्यान  भी  न  दिया  जाय

 से  अधिक  सुविधा  मिले  ।
 में  देखता हूं  कि  रेल  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  पंचवर्षीय  योजना

 मंत्री  महोदय ने  कर  संचित कोष  के  लिये  के  अन्तगंत  सम्बलपुर  से  किओनझर
 अतिरिकत

 आय  में  से  कोई  पूंजी अलग  नहीं  ज़िलों  को  रेल  द्वारा  मिलाया  जायगा
 ।  मुझे
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 लिंगराज

 आशा हैं  कि  यह  कायें  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  होगा
 उन  दुसरों  के  कंधों  पर  डालने  प्रयत्न

 करती  हैं  जो  कि  इस  भार  को  संभालने  में
 में  चाहता  हूं  कि  यह  नई  रेल  की  लाइन  तलचर

 से  मिला  दी  जाये  ताकि  उड़ीसा  के  पूर्वी  एवं
 कम  सामथ्यं  रखते  हें  |

 पश्चिमी  ज़िले  एक  दूसरे  से  मिल  जायें  ।
 अभी  कुछ  सप्ताह  हुए  तब  एक  प्रेस  प्राप्ति

 पिछले  वर्ष  में  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया
 से  प्रकट हु  आ  जिस  में

 कि
 रेल  मंत्री  महोदय

 ने  माध्यमिक  शिक्षा  के  साथ  औद्योगिक  एवं
 था  कि  खुर्दा  रोड  स्थित  मिडिल  cas  को

 व्यावसायिक  दिक्षा  भी  जारी  करने  के  लिये
 परिवर्तित  कर  के  प्राथमिक

 कहा  मेरा  विचार  था  कि  रेल  मंत्री
 स्कूल  कर  दिया  जाय

 ।
 इस  के  लिये

 म  ने  रेल

 उपमंत्री  से  पत्र  व्यवहार भी  किया  जिस  में
 कम  से  कम  कुछ  संस्थाओं में  तो  इस  प्रौद्योगिक

 व्यवसायिक शिक्षा  को  प्रारम्भ  करेंगे  ।
 मुझे  बताया  गया  था  कि  यह  प्रश्न  विचाराधीन

 आशा हैं  आप  शीघ्र  ही  शिक्षा  सम्बन्धी  सुधारों
 किन्तु  में  देखता हूं  कि  जहां  तक  कम  चोरियों

 के  बच्चों  की  पढ़ाई  की  सुविधा  का  wet
 को  कार्यान्वित  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 आता है  वहीं रेल  मंत्रालय  इस  में  टालमटोल
 पिछले  ay  जब  रेलों  के  वर्गीकरण का

 करने  की  नीति  अपनाने  लगता  है  ।  हई भारतीय
 चला  था  तो  इस  बात  पर  काफी  जोर

 १९५१-५२ਂ  नामक  पत्रिका  में  पृष्ठ
 डालो  गया  था  कि  उड़ीसा  राज्य  में  जो  वर्तमान

 ८८  पर  लिखा  है  कि  प्रांतीय  सरकार  की
 विषय  मुख्यालय  हैं  जेसे  कि  कटक  स्थित

 असमर्थता  प्रकट
 करने  के  कारण  ही  इ  स  स्कूल  ज़िला  इंजीनियर  एवं  खुर्दारोड  स्थित  जिला

 को  प्रान्तीय  सरकार  को  नहीं  सौंपा  जा  सका
 व्यवसायिक  को  वहीं  रखा  जाय

 जिस के  लिये  हमें  महान  दुःख  है  ।  और  दुसरे
 किन्तु  कुछ  दिन  बाद  ही  मुझे  पता  चला  कि  इन

 राज्यों के  बारे  में  तो  में  कुछ  नहीं कह  सकता  कार्यालयों  को  वाले  में  ले  जाने  की

 किन्तु  जहां  तक  उड़ीसा सरकार  का  प्रदान  है
 बात  चीत  चल  रही  है  ।  तुरन्त  ही  मेंने  रेल

 वहां  तक  में  कह  सकता  हूं  कि  प्रान्तीय  सरकार  मंत्री  को  लिखा  ;  रेल  मंत्रालय  से  उत्तर
 तो  केवल  बच्चों  को  हाई  स्कूल  तक  ही  शिक्षा

 मिला  कि  प्रश्न  विचाराधीन  यही  तो  बात

 देती  हैं  और  यह  स्कूल  प्रत्येक  ज़िले  के  मुख्य
 है  जिस  के  कारण न  केवल  कर्मचारियों  में

 नगर  में  होता है
 ।  और  अतिरिक्त  हाई  स्कूल

 ही  अपितु  उड़ीसा  की  जनता  के  मन  में

 तो  स्थानीय  जनता  द्वारा  चलाये  जाते  हें  ।

 हां  यह  ठीक  है  कि  वांछित  एवं  आवश्यकीय

 उद्विग्नता  उत्पन्न  कर  दी  हँ  ।  में  रेल  मंत्री

 महोदय से  आग्रह  करता  हं  कि  वे  हमें  इस

 सहायता  सरकार  द्वारा  इन  स्कूलों  को  मिलती
 बात  का  आशवासन  दे  दें  कि  वहां  से  इन

 मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आता  कि  जब  सभी

 औद्योगिक  संस्थान  अपने  कर्मचारियों  के

 कार्यालयों  को  नहीं  हटाया  जायेगा  |

 बच्चों  को  शिक्षा  देने  का  प्रयत्न  करते  हें  खड़गपुर  रेलवे  कर्मचारियों  की  ओर  से

 और  उन  से  बच्चों  को  शिक्षित  करने  की  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं
 ।

 खड़गपुर  में  लगभग

 आशा
 की

 जाती  हे  तो  फिर
 मेरी  समझ  में  यह  ७  या  ८  हज़ार  हरिजन  जिन  में  रेलवे

 नहीं  आता  कि  रेलवे  जो  देश  कीं  सब  से  चारी  एवं  उन  के  परिवार  भी  सम्मिलित हैं  ।

 तथा  अकेली  संस्था  है  जो  सब  से  अधिक  आय  कुछ  समाज  सुधारको ंने  इन  के  लिये  एक  संघ

 करती  वह  अपने  कर्मचारियों के  बच्चों  को  बना  दिया  है  इन्हों  ने  अपन  लिये  एक  क्लब

 शिक्षा  देने  के  उत्तरदायित्व के  भार  को  बना  लियां  है  जहां  एक  पढ़ने  लिखने  के  लिये
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 पर  मुकामा  में  जो  पुल  बन  रहा  हं  उस
 को  जो

 एक  कमरा  है  तथा  कुछ  आमोद  प्रमोद
 की

 वस्तुएं  एवं  कुछ  खेल  कूद  के  कार्यक्रम  भी  चलते  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  वह  नहीं  दी

 हूँ  ।  ड्रामा  इत्यादि  भी  यहां  खेले  जाते  जा  रही हें  |  हो  सकता है  कि  इसका  जो  महत्व

 पता  चला  है  कि  इस  स्थान  विशेष  को  पूर्वी
 गंगा  पार  के  उत्तर  में  रहने  वालों  को  यानी  जो

 रेलवे  किसी  विशेष  उद्देश्य  की  पूति के  लिये  उत्तर  बिहार  और  आसाम  के  रहने  वाले  हें

 चाहती  हैं  ।  तथा  जनरल  मैनेजर  ने  इन  लोगों  उन  की  नज़र  में  हू  उतना  महत्व  का  अन्दाजा

 के  क्लब  बनाने  के  लिये  एक  केदार  को  हमारे  मिनिस्टर  साहब  को  नहीं  हें  |
 जहाँ

 "२  हजार  रुपया  सहायता  स्वरूप  दे  कर  क्लब  तक  उत्त  र  बिहार  की  जनता  का  सवाल

 बनाना  चाहते  हें  |  इन  लोगों  का  कहना  हैं  वहां  सब  प्राकृतिक  साधनों  से  युक्त  रहते  हुए

 रेलवे  कर्मचारियों को  आमोद  प्रमोद  को  जो  भी  यातायात  के  अभाव  में  आर्थिक  जीवन  की

 area  धन  मिलता  है  उस  धन  में  से  इन  को  उन्नति  नहीं  हो  रही  है  ।  सभी  साधनों  से

 कुछ  नहीं  मिलता  ।  उच्च  श्रेणी  तथा  तूतिया  युक्त  रहते  हुए  भी  जहां  तक  बीसवीं  शताब्दी

 श्रेणी  के  कर्मचारी  ही  इस  धन  को  अपने  आमोद  के  वैज्ञानिक  अनुसन्धानों  और  आविष्कारों

 प्रमोद
 क्रीड़ा  केन्द्रों  में  खरच  कर  लेते  हैं

 ।
 का  सवाल  वह  हमें  मुहँ या नहीं नहीं  हो  रहे  हैं  |

 अब  इन  लोगों  ने  अछूत  एवं  पिछड़ी  जातियों  के  कोई  ऐसी  चीज़  नहीं  हें  जिस  के  जरिये  हमारे

 कमिश्नर
 के  ढारा  रेल  मंत्री  को  कहलाया  पास  सीध

 चीज़  पहुंच  जाये
 ।

 हमारे  यहां  अन्न

 हैं  कि  उस  निर्दिष्ट  धन  में  से  कुछ  धन  हम  को  होता  जूट  होता  चीनी  बनती  लेकिन

 भी
 दिया  जाये  ताकि  उस  धन  को  हम  लोग  उस  को  बाहर  भेजने  का  कोई  एसा  साधन  नहीं

 अपनी  इच्छानुसार खर्चे  तथा  और  चंदा  हे  जिस  से  हम  उन  को  बन्दरगाह  तक  पहुंचा
 कर

 के  एक  अच्छा  सा  भवन  अपने  क्लब  के  और  आप  जानते  हें  कि  इस  समय  में  बिना

 fed  बनवा  सकें
 ।

 में  समझता  हूं  कि  पूर्वी  बन्दरगाह  से  सीमा  सम्बन्ध  हुए  किसी  भी

 रेलवे  को  इस  मद्द  में  दिये  जाने  वाले  धन  में  भू-भाग  की  उन्नति  असम्भव  हैँ  1

 से  कुछ  धन  इन  लोगों को  feat करने  में

 रेल  मंत्री को  कोई  कठिनाई नहीं  होगी
 इतना  ही  नहीं  बिहार  में  सब  से  ज़्यादा

 थ्री  अनिरुद्ध  सिन्हा  :  एशिया  का  सब  से  बड़ा  लोहे  का

 माननीय  सभापति  इस  साल  इस  देना  में  कारखाना  और  एशिया  का  सब  से  बड़ा  खाद

 रेलवे  को-कायम  हुए  १००  वर्ष  होते  हें
 और  उत्पादन  करने  का  कारखाना  भी  है  ।  किन्तु

 उस  का  शताब्दी  महोत्सव  भी  होने  रहा  क्या  लोग  जानते  हे  कि  उत्तर  बिहार  में  थ

 साथ  ही  देश  का  ध्यान  अपने  राष्ट्र  2288 go
 ई०  से  ले  कर  आज  तक  कितना  लोहा

 के  इस  सब  से  बड़े  यातायात  के  साधन  की  और  कोयला गया  हूँ  ।  लोगों  का  मकान  बनाने

 ओर  खिंच  गया  हँ  |  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  ने
 का  काम

 रुका  हुआ  उत्तर  बिहार  में  पच्चीस

 अपने  भाषण  म  मुकदमा  में  गंगा  पर
 पुल  बनाने  चीनी  की  मिलें  और  दो  जूट  के  कारखाने  ह

 के  काम  के  प्रारम्भ  होने  की  घोषणा  की
 उन  के

 लिये  यातायात के  साधन  के  अभाव  में

 है  ।  इस  से  उत्तर  बिहार  और  आसाम  के
 जलाने  के  लिये  कोयला  उपलब्ध  नहीं  होता  है  |

 रहने  वालों  को  जितनी  खुशी  हुई  ह  उस  के  फल  यह  होता है
 कि  वहां  लकड़ी  जलाई  जाती

 लिये  हमारे  मंत्री  महोदय  बधाई  के  पात्र  हैं
 ।  जहां  राजस्थान में  मरु  भूमि  के  प्रसार  को

 किन्तु  साथ  ही  साथ  में  यह  और  मुझे
 रोकने  के  लिये  जंगल  लगाये  जा  रहे  वहां

 यह  कहने के  लिये  बाध्य  होना  पड़ा  कि  गंग  उत्तर  बिहार
 में  जंगलों का  सफाया  हो  रहा
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 अनिरुद्ध  सिन्हा

 जंगल  तो  हैं  ही  जो  वृक्ष  हें  वह  भी  काटे  करीब  करीब  बाइस  हजार  मील  उत्तर

 जा  रहे  इस  का  फल  यह  होता  ह  कि  हमारे  बिहार का  क्ष  त्र  है  और  उस  की  आबादी  लगभग

 यहां

 की  ज़मीन  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ता  एक  करोड़  इक्यासी लाख  की  है  जो  कि  शायद

 ह
 >  अ

 ।  न्नावनकोर-कोचीन  को  छोड़  कर  भारत  में  सब

 से  ज्यादा  घनी  आबादी  हमारे  यहां  जितनी

 इस  के  अलावा  जहां  हरद्वार  से  बनारस

 तक  हर  १५०  मील  पर  गंगा  जी  पर  एक
 रेलवे  लाइन  बिछी  हुई  उन  से  हमारा  काम

 नहीं  चल  सकता  है
 ।

 जहां  तक  उत्तर  बिहार  का
 पुल हू  वहां  बनासर  के  बाद  ४३०  मील  तक

 और  कम  से  कम  जहां  तक  दरभंगा  जिले  का
 एक  भी  पुल  नहीं  इसलिये  मेरी  रेलवे  मंत्री

 सवाल  में  जानता हूं  कि  ऐसी  जगहें  हें
 महोदय  से  यंह  अज  है  कि  वहां  पुल  बनाना

 जहां  से  जिले  का  सदर  मुकाम  पचास
 जरूरी  |  इ  स  लाइन  पर  पुल  बनाने  के  सम्बन्ध

 में  अनुसन्धान  का  काम  तो  सन्  १९४५  में  ही
 मील  पर  है  इस  के  अलावा  उत्तरी  बिहार  के

 सब  जिले  सरहदी  जिले  हें  ।  इसलिये  अगर
 प्रारम्भ  हुआ  था  लेकिन  १९५२  में  बनाने  का

 निर्णय  हुआ  ।  इस  से  हमें यह  खुशी  तो  अवश्य हो
 वहां  का  सर्वे  (Survey)  कर  लिया  जाये

 और  वहां  और  रेलवे  लाइन  बन  जायें  तो  इतना
 रही  &  कि  वहां  पर  पुल  किन्तु  में  यही

 कहना  चाहता  हूं  कि  इस  को  सर्वोच्च  ही  नहीं
 कि

 हमारा  व्यापार  बढ़ेगा  बल्कि

 नैपाल  से  हमारा  व्यापारिक  सम्बन्ध  ज्यादा
 मिलता  दे  कर  बनवा  दिया  क्योंकि  इस

 को  छोड़  कर  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  और  हो  जायगा  ।  इस  के  अलावा  सामरिक  सुरक्षा

 के  लिये
 भी  लाइनों

 का
 होना

 एसी  चीज़  नहीं  जो  बिहार  को  इतनी  अच्छी

 ।  हम  लोग  आशा  से  भरे  हे  कि  जो  बात  बहुत  वांछनीय  है  |

 ब्रिटिश  राज्य  में  या  लड़ाई  के  बाद  से  अब  तक  तीसरी  बात  यह  है  कि  जहां  तक  रेलवे  में

 नहीं  हो  वह  अब  की  जा  रही  ह  और  भीड़  के  होने  का  सवाल है  शायद  हमारे  रेलवे

 हमें  सुख  और  सुविधा  मिलेगी  ।  बात  यह ह  कि  मंत्री को  ओ०  टी ०  आर०  की  जो  पुरानी  ब्रांच

 हमारे  यहां  कोई  व्यवसाय  धंधा  नहीं  चल  पा  लाइन है  उस  पर  चलने  का  मौका  नहीं  मिला  है  ।

 रहा हे  जिस  के  कारण  फी  सैकड़ा  ६४  आदमी  हम  से  कहा  जाता  ह  कि
 ७७१

 रेल  के
 डिब्बे

 बेकार  हे  ।  इस  का  मुख्य  कारण  यही हे
 कि  भीड़  को  कम  करने  के  लिये  अलग  अलग

 हमारे  यहां  बनी  चीज़ों  की  खपत  नहीं  को  दिखेगा  हे  ।  मं  नहीं  जानता  कि

 इन  मे ंसे  मीटर  गज़  को  कितने दिये  गये  हें है  और  जो  चीजें हम  पैदा  करत ेहैँ
 उन  को

 बाहर  भेजने  के  हमें  उपयुक्त  साधन  लेकिन  हमारे  यहां  अब  भी  छतों  पर  लोगों

 उपलब्ध  नहीं  हूँ  ।  का  चलना  पटरी  पर  लटक  कर  चलना

 एक  मजबूरी  की  बात  ह  |  देहात  के  लोगों

 तीसरी  बात  यह  है  कि  जहां  तक  नये  को  इस  तरह  से  लटक  कर  जाना  पड़ता  हँ  कि

 में  नई  रेलवे साल  के  बजट  (Budget)  आखिर  उन  को  इध  र  से  उधर  काम  के  fag

 OTS  नें  बनाने  का  सवाल  हम  को  यह  देख  तो  जाना  ही  मेँ  मेजिस्टीरियल  चेकिंग

 कर  दुःख  हुआ  कि  उत्तर
 बिहार में

 शायद  एक  (Magisterial  Checking)  होती है
 भी  नई  रेलवे  लाइन  बनाने  का  प्रोग्राम  और  लोगों  को  मुफ्त  में  फाइन  (Fine)  देना

 (Programme)  नहीं  है  ।  में  अपने  रेलवे
 पड़ता  या  जेल  जाना  होता  है

 ।
 वह  Car

 मंत्री  महाशय  बतलाना  चाहता  हूं  कि  काम  नहीं  करना  चाहते  पर  मजबूर  हो  कर
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 करना  पड़ता है  ।  इस  लिय  मेरा  सुझाव है  कि  खाद  इकट्ठा  होने  की  चिन्ता  नहीं  करनी

 अगर  हमारी  तरफ  भीड़  को  कम  करना  है  पड़ेगी  मं  समझता  हुं  कि  वहां  से  खाद  की  इतनी

 ब्राउन  (Branch)  लाइनों  पर  तो  बजाय  इ  स  ज्यादा  मांग  होगी  कि  शायदਂ  रेलवे

 के  कि  हर  जगह  शेड  (Shed)  बनाने  स्टेशन  (Administration)  को  ट्रांसपोर्ट

 को  प्राथमिकता  दी  गई  ह  और  रोड  साइडਂ  (Transport  )  कठिन  हो

 (Roadside)  taal  पर  प्लेट  ort  जायगा
 |

 उस  तरफ  बहुत  ज्यादा  खेती  होती

 बनाये  जा  रहे  इस  काम  को  ज्यादा  ह  और  भूमि  बहुत  उवंरा है  ।

 मिलता  देनी  चाहिये  i  मं  यह  नहीं  कहता
 में  इतना  कह  कर  रेलवे  मिनिस्टर  साहब कि

 दूसरे  काम  न  लेकिन  भीड़  को  कम  करने

 के  काम  को  भी  प्रायर टी  (Priority  )
 को  रेलवे  की  सर्वतोमुखी  उन्नति  के

 लिये  धन्यवाद  देता  हूं  ।
 मिलनी  चाहिये  ।  अगर  वहां  पर  डिब्बों  को

 बढ़ा  कर  और  ट्  नों  को  बढ़ा  कर  भीड़  कम  करने  श्र  रघुनाथ  fag  बना
 की  कोशिश  की  जायेगी  तो  उस  से  ज्यादा  श्री  बीच  हमारे  फ्रेंक  एन्थनी  साहब  ने  बड़े

 फायदा  होगा  ।
 शब्दों में  यह  कहा  कि  हमारे

 माननीय  मंत्री  जी  ने  रेलवे  बजट  (Budget)

 और  भी  बहुत  सी  छोटी  छोटी  बातें  हैं  की  बहुत  रोज़ी  पिक्चर  (Rosy  picture)

 जिस  को
 कर  के  रेलवे  यातायात  को  सुविधा  खींची  है  ।  जो  रेलवे  ८०  सैकड़ा  यातायात

 दी  जा  सकती ह  ।  में एक  खास  जगह की  में  माल  ढोती  ७०  सकता  यात्री  ढोती
 बात  कहता  हुं  ।  मधुबनी  और  के  जो  ३३,५६६  मील  में  फैली  हुई  ह  और  जिसमें

 बीच  सकरी  जयनगर  पुरानी  ओ०  टी ०  आर०  ६  लाख  आदमी  काम  करते  हूं  और  जिसने

 लाइन पर  एक  जगह  हे  ।  जहां  से  हर  बरसात  ३०  लाख  रिफ्यू  चीज़  (Refugees)  को

 के  जमाने में  बाहर  का  सम्बन्ध  बन्द  हो  जाता  ढोया  अगर  यह  हिन्दुस्तान  की  रेलवे  का

 पानी  AS  जाया  करता  है  ।  इस  रेलवे  रोज़ी  पिक्चर  (Rosy  picture)  नहीं
 लाइन  को  बीस  पच्चीस  हजार  रुपय  लगा  कर  हो  सकती  तो  मं  नहीं  समझता  कि  फ्रेंक  मन्थनी

 ठीक  से  चालू  किया  जा  सकता  है  ।
 साहब  के  weal  में  कौन  सी  रोज़ी  पिक्चर

 (Rosy  picture)  हो  सकती  है  ।

 मेरा  सुझाव है  कि  बिहार  में  अ  भी

 दूसरी  साथ  ही  एंथनी  साहब सर्वे  (Survey)  करा  लिया  जाय  कि

 कहां  कहां  रेलवे  लाइन  बिछेगी  |  इस  से  वहां
 ने  यह  कहीं

 कि  कोई
 तरक्की  नहीं  हुई  हे  ।  अब

 की  बजट  स्पीच  (Budget  speech)
 का  वाणिज्य  व्यवसाय  बढ़ेगा  लोगों की  हालत

 सुधरेगी  और  हिन्दुस्तान  के  एक  बहु त  बड़े
 कहां गया  है

 कि  १४२  नई पैसिंजर ट्रेनें  चलाई

 भू  भाग  में  जो  कि  और  सब  तरह  से  सम्पन्न
 ११७  प  सिंगर  ट्रेन  एक्स टेड  (extend)

 की  १९२  मील  लाइन  और  २८७ हे  किन्तु  यातायात  के  साधनों  का  अभाव  अनुभव

 कर  रहा  वहा  यातायात हो  जायगा  मील
 लाइन

 सात  लाइनों  पर
 और

 बनने  वाली

 है  ।
 शायद  यह  भी  रोज़ी  पिक्चर

 (Rosy मैंतो  कहूंगा  कि  अगर  मर्यादा  का  पुल  बन  जाये

 picture)  नहीं  है  ।
 और  उस  के  आगे  लाइन  पड़  जाये  तो प्रोडक्शन

 मिनिस्टर  (Production  Minister)

 को  सिंदरी  के  खाद  के  कारखाने  के  गोदाम  में

 साथ  ही  साथ  मन्थनी  साहब  ने  टाइम

 (Time)  के  बारे  में  कहा  ।  अगर  हम  सने
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 रघुनाथ

 १९३८  की  रिपोर्ट  देखें  तो  मालूम  होगा  कि
 (allot)  किया  गया  था  उस  से  करीब  दो

 बड़ी  लाइन  पर  ८०  सैकड़ा  ट्रेनें  ठीक  टाइम  करोड़  रुपया  इस  साल  asa  (Shade)

 पर  चलती  थीं  |  यह  ठीक  है  कि  आज  ७७
 के  लिये  ज़्याद  अलाट  (allot)  किया  गया

 परसेंट  ट्रेने  (77  per  cent  train )  ठीक  तो मेंह  कहता  हूं  कि  दामोदरन

 टाइम  पर  चलती  हें  लेकिन  अगर  इस  में  हम  साहब  की  भी  शिकायत  करने
 की  कोई  खास

 वार  (War)  के  समय  का  और  पार्टीशन
 जरूरत  नहीं  हो  सकती  |

 (partition)  के  समय  का  ख्याल  करें
 साथ  ही  साथ  हमारे  रेलवे  विभाग  ने

 तो
 देखेंगे  कि  इस  में  ३  परसेंट (3  per  cent)

 जो  सब  से  बड़ी  बात  की  हैँ  वह  यह  है
 कि

 उस
 ने

 ही  की  कमी  मीटर  गेज  पर  सन्  १९३८
 एक  रिसर्च  (Research)  विभाग  खोला

 में  ८  की  ठीक  टाइम  (1 17716  )  पर  चलती  है  जिस  के  लिये  वे  धन्यवाद  के  पात्र हैं  ।  उन्हों

 थीं  और  आज  ७४.९  ठीक  चलती  ह  ।  इस  ने  जो  स्लीप सं  (sleepers)  को
 फायर

 मीटर  गेज  में  आसाम  लिंक  रेलवे  और  हमारी  तरफ  (Fire  proof)  बनाया
 है  उससे

 ओल्ड  (Old)  रेलवे  भी  शामिल  हूँ  ।
 हमारी  बहुत  सेविंग  (saving)  होगी  ।

 तो  यह  आंकड़े  कुछ  ज्यादा  कम  नहीं  हैं  ।
 इस  के  साथ  ही  साथ  इस  रेलवे  बजट

 हमारे  त्रिवेदी  जी  ने  पाखानों  के  बारे  में  (Budget)  के  विषय
 में  कुछ  सुझाव  भी

 शिकायत  की  ।  शायद  उन्हें  पता  नहीं  कि  हम  रखना चाहते  हैं  |  जो  चित्तरंजन  का

 पार  साल  पाखानों के  लिये  ५.३०  लाख  रुपया  कारखाना हैं  उसमें  पारसाल  १२०  इंजन  बनने

 अलाट  (allot)  किया  गया  था  चाहिये  थे  लेकिन  ब्राडगेज  के  कुल  ४९  इंजन

 पर  इस  साल  C.22  लाख  रुपया  अलाट  वहां  बने  हूँ  ।  हमारी  जो  पंचवर्षीय  योजना

 (allot)  feat  गया है
 ।  जैसा कि  उन्हों  ने  है  उस  के  अनुसार इस  कारखाने  में  २६८  इंजन

 कहा  पा खानों  की  सिफ  लीपा  पोती  ही  नहीं  aaa  चाहियें  ।  तो  हम  देखते  हें  कि  हमारी

 होगी  बल्कि  कुछ  ल
 प्रिन्स  (  1.91717168)  नई  स्पीड  (speed)  बहुत  सलो  (slow)  है

 भी  बनेंगी  ।  और  शायद  हम  पंचवर्षीय  योजना  के  समय  के

 दूसरी  बात  उन्हों  ने  स्नान  घरों  के  बारे में
 भीतर  २  इंजिन  बनाने  में  समर्थन  हो

 कही  ।  तो  शायद  स्नान घरों  के  बारे  में
 साथ  ही  साथ  हमें  यह  विचार  करना  है  कि  जो

 इंजन हम  यहां  बनाते  हैं  उन  के  ७०  प्रतिशत

 उन्हें  पता  नहीं  पारसाल  १.१९

 लाख  रुपया  स्नान  घरों  के  लिये  रखा  गया
 पुर्जे तो  हम  यहां  बनाते है  लेकिन  ३०  प्रतिशत

 पुर्जे  बाहर  से  मंगाते  है  ।  हम  ने  स्वदेशी  के
 पर  इस  साल  २.५९  लाख  रुपया  स्नान  घरों

 के  लिये  रखा  गया  है  ।  तो  आप  देखेंगे  कि
 नारे के  साथ ही  आज़ादी ली  है

 ।  तो
 हमें  विचार

 करना  चाहिये  कि  इन  ३०  परसेंट  पुर्जों  को

 ये  आंकड़े  खुद  कहते
 हे

 कि  करीब  करीब  दूना
 हम  बाहर  से  न  मँगवाये  और  उन  के  लिये रुपया  इस  साल  स्नान  घरों  और  पाखानों  के

 लिये  रखा  गया  है  |  हम  बाहर  के  आश्रित  न  रहें  बल्कि  अपनी  सारी

 भी  इनर्जी  (energy)  लगा  कर  उन  को

 हमारे  दामोदरजी  ने  कहा  किप्लेटफारमों  यहां  बनायें  ताकि  हम  अपनी  रेलों  को  स्वदेशी

 पर  as  (Shade)  नहीं  अगर  वह
 कह  इस  प्रकार  टाटा

 के
 कारखाने

 आंकड़े  देखें  तो  उन  को  मालूम  होगा  कि  पार  में  मीटर गेज  के  १७०  इंजन  बनने  चाहिये  थे

 साल  जितना  रुपया  इस  काम के  लिये  अलाट
 लेकिन  इस  साल  बने  कुछ  ३५  ।

 और  हमारा
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 awe  (Target) है  ६४१  इंजनों  आदमी  था  क्लास  में  चलते  हें  तो  sae

 तो  में  यह  कहता  हूं  कि  जहां  ३५  इंजन  बने  है  सकी  जनता  धज  क्लास

 में  चलती  है  ।  हम  जनता  के  प्रतिनिधि
 >

 | वहां  X90  इंजन  बनने  चाहिये  |  हमारी

 पंचवर्षीय  योजना  में  टारगेट  (Target)  इस  वास्ते हम  को  प्री  क्लास  की  तरफ  ज्यादा

 ६४१  हूँ साल  से  हम  द्य कं से उस  टारगेट  से  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये |  फस्टें  कलास

 (Target)  तक  पहुंच  सकेंगे  |  यह  मेरी  एअर  कंडीशन्ड  (Air-conditioned)

 समझ  में  नहीं  आ  रहा  है  ।  इस  वास्ते हम  को  आदि तो  बड़े  आदमियों  की  चीज et
 देखना  यह  है  कि  किस  तरह  से  हम

 स्तान  एक  गरीब  मुल्क  है  और  हमें  गरीबों  की

 अपने  यहां  से  इस  कमी  को  जल्दी  से  जल्दी  तरफ  ज्यादा  ध्यान  चाहिए  ।  तो  उनका

 दूर  करें  ।  जो  कहन  है  कि  ः  कलास  रखा  जाये  और

 साथ  ही  साथ  व  गन  (११801 )  के  बारे  एअर  कंडीशन्ड  tas  (Air-condi-

 में  कहते  हें  कि  चार  हजार  वैगन  (Wagon)  tioned  coaches)  रखी  जायें  इस  से  कोई

 हम  बाहर  से  इम्पोर्ट  (import)  करते  हैं  लाभ  नहीं  है  ।  चार  करोड़  आदमियों के  लिये

 और  २००  केरियर  मीटर  गज़  are  न  भी
 हम  एक  अरब  आदमियों  की  सुविधा का

 हम  बतार से  इ  पोट  (import)  करते  हैं  ।  ध्यान  नहीं  त्याग  सकते  |

 जब हम  यह  चीज़ें  देखते  हूं  तो  हमारा  जी  यह
 साथ  ही  साथ  आप  यह  देखेंगे  कि  जो

 चाहता है  कि  हम  इन  रेलवे  लाइनों पर  ट्रेवल
 एक्सप्रैस ट्रेनें चलती हें  जैसे  ११  अप  या  १३

 (travel)  न  करें  ।  जो  चीज  विदेशी

 हूं  और  जिस  का  हम  बहिष्कार  कर  चुके  हैं

 अप  और  मेल  इन  में  ९  बोगी  रहती  हें  ।

 दो  बोगी  (bogie)  तो  गाड  की  निकल  जाती
 उस  को  हमें  अपनी  पुरी  शक्ति  लगा  कर  हिन्दुस्तान

 में  ही  पैदा  करना  चाहिये  ।  इस  से  हमारा
 @  ।  एक  इंटर  विलास  की  निकल  जाती  हैं  ,

 एक  एअर  कंडीशनर  (Air-conditioned)
 जो  रुपया  बाहर  जाता  हें  वह  बचेगा  और  साथ

 की  निकल  जाती  है  ,  एक  फास्ट  क्लास  की  निकल
 ही  साथ  हमारे  भारतवर्ष  की  तरक्की  होगी  ।

 जाती  हे  और  एक  से  किड  क्लास  की  निकल

 जाती  है  ।  बचता  क्या  है
 ?

 एक  मेल  ट्रेन  में
 एक  बात  हमारे  मन्थनी  साहब  ने  बहुत

 जोरों  से  कहीं  कि  एअर  कंडीशन्ड  (Air-
 थीं  कलास  वालों  के  लिये  एक  बोगी  (bogie)

 conditioned)  और  फस्टें  क्लास  (First
 बचती  हूं  और  एक्सप्रैस  ट्रेनों  में  चार  या  तीन

 बोगी  (bogie)  बचती  तो  जेसा  कि  हमारे class  )  ज़रूर  रखना  चाहिय े।

 उन्हों  ने  जो  कहा  वह  तो  साफ  साफ  मेरी  समझ
 मिनिस्टर  साहब  का  विचार  है  हम  इन  फस्ट

 क्लास  की  बला  किड  क्लास  की  बला
 में  नहीं  आया  ।  लेकिन  अगर  आप  आंकड़े

 इंटर  क्लास  की  बला  से  और  एअर  कंडीशनर
 देखेंगे तो आप  को  मालूम  होगा  कि  2<  ३.६

 करोड़  थें  क्लास  के  पै  सीजर  ट्रायल  (travel)
 (  Air-conditioned )  की  बला  से  जितनी

 जल्दी  नजात  पायें  उतना  अच्छा  है  ।  तो  इस करते  हे  ओर  इन्टर  सेकंड

 फस्ट  क्लास और  एअर  कंडीशनर  (Air
 वास्ते  अपर  क्लास  (upper  class)  और

 लोअर  क्लास  (lower  class)  की  जो  चीज़
 Conditioned  में  मिलकर  ¥  करोड़

 आदमी  ट्रै  विल  (travel)  करते  हमारे  सामने  रखी  गई  है  वह  चीज  बिल्कुल

 हिन्दुस्तान के  जितने  आदमी इ  टर  से
 ठीक  हूँ  ॥

 शु  बलास  और  एअर  कंडीशनर
 अब

 मं  अपने
 देश

 की
 कुछ  बातों की  तरफ

 में  चलते  हें  उससे  २९  गुना  ज्यादा
 शास्त्री  जी  का  ध्यान  आक्षित  करना  चाहता
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 रघुनाथ

 = Q  हमारे Jo  पी०  या  यों  कहिये  कि  में  अपने  मंत्री  महोदय  से  कहूंगा  कि  जल्दी  से

 हिन्दुस्तान
 में  केवल  एक

 हैडक्वाटर
 एटा  ऐसा

 जल्दी वहां पर  ats  (shade)  डालने  की

 है  जिस  के  लिये  कोई  रेलवे  लाइन  नहीं  हूँ
 ।  आवश्यकता  की  पूर्ति  करें  ।

 हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  अब  की  बार  क़रीब

 डेढ़  लाख  रुपया  इस  बजट  (budget)  में  में  एक  मिनट  में  समाप्त  करता  हूं
 ।  एक

 और  बात  की  ओर  में  आप  का  ध्यान  आकर्षित
 रखा है  जिस  से  कि  उस  का  सरवे  (survey)

 हो  जब  कि  शायद  इ  स  के  लिये  दो  लाख
 करना  चाहता  हूं  ।  वहां  पर  वैगन  (wagon )

 रुपये  का  एस्टिमेट  (estimate)  हे  |  की  हालत  यह  है  कि
 जो

 वैगन  (wagon )

 कलकत्ते  से  आते  हैं  वह  बीच  में  मुगलसराय लेकिन  जैसा  कि  हमारे  पिछले  लायक़  दोस्त

 ने  कहा  कि  सन्  १९४५  में
 तो

 पुल
 की

 योजना
 और  white  में  रोक  लिये  जाते  हैं

 ।
 जितने

 बैगन  (wagon)
 «1  से  चढ़ेंगे  वह

 बनी  और  सन्  १९५३-५४  में  उस  योजना

 पर  काम  तो  मेहरबानी करके  हमारे
 are  या  मुगलसराय

 में  रोक  दिये  जाते  हैं

 रेलवे  मिनिस्टर  साहब  भी  उसी  पुराने  रूढ़िवाद
 और  वह  वहां  दो  दो  तीन  तीन  दिन  तक  रुक

 जाते  हमारे यू०
 पी०

 में  लाख  की  इंडस्ट्री
 पर  न  सनातनवादी न  बल्कि  समय

 के  साथ  कुछ  प्रगतिशील हों  और  इस  रेलवे  (industry)  मिरजापुर  में  हैं
 ।  सारे

 के  काम को  भी  तेज़ी  से  चलावें |  अगर  वह  हिन्दुस्तान  में  लाख  की

 जल्दी  से  जल्दी  तेजी  के  साथ  एटा  को  किसी
 एक  ही  जगह  पर  मिरजापुर में

 ।  तो

 भी  रेलवे  लाइन से  ज्वाइन  (join)  कर  जब  यह  डिब्बे  बीच  में  ग्रामों  या  मुगलसराय

 में  जाते  हैं  तो  इस  से  जितने  लख  के  कीड़े सकें  तो  उस  से  यू
 ०  पी०  का  एक  बहुत  बड़ा

 उपकार  होगा 1  चलते  हूँ  उन  में  से  आधे  वहां  मर  जाते हे
 |  इस

 वजह  से  हमारे यू  ०
 पी०  को  लाख  की  इंडस्ट्री

 दूसरी  बात  में  काशी  के  बारे  में  कहना  (industry)  तबाह हो  रही हैं  इस
 को

 चाहता  हूं  ।  काशी  जैसे  पवित्र  स्थान  में  स्टेशन  रोकना  चाहिये  ।

 पर  चार  प्लैटफामं  हैं  ।  आप  को  सुन  कर

 ताज्जुब  होगा  कि  उन  में  से  दो  प्लेटफार्म  पर  एक  बात  में  और  कहना  चाहता  हूं

 बिल्कुल  कोई  कैड  (shade)  नहीं  है  कलकत्ते से  मिरजापुर  की  जो
 डिप्टी  (dis-

 एक  प्लेटफार्म  पर  आधा  कैड  (shade)  हे  tance)  है  उस  से  कलकत्ते से  काशी  की

 और  चौथे  प्लेटफार्म  पर  १1८  दौड है
 ।  आप  डिटेल  (distance)  है  वह  कम  है

 समझते  होंगे  कि  काशी  में  यात्रियों  का  यातायात  लेकिन  जो  पीतल  का  सामान  कलकते  से

 हमारे यू०  पी०  में  सब  से  ज्यादा  होता  zl  मिरजापुर  जाता है  या  मिरजापुर से  कलकत्ते

 लेकिन  काशी
 की  जो

 आमंदनी  होती  है  उस  जाता है  उस  का  चाज  (charge)  तों
 कम  हैँ

 को  लखनऊ  वाले  चाट  जाते  हैं  ।  लखनऊ
 लेकिन  बनारस  जो  कलकत्ते से  मिरजापुर की

 का  प्लेटफार्म  तो  इतना  बड़ा  है  और  इतने  शेड  अपेक्षा  ८०  मील  कम  है  उसका  art  (charge).

 (shade)  हैं  जब
 कि  वहां  के  यात्रियों  से  ज्यादा  हू  1  इस  वजह  से  बनारस

 की
 पीतल

 आमदनी कम  होती  हू  और  काशी  में  जहां  कि  की  इंडस्ट्री  (industry)  इस  रेलवे  के

 इतनी  आमदनी  होती  @,  वह  इतनी  ज्यादा
 जुल्म  के  कारण  प्रायः  समाप्त हो  रही  इस

 आमदनी  पैदा  कर  के  यात्रियों  से  देता  लेकिन  वास्ते  में  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  से  ei  करूंगा

 वहां  पर  शैड  (shade)  नहीं है  ।  तो  कि  माइलेज  (mileage)
 की  रेट  (rate)
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 को  रखना  है  तो  जब  बनारस  की  माइलेज  रेल  कर्मचारियों  को  छुट्टी  अथवाਂ

 (mileage)  कम  है  तो  मिरजापुर  की  जो  पास  आदि  मिलने  में  जो  देरी  होती  हूँ

 रेट  (1916)  है  उससे  इस  को  कम  रखिये  |  एक  उस  के  लिये  रेल  मंत्री ने  खेद  प्रकट  किया  है

 रेल  मंत्री  अपने  अधीनस्थ दहर  प्रयास  (preference)  देना  आशा  हैे  कि

 और  दूसरे  शहर  at  प्रयास  (prefe-  अधिकारियों  को  आदेश  जारी  कर  देंगे  कि

 rence)  न  यह  बिल्कुल  अनुचित  है  |  इन  सुविधाओं  को  देने  में  विलम्ब  नहीं  किया

 जाय  |

 इन  शब्दों  के  साथ  रेलवे
 बजट  (budget)

 जो  हमारे  सामन  प्रस्तुत  किया  गया  है  उस  के  रेलवे
 कम  चोरियों  की  शिकायतों  एवं

 लिये  हम  धन्यवाद  देते  है  ।  सारे  fara  में  कठिनाइयों  को  भविष्य  में

 हमारी  हिन्दुस्तान  की  रेलवे  का  चौथा  स्थान  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  जायगा  |

 हू  और  इस  इंडस्ट्री  (industry)  को

 ५  स०  प०७
 जितना  भी  हम  tas  (expand)  कर

 सकें  बच्छा  है  ।  इन  शब्दों  के  सा  थ  में  इस  बजट  मुझे  इस  बात  का  दुःख  है  कि  ३०  नवम्बर

 (budget)  के
 xe  धन्यवाद  देता  को  तंजौर  तथा  त्रिचनापली  जिलों  में  आने

 हूं  ।  वाले  तूफान  से
 ग्रस्त  कमंचारियों  के  प्रति

 रेल  मंत्री  ने  सहानुभूति  भी  प्रकट  नहीं  की
 श्री  बी रस् वामो

 सूचित  जातियां  )
 :  रेलवे  जनता  के  बड़े  लाभ

 है  ।  हालांकि  हमारे  रेल  उपमंत्री  श्री  अलगैशन

 ने  तो  उस  क्षेत्र  का  दौरा  किया है  ।  किन्तु  मं
 की  चीज़  हँ  ।  यह  सब  से  बड़े  सेवा  योजक

 हे  ।  रेलों  के  बिना  हमारी  राष्ट्रीय
 तो  यह  चाहता  था  कि  रेल  मंत्री  महोदय  कम

 से  कम  इस  घटना ग्रस्त  कमेंचारियों  के  प्रति
 आय  कम  हो  जायेगी ।  अतएव  रेलमंत्री  को

 सहानुभूति  प्रकट  करते  और  उन  कर्मचारियों
 रेल  तमंचा  रियों  के  प्रति  दयाल  एवं

 की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  क्या
 पूर्ण  तथा  उत्तरदायित्व  से  पूर्ण  व्यवहार  रखना

 किया  गया  उस  का  पूरा  विवरण
 dae  के

 चाहिय े।  समक्ष  प्रस्तुत  करते  ।

 रेल  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  रेलों  में
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एस०  बी ०

 होने  वाली  चोरी  तथा  भष्टाचार  का  उल्लेख
 शास्त्री  ):  में  ने  एसा  संसद  को  बतला  दिया  हूँ

 किया है  ।  ये  चोरियां  प्रायः  प्रत्येक  रेल  में
 माननीय  सदस्य  को  याद  नहीं  रहा  ।

 होती  हैं  ;  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  इन  चोरियों

 श्री  बीर स्वामी  :  रेलवे  प्रशासन  में  भरती तथा  भष्टाचार  को  समाप्त  करने  का

 सन  दिया  है  ।  रेल  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  करने  तथा  वेतन  निश्चित  करने  में  बड़ी

 अनियभता  एवं  केन्द्रीय वेतन  आयोग  की गृहमंत्री  से
 बातचीत कर  ली  ह  और  गह  मंत्री

 ने  इस  बात  आश्वासन दिया  है  कि
 सिफारिशों  को  मानने  और  क्रियान्वित  करने

 वे  गह  मंत्रालय  से  एक  उच्चाधिकारी  की  में  काफी  अनियमतां  रखी  गई  है  |  उन  प्रार्थियों

 को  जिन्हें  छुट्टी  में  स्थानापन्न  कलक  के  लिये नियुक्ति
 करेंगे  जो  कि  इस  के  बारे

 में
 जांच

 भिन्न  २  रेलों  के  मुख्य  २  संचालकों  को  इस  भर्ती  किया  गया  उन  को  डिब्बों  सम्बन्धी

 भ्रष्टाचार  एवं  चोरी  को  रोकने  के  उपाय  तार
 तथा  टिकटों की  जांच

 बतायेगा  |  पड़ताल  करने  की  शिक्षा  दी  गई  थी  ।  यदि
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 कोई  परीक्षा  में  अनुत्तीणं  रहा  तो  उसे र्  नाहर
 सामाजिक  स्थिति  राजनैतिक

 ~~  —_—rY
 भेज  दिया  जाता  था  ।  उस  को  नौकरी  गोट  तथा  शिक्षा  क्षेत्र  को  ध्यान  में  रखते

 रखा  जाता  था  |  केन्द्रीय  वेतन  आयोग ने  हुए  उन्हें  स्थान  देने  का  प्रयत्न
 किया  जाय

 |

 ठीक  क्ल्कं  का  वेतन  ६०-४-१२०-५-१५०  क्या  रेल  मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  भारदतीय  रेलों  में  कितने  अनुसूचित  जातियों
 १  जनवरी  १९४७  से  रखा  था  ।  तथा  स्थानापन्न

 पलकों  के  ५५-३-८५-५-१३०  रखा  |  के  सदस्य  घोषित  पदों  पर  कार्य  करते  हैं  ?

 किन्तु  सदन  को  में  यह  बताना  चाहता  हूं

 कि  स्थानापन्न  कलक  जो  विभिन्न  स्थान  पर  —  में  ३-४  हजार  से  भी  अधिक

 कर्मचारी  अस्थाई  कर्मचारी  के  रूप  में  बहुत स्थानापन्न  किल्लत  का  अथवा  टिकिट  जांच

 पड़ताल  का  कार्य  कर  रहे  ह  उन  को  ५५-३-४८-
 दिनों

 से  काय॑ कर  रहे  जो  ५  वर्ष  से  भी
 अधिक

 से  नौकरी  कर  रहे  हें  व ेअभीतक  अस्थायी  तौर
 K-30  के  हिसाब  से  वेतन  मिल  रहा  हूं

 जबकि  डिब्बों  तथा  माल  विभाग  के  काम  करने
 पर  नियुक्त  |  अस्थायी  तौर  पर

 नियुक्त  किये  जाते  काम  की  समाप्ति  के
 वाले  स्थानापन्न  को  G0-8-2Ro-4-2uo

 के  हिसाब  से  वेतन  मिल  रहा  है  |  किन्तु  वे  सभी
 उपरान्त  उन  को  दूसरे  काम  पर  लगा  दिया

 जाता हैँ  ।  यदि  इस  प्रकार वे  ३  साल  से  अधिक
 कलक  जिन  की  नियुक्ति  १९४८  से  पुर्व  हुई

 थी  उन  को  ५५)  पर  हुई थी  ।  किन्तु  जिन  की
 काय  करते  हू  तो  मेँ  माननीय  मंत्री  महोदय  से

 १९४८  के  बाद  से  हुई  और  प्रशिक्षित  प्रार्थना  करता हूं  कि  उन्हें  कम  से  कम  अस्थाई

 किया  गया  उन  की  ६०  पर  हुई  ।
 तौरपर  नियुक्त  कर  दिया  जाय  |  उन  के  साथ

 सामयिक  कर्मचारियों  की  भांति  बर्ताव  क्यों

 केन्द्रीय  वेतन  आयोग  ने  सामान  के  किया  जाता  एक  अस्थाई  कर्मचारी  की

 इंस्पेक्टरों  का  वेतन  १००-१८५  रखा  था  भांति  क्यों  नहीं  ?  अतएव  ये  सामयिक  कर्मचारी

 किन्तु  अधिकारियों  द्वारा  यह  भी  कार्यान्वित  जो  पिछले दो  वर्षों  से  काय  कर  रहे  हूँ  उन  को

 नहीं  किया  गया  अस्थाई  बना  देना  चाहिये  |  रेलमंत्री  महोदय

 कहना है  देखभाल  करने  वालों
 गोल्डन  रोक  में  एक  हाई  केन्द्रीय

 वेतन  आयोग  सभी  अध्यापकों  का  वेतन
 की  संख्या  बढ़ानी  &  ताकि  चोरियां  रुक  सकें

 तथा  स्टेशनों  की  अच्छी  तरह  देखभाल  हो
 निश्चित  कर  दिया  है  किन्तु  तथा

 सहायक  अध्यापकों  को  हो  ड़  कर  दस  रे  अध्यापकों
 में  पूछता  हूं  कि  जब  इन  कमंचारियों  को

 अस्थाई  तौर  पर  रखा  जायेगा  तो  काम  के
 का  वेतन  इस  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार

 अच्छेंपन की आशा की  आशा  इन  से  कैसे  की  जा  सकती
 अप्रैल से  fear  गया

 हू  ।  रेल  मंत्री  का  कहना  है  कि  रेलवे
 रेलों  में  अनुसूचित  जातियों  के  चोरियों  को  उन  की  वरिष्ठता  के  हिसाब  से

 fara को  तो  जसे  रेलवे  प्रशासन ने  एक  प्रकार
 उच्च पद  दिये  जायेंगे  ;  यदि  यह  कार्यान्वित

 से
 छोड़

 सा  ही  दिया  हूँ
 ।

 जहां  तक  मुझे  पता  हैँ  हुआ  तो  निसंदेह  अधिक  दिन  से  कार्य  करने

 में  कह  सकता  हुं  कि  दक्षिण  रेलवे  में  एक  भी  वाले  व्यक्तियों  को  उच्च पद  मिलेंगे  ।  आशा

 अनुसूचित  जाति  सदस्य  घोषित
 है  रेल  मंत्री  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  अधिकारियों

 कारी  नहीं  ह  ।  मे  रेल  मंत्री  तथा  उपमंत्री  से  को  उचित  आदेश  देंगे  ताकि  उन  के  अधिकारों

 आग्रह  करता  कि  वे  इस  प्रइन  पर  विचार  की  उपेक्षा  न  की  जा  सके  ।  यदि  इस  नियम  को
 करें  अनुसूचित  जातियों  की  संख्या  एवं  उन  की  उचित  रूप  से  कार्यान्वित  किया  गया  तो
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 बहुत  थोड़े  समय  में  ही  कर्मचारियों  की  के  विषय  में  विचार  प्रकट  करना  चाहता  हूं
 ।

 यतें  दूर  हो  जायेंगी  ।  पहिले  इन  क्षेत्रों  में  रेलों  का  जाल  सा  बिछा

 श्री  एन मिश्र  व  था  तथा  आधिक  व्यवसायिक  रूप  से

 :  जब  से  रेलों  पर  लोकप्रिय  सर -  ये  क्षेत्र  समद्ध  थे  किन्तु  कोसी  की  बाढ़  ने

 कार  का  नियंत्रण  हुआ  हू  तभी  से  रेलों  की  उन्नति  सब  कुछ  नष्ट  पुष्ट  कर  दिया  ।  किन्तु  आज

 एवं  विकास  के  लिये  बहुत  कुछ  किया  गया  ३,०००  वर्गेमींल  के  क्षेत्र  में  जहां  की  जनसंख्या

 है  ।  और  वह  दिन  दूर  नहीं  हू  जब  हमारी  लगभग  १५  लाख  केवल  २५  मील  लम्बी

 रेलों  गिनती  संसार  की  श्रेष्ठ  रेलों  में  रेल  की  लाइन  है  |  कोई  भी  स्थान  एसा  नहीं

 होगी  |
 हूं  जहां से  रेलवे  स्टेशन  २५  या  ३०  मील  से

 हमारी  रेलों  ने  लोकोमोटिव भी  कम  दूरी  पर  हो  बिहार  के  इस  क्ष  त्र
 मे  एक

 तथा  ज़बानों  के  एवं  अपनी  आवश्यकता  पत्र  को  पहुंचने  में  १०  से  १५  दिन  तक  लगते

 की  सभी  वस्तुओं  की  पूर्ति  करने  में  जो  प्रशंसनीय  aaa  कि  तार  को
 पहुंचने में  एक  सप्ताह  तक

 ः  किया  उस  के  लिये  हमें  गौरव  और  लग  जाता  है  |  अब  यह  क्षेत्र  कोसी  बाढ़  से

 घमंड है  ।  में  समझता हूं  अपने  निज  के  १५--२०  ay  से  मुक्त  है  ।  किन्तु  रेल  की

 दन  से  बहुत  थोड़  समय  में  रेलें  अपनी  लाइनें  बनाने  के  लिए  इस  क्षेत्र  में  अभी  तक

 आवश्यकता  की  पति  करने  में  समझे
 कुछ  नहीं  feat  गया हूँ  ।  क्षेत्र  को आधिक

 हो  सकेंगी  |  यह  कोई  साधारण  बात  नदीं  दृष्टि  से  समृद्ध  बनाने  के  लिए  रेल  की  लाइनों

 यह  तो  बड़े  गौरव  की  बात  होगी  ।  का  वांछनीय  ही  नहीं  अपितु  अत्यन्त

 बिहार  में  मुकदमा  के  निकट  गंगा  पर  आवश्यक  भी  है  ।  इस  से  जनता  की  कठिनाई

 पुल  बनाने  के  लिये  में  अपना  आभार  प्रकट  ही  दूर  नहीं  होगी  अपितु  जूट  उत्पादकों  को

 करता  हुं  ।  बिहार  के  यातायात  मं  यह  बड़ा  यातायात  की  सुविधा  मिलेगी  |  बहुत

 सहायक  होगा  |  इस  से  बहुत  दिनों  की  age  दिनों  से  कहा  जाता है  कि  जूट  उत्पादकों  को

 इच्छा  की  पूति  हुई  हू  ।  प्रतिदान  रूप  में  बहुत  थोड़ापँ  सा  मिलता

 कई  सालों  की  अच्छी  आय  के  उपरान्त  भारत  की  केन्द्रीय  जूट  समिति  ने  भी  इस

 इस  वर्ष  आय  में  कमी  की  प्रगति  से  हमें  क्षेत्र  की  यातायात  सुविधाओं  को  बढ़ाने  के

 दुःख  हुआ  हँ  ।  किन्तु  देश  की  आर्थिक  स्थिति
 लिए  कई  बार  सिफ़ारिश  की  इस  क्षेत्र में

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  कोई  बहुत  बुरी  रेल  के  पुननिर्माण  से  जूट  उत्पादकों  को

 अथवा  हतोत्साहित  करने  वाली  घटना  नहों है  ।
 विशेष  सहायता  तथा  जनता

 हमारे  समाज  को  आर्थिक  स्थिति  का  ढांचा
 इच्छा  पूर्ति  भी  हो  सकेगी  ।  इस  के

 बदल  गया  अतएव  उसी  बदले  हुए  ढांचे  के
 रिक्त  चूंकि  यह  क्षेत्र  नेपाल  राज्य  की  सीमा  के

 अनुसार  ही  परिणाम  भी  हुआ  हं
 ।

 आजकल
 निकटवर्ती हू ँअतएव  आवश्यक  हो  जाता हूँ  कि

 रेल  तथा  सड़क  यातायात  में  काफ़ी  प्रतिद्वन्द्विता
 उस  से  सम्बन्ध  स्थापित  करने  और  प्रवेश

 चल  रही है  ।  कुछ  राज्य  सरकारें  सड़क  यातायात  करने  के  लिए  यहां  रेलें  आपकी  सूचनाएं
 को  प्रोत्साहन  दे रहे हे  किन्तु  हमारे  देश  की  में  एक  सुझाव  रखता  हूं  कि  इस  क्षेत्र  में  निम्न

 स्थिति  ऐसी  नहीं  है  कि  रेल  सड़क
 लाइन  बनायी  जाय  :

 यातायात  की  यह  प्रतिद्वन्द्वी  चले  ।  इस

 भावना को  प्रोत्साहन  नहीं  मिलना  चाहिए  ।  (१)  फरबेसगंज  से  राघोपुर  (२)

 अब  मं  बिहार  के  कोसी  क्ष  सुनील  से
 चंदी  (2)  झगरपुर  से

 और  सहारा  ज़िलों  की  कुछ  समस्याओं  हजार  |
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 यह  प्रस्ताव  सरकार  के  सम्मुख  बहुत
 कि  रेलों  की  आवश्यकताएं  क्या  क्या  हूं  ।

 यदि  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  तथा
 दिनों  से  हैं  ।  किन्तु  काम  को  यह  कह  कर

 इंजीनियरिंग  संस्थानों  को  पूछा  जाय  तो
 दिया  गया  हूँ  कि  जब  तक  कोसी  को

 संयम  में  नहीं  लाया  जाता  तब  तक  कुछ  भी  यह  संभव  हो  सकता  ह  कि  इंजन  के  वे  भाग

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  कोसी  नदी  पर  भी  जो  यहां  नहीं  बन  सकते  इन  संस्थानों  द्वारा

 बनाये  जा  सकें  ।  इस  प्रकार  लोकोमोटिव
 नियंत्रण  की  बात  at  बहुत  दिनों  से  चल

 ह  ।  मं  नहों  समझता  कि  केवल  इतनी  सी  सम्पूर्ण  रूप  में  यहां  बन  सकेगा  |  टाटा

 मोटिव  निर्माण शाला  भी  बड़ी
 वात  के  लिए  इन  रेलों के  पुनर्निमाण  काय  को

 लाइन  पर  चलने  वाले  लोकोमोटिव  बना
 देना  न्यायसंगत है  ।  मेरा  विचार हे  कि

 जो  ta  कोसी  बाढ़  से  मुक्त हूं  वहां  तो  जब  ये  तैयार होंगे
 तो

 देश  को

 सांधारण  आवश्यकता  की  पूर्ति  हो  सक  गी  |
 यात  का  उचित

 साधन  हो  जाना  चाहिए  |

 मूल्य  की  बात  तो  छोड़िये  किन्तु  देश  को

 यह  दाताब्दी  हमारी  रेलों  की  आशातीत
 इस से  बचत  होती  इस  से  नौकरी  का

 उन्नति  एवं  समृद्धि  झाताब्दी  रही  हूँ  ।
 gat  सुलझता

 विदेशी  विनिमय  को

 तथा  देश  की  आर्थिक  स्थिति  कों  सुधारने  में
 अत्यन्त  आवश्यक  कार्यों  के  लिए  बचाया  जा

 भविष्य  में  भी  ये  रेलें  सहायक  रहेंगी  |
 सकता हे  |

 श्री  जी०  आर०  दामोदरन  )  :
 इस  आगामी  वर्ष  में  दक्षिण  भारत  में

 यात्रियों  तथा  माल  आदि  से  होने  वाली  वर्तमान  काफ़ी  बड़े  बड़े  परिवर्तन  होंगे  ।  दक्षिण  भारत  में

 आय  को  देखते  हुए  यह  प्रकट  होता  हँ  कि
 कुछ  रेलवे  लाइनें हैं  जिन

 को  तोड़  फोड़  दिया

 अतिरेक  और  भी  हो  सकता  यदि  रेलों  के  गया  था  उन  में  से  कुछ  को  बनाया  जायगा  |

 अन्दर  खर्च  में  कुछ  कमी  की  जाय  अथवा
 हसन  और  मंगलौर

 के  बीच  रेलवे  लाइन  बना  ने

 उनकी  कार्यक्षमता  में  वृद्धि हो  जाय  जैसा  कि  के  लिए  उस  की  जांच  पड़ताल  इस  से

 देखते  हू  कि  पिछले  वर्षों में  कार्यक्षमता  दक्षिण  भारत  के  पश्चिमी  किनारे  से  पूर्वी

 में  बड़ी  धीमी  प्रगति  हो  रही  है  ।  वैगन  तथा  किनारे तक  सीधा  एवं  शीघ्रता के  साथ  माल
 डिब्बों  की  कमी  को  कुछ  हद  तक  कम  किया  भेजा  जा  सकेगा  अथवा  यात्री  आ  जा  सकेंगे  ।

 जा  सका  ।  और  fear  ष  बात  जो  इन  वर्षों
 श्रेणी  समाप्ति  का  कार्य  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण

 हुई  वह  आत्म  निभंरता  की  ओर  बढ़ना  |

 है  ।  अब  प्रचलित  एवं  तृतीय
 चितरंजन  लोकोमोटिव  निर्माण शाला  में  ४९

 लोकोमोटिव  बनाये  गये  ह े|  ७०  प्रतिशत
 श्रेणी  की  अपेक्षा  केवल  दो  ही  श्रेणियां  रहेंगी

 एक  तो  उच्च  श्रेणी  ।
 तथा

 दूसरी  निम्न
 श्रेणी  ।

 इंजिन  यहां  तैयार  हो  रहे  हू  |  यदि  उचित

 रूप  से  जॉच  की  जाय तो  शेष  ३०  प्रतिशत
 इस  कोय  के  लिए  सचमुच  रेलवे  मंत्रालय  बधाई

 के  भाग  यहां  नहीं  बन  सकते  का  पात्र है  ।  दूसरी  बात  महत्व
 की

 यह  हूँ
 कि

 रेलवे  प्रशासन  एवं  कम  चारियों
 के  बीच  आपसी

 उनको  भी  यहां  बनाया  जा  सकता  हमारे

 देव  में  कुछ  इंजीनियरिंग  संस्थान  होंगे  |
 सम्बन्ध  बड़े  तथा  दोनों  ही  एक  दस

 रे

 जिन्हों  ने  इस  विषय  में  विशेष  उन्नति  कर  ली  के  व्यवहार  से  सन्तुष्ट  हैं
 ।

 दक्षिण  भारत  को  वहां  के  औद्योगिक
 होगी  ।  कुछ  भाग  ऐसे  अवश्य  होंगे  जो  यहां

 बिल्कुल  नहीं  सकते  क्योंकि  उन  संस्थानों  के  लिए  कच्चे  माल  की  पूर्ति  के  लिए

 विषय में
 ये  संस्थान  ये  भी  नहीं  जानते  उत्तरी  भारत  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  हूँ  ।
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 जेसे  पत्थर  तथा  अन्य  प्रकार  चाहंता हूं  ।  में  उस  स्थान  से  आ  रहा  हूं  जहां  एक

 का  कोयला  |  ये  सभी  चीजें  ऐसी  हे  जिन  पर  नई  रेलवे  लाइन  बनाई  गई  एक  स्टेशन का

 नियंत्रण  हूँ  और  अनुमति  पत्र  से  मिलते  हूं  ।  नाम  रेलवे  प्रशासन  में  रखा  हें

 कभी  कभी  देखा  गया है  कि  बैगन  न  मिलने के  जब  कि  उस  का  सही  नाम  पिलाने  है  तथा

 कारण  माल  को  भेजा  नहीं  जा  सका  और  पोस्ट  आफिस  वाले  एवं  सभी  सरकारी

 अनुमति  पत्र  की  अवधि  भी  समाप्त  हो  गई  |  क्यों  में  इसे  के  नाम  से  पुकारा

 और  इंसी  कारण  कभी  कारखानों  को  जाता है  ।  मरी  समझ  में  नहीं  आया  कि

 बन्द तक  करने  की  स्थिति  उत्पन्न भी  हो  गई  यह  नाम  परिवर्तन  क्योंकर  हुआ  |

 है  ।  अतएव  यह  आवश्यक  हो  जांता  है  कि

 श्री  जी०  आर०  दामोदरन  :  इस  विषय
 कुछ  वस्तुओं  को  एसे  स्थान  विद्वानों  को  भेजने

 की  जांच  होनी  चाहिए  तथा  उस  स्टेशन  का
 के  लिए  वैगन  देने  में  प्राथमिकता  मिलनी

 चाहिए  ।
 नाम  सही  तौर  पर  लिखा  जाना  चाहिए  |

 अधिक  दूर  तक  चलने  वाली  गाड़ियों  श्री  एन०  श्री  कान्ता  नायर  व

 जैसे  मद्रास  बम्बई  एक्सप्रेस  आदि
 ~  मावेलिक्करा  )

 :  रेल  मंत्री  के  भाषण  एवं

 गाड़ियों  की  गति  बड़ी  कम  है  ।  वे  गाड़ियां  रेल  आयव्ययक  की  कांग्रेस  सदस्यों  ने  बड़ी

 औसतन  ३०  मील  प्रति  घंटा  के  हिसाब  से  प्रशंसा  की  है  ।  किन्तु  में  नहीं  समझ  सका  कि

 है  ।  जो  आज  के  इस  प्रौद्योगिक  यग  उस  भाषण  में  एसे  महत्व  की  न  जाने  कौन  सी

 में  बड़ी  घीमी  चाल  है  ।  मं  कह  नहीं  सकता
 बात  थी  ।  यदि  आप  देहली  से  गोहाटी तक

 कि  सम्भवतः  कुछ  प्रौद्योगिक  कठिनाई  हो  ।  जायं  तो  तेज़  चलने  वाली  गाड़ी  से  भी  वहां

 समय  बड़ा  मूल्य  रखता  हू  हम  में  से  सभी
 पहुंचने में  आप  को  ५  दिन  लग  जायेंग े।

 यह  सोचते  हँ  कि  इन  यात्राओं  में  अधिक  से  रिसाले  तथा  किसांग  तक  पहुंचने  में  तो  और

 अधिक  समय  बचाया  जो  सके  ।  यदि  किसी  भी  १०-१२  दिन  लग  जायेंगे  क्योंकि  वहां

 प्रकार से  इस  कठिनाई  की  चाहे  वह  प्रौद्योगिक  तक  आप  को  पैदल  चलना  यह  तो  है

 ही  कयों  न  जांच  हो  सके  और  गाड़ियों  की  हमारे  देश  की  यातायात  की  ददा  ?

 गति  बढ़ाई  जा  सके  तब  यह  बड़ी  अच्छी  बात
 रेल  मंत्री  महोदय  ने  अपने  भाषण  में

 होगी एवं  ठीक  दशा  में  प्रगति  होगी  ।  कयों  कि

 कहा है  कि  केवल
 ४००  करोड़ रेलों  पर  खर्चें

 जैसा कि  हम  देखते ह  कि  विदेशों  में  गाड़ियों
 किया  जाना  है  जिस  में से  ३२०  करोड़  तो

 की  चाल  औसतन  4o  मील  प्रति  घंटा
 रेलवे  स्वयं  देगी  तथा  झष  Co  करोड़  साधारण

 रहती है  ।
 आगम  कोष  से  लेना  यदि  हमें  अधिक

 इस  के  अतिरिक्त  रेलवे  कर्मचारियों  के  धन  मिल  सकता  तो  हम  और  भी  अधिक

 सहयोग  के  आधार  पर  स्टेशनों  पर  गाड़ी
 काय  कर  सकते थे  ।  हम  चाहते हूँ  कि  अधिक

 में  जो  अधिक  समय  का  व्यथ  में  ही  से  अधिक  कार्य  किन्तु  हमारे  योजना

 अपव्यय  किया  जाता  है  उसे  भी  रोका  जा  आयोग  के  सम्मुख  जो  समस्याएं  एवं

 सकता  है  |  और  इस  प्रकार  से  गाड़ियों  की  नाइयां  आ  रहीं  हू  उन  से  भी  हम  अनभिज्ञ

 औसतन  चाल  म  भी  वृद्धि  हो  सकती  है  ।  अन्य  बातों  एवं  क्षेत्रो ंके  सुधार के  लिए
 तब  हम  अधिक  दूर  थोड़े  समय  में  पहुंच  सकेंगे  ।  रुपया  निर्दिष्ट  करना  भी

 आवश्यक है  ।  यह

 ba
 रेलवे  ह् स्टन ों  के  नाम  रखने  के  विषय  में  ४००  करोड़  रुपया  रेलों  के  पुनर्स्थापन  तथा

 भी मं  रेलवे  मंत्रालय का  ध्यान  आकर्षित  करना  वर्तमान  मशीनों  के  विकास  एवं  सुधार पर



 Rok  रेल  २३  फरवरी  8848.0  साधारण  वादविवाद  द्रणी

 एन०  श्रीकान्त

 aa  होगा  ।  अतएव  आगामी  R38  वर्षों  में  भी  उज्ज्वल  नहीं  है  ।  करघा  उद्योग  तो  एक

 रेलों  की  बढ़ोत्री  एवं  सुविधाओं  पर  सीमित  प्रकार  से  समाप्त  सा  ही  हो  गया  हू  ।  मिट्टी

 रूप  से  खच  हो  सकेगा  ।  किन्तु इस  बीच  जो  केबिन  बनाने  वाले  उद्योग  में  गम्भीरतम

 चीज़ें  आवश्यक  हैं  उन  पर  तो  खच  करना  प्रतिस्पर्द्धा  देश  की  प्रत्येक  औद्योगिक

 होगी  |  रेलों  में  नये  सुधार  तो  योजना  के  संस्थानों  से  कमंचारियों  को  निकाला  जा

 अंतगर्त  निश्चित  औद्योगिक  विकास  एवं  रहा  जिस  से  कम

 सुधार  के  साथ  ही  साथ  हो  सकेंगे  |  हो  ही  जायगा  ।  फिर  भी  हमारे  मंत्री  महोदय

 सोचते हैं  कि  माल के  द्वारा  हम
 को  ३  करोड़

 केवल  २०  करोड़  रुपया  नई  रेलवे  लाइन
 रुपये  की  आय  हो  सकेगी  ।

 बनाने  के  लिए  स्वीकृत  किया  गया  हूँ  किन्तु

 जव  में  योजना  की  ओर  देखता  हुं  तो  प्रकट  इस  से  तो  प्रकट  होता  है  कि  रेल  मंत्री

 महोदय  की  सभी  योजनाएं  असफल
 रहेंगी

 होता  &@  कि  केवल  १३  करोड़  रुपया  ही

 निश्चित  किया  गया  मिलता है  |  इस  से  कोई
 और  उन  का  आशातीत  अतिरेक  आयव्ययक

 केवल  घाटे  का  आयव्ययक  रह  जायगा  |
 आशातीत  उन्नति  की  संभावना  नहीं  हे  ।

 अब  रेलों  की  वास्तविक  क्रियाशीलता  रेलवे  प्रशासन  की  योजना  को  कार्यान्वित

 करन  को  अदक्षता  के  विषय  में  भी  में  आप
 का

 भी  देखिए  ।  १९५०-५१  में
 यात्रियों  की  संख्या

 चरम  सीमा  पर  पहुंच  गई  थी  जो  घटकर  ध्यान  आर्कषित  करना  चाहता हूं
 ।  चितरंजन

 निर्माण शाला  जिस  के  विषय  में  बहुत  कुछ अब  साधारण  स्थिति  मे ंआ  रही  किन्तु

 देश  की  आर्थिक  स्थिति  वह  नहीं  रही  जो  कहा  जा  चुका  है  आज  राष्ट्र  की  एक  अमूल्य

 उस  समय  वहां  थी  ।  हम  यह  आशा  नहीं  निधि  है  ।  यहां  लोकोमोटिव  के  ७०  प्रतिशत

 कर  सकते  कि  १९५३-५४  में  यात्रियों  भाग  बनते  हैं  और  दोष  ३०  प्रतिशत  भाग  यहां

 के  आवागमन  से  हमें  उतनी  आय  हो  सकेगी  नहीं  अतएव  यह  स्पष्ट  है  कि  प्रौद्योगिक

 जितनी  कि  इस  चाल  ag  में  होगी  ।  आज  era  य  विदाई  महत्व के  ह  तथा  लोकोमोटिव

 करोड़ों  व्यक्तियों  क्रयशक्ति  घट  गई  है  के  बहुत  कीमती  भाग  हूँ  ।
 में  यह

 जानना

 उन  में  क्रय  करने  की  शक्ति  जाती  रही  है  ।  चाहता  ¢  कि  लोकोमोटिव  के  वे  भाग  जो

 और  यही  कारण  हूँ  कि  देश  बहुत  से  यहां  बनते  हैं  उन
 का  मूल्य  कितना

 हूँ
 ,  तथा

 भागों  में  निकट  भ  विष्य  में  अकाल  की  सं  भावना  बाहर  से  आने  वाले  हिस्सों  का  मूल्य  कितना

 अतएव
 यात्रियों  के  किराय

 संभी  गिरावट  मेरा  विचार
 तो

 यह  हँ  कि  ये
 ३०  प्रतिशत

 भाग  अधिक  मांग  हैं  बनिस्बत  इन  ७०
 होना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।

 दत  भागों  के  जो  कि  यहां  बनाये  जाते  है  ।

 आयव्ययक  की  दूसरी  मूलभूत  बड़ी  कमी

 यह है  कि  आय-व्ययक  में  उद्योगों  की  dag  नहीं  समझ  सका  कि  वह  संयोजित

 गामी  आधार  की  कल्प नाम यी  आशा  प्रकट  आर्थिक  ढांचा  क्या  है  जिसमें  बहुत  सी  बातों

 की  गई  जो  कोरी ८  मरीचिका  जसा  को  मंत्रियों  के  करने  के  लिए  छोड़  दिया

 कि  श्रीमान  !  आप  जानते ही  हैं  कि  नारियल की  अथवा  भाग्य के  सहारे  ?  मुझे  यह  जानकर

 रस्सियां  बनाने  वाला  संस्थान  बन्द  हो  गया  वास्तव में  बड़ा  आइचयं हुआ  कि  चितरंजन

 चाय  उद्योग  के  सम्मुख  गम्भीरता  कठिनाइयां  निर्माण शाला  का  कार्य  बन्द
 कर

 दिया  गया  हूँ

 उपस्थित  हें  ही  तथा  कपड़ा  उद्योग  का  भविष्य  क्यों कि  विदेशों  से  कुछ  भाग  नहीं
 आ  सक

 हूँ
 +
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 मेरी  समझ  में  सरकार  की  यह  नीति  नहीं  स्वाभाविक ह  कि  तुतीय  श्रेणी  के  यात्रियों

 भाई fe  वह  कम  से  कम  एक  वर्ष  के  लिए  के  हितों  की  ओर  उचित  रूप  से  ध्यान  नहीं

 भी  अतिरिक्त  भाग  मंगा  कर  नहीं  दिया  जाता  t

 जिस से  कि  एक  वर्ष  के  उत्पादन  का  कार्य  चल
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 सके  ।  उन्हों ने  तो  केवल  इतना कह  दिया  कि

 उत्पादन  का  कार्य  रुक  गया  और  वह  भी  ऐसे

 समय  जब  कि  तीसरे  महायुद्ध  के  बादल  मंडरा  जब  तक  रेलवे  कमंचारियों  में  तृतीय

 रहे  इस  पंच  वर्षीय  योजना  का  क्या  श्रेणी  के  यात्रियों  के  प्रति  परिवर्तन  नहीं  होगा

 aq  यही  प्रशासन  है  जो  अधिकारियों  द्वारा  तब  तक  उन  की  स्थिति  में  सुधार  की  कोई

 किया  जाता  है  ।  विशेष  आशा  नहीं  रह  जाती  |

 aga  श्रेणी  के  कमंचारियों  को  ६९  रु० म  देखता  हु ंकि  चितरंजन  निर्माण शाला

 केलिए  १५  करोड़  तथा  दर्शको  के  लिए  प्रति  मास  मिलता ह  जब  कि  उच्च  आयुक्त

 को  ४  हजार  मिलता  कितना  विशाल  अन्तर २  करोड़  रुपया  अलग  से  रख  दिया  गया  है

 ताकि  लोकोमोटिव  बनाने  में  ये  आत्मनिर्भर  हो  ष्ह्  अमरीका  जेसे  पूंजीवाद  देश  में  भी  इतना

 कल  को  यदि  fara  वाले  लोकोमोटिव  अधिक  अन्तर  नहीं  मिलता  वहां  भी  अधिक

 में
 भाग  देने  से  मना  कर  दें  जिस  की  बहुत  कुछ

 से  अधिक  वेतन  पान  वाले  को  कम  से  कम

 वेतन  वाले  से  १०  गुना या  १२  गुना  मिलता संभावना  हू  तो  एक  भी  लोकोमोटिव  नहीं

 बन  सकेगा  |  TATA  कारखानों  और  वह  भी  समझ  में  नहीं  आता  कि  एक  जनपद  सेवक

 को  एक  माननीय  मंत्री  की  अपेक्षा  अधिक
 इतने  व्यय  के  रखने  में  क्या

 वेतन  मिलता हे  जब  कि  ag  जनपद  सेवक

 सुविधाओं  के  लिए  ३  करोड़  रुपया  मंत्री  के  आदेशों  के  अनुसार  काय  करता  हूं

 तथा  माननीय  मंत्री  को  उसे  दंडित  करने निश्चित  किया  हैँ  किन्तु  यह  इतना  थोड़ा  हू

 कि  इस से  acta  श्रेणी  के  यात्रियों  की  का  भी  अधिकार  है  |

 कठिनाइयां  दूर  नहीं  हो  सकतीं  ।  क्योंकि

 दक्षिण  भारत  की  तो  विचित्र  ही  दा
 इन  की  कठिनाइयां  महान्  कुछ  कठिनाइयां

 जसे  स्टेशनों  पर  एवं  टट्टियों  की  हैँ  |
 विश्व  विख्यात  केप  कमोरिन  को  ही  ले

 लीजिए  वह  त्रिवेन्द्रम  स्टेशन  से  ५०  मील
 पानी  के  लिए  तो  कभी  कभी  किसी  किसी

 स्थान  पर  पानी  वाला  खुली  बाल्टी  में  पानी  टूर  रह  जाती  है  किन्तु  उसे  रेल  से  नहीं  जोड़ा

 गया  ।  यहां  तक  कि  पंच  वर्षीयों  योजना  के
 पिलाता  हुआ  दिखाई  पड़ता  है  किन्तु  चूंकि

 पानी  खुला  हुआ  होता  है  अतएव  उस  में  सभी
 अंतगर्त  भी  उसे  कोई  महत्व  नहीं  दिया  गया  |

 प्रकार  के  की  डे  मकोड़े  पड़े  होने  की  सम्भावनाएं  यह  समझ  नहीं  आया  कि  इरनाकुलम

 अधिक  रहती  हं  जिन  से  यात्रियों  के  स्वास्थ्य  क्वीन  रेलवे  लाइंन  किस  प्रकार  छोटी  लाइन

 पर  बुरा  प्रभाव  पड़  सकता है
 ।  अतएव  बन  गई  |  इस  क्षेत्र  के  सभी  प्रतिनिधियों  ने

 आशा  करता  हूं  कि  रेलवे  प्रशासन  इस  भिन्न  भिन्न
 अभ्यास  दिनों  में  इस  लाइन  को  बड़ी

 सम्बन्ध  में  कोई  उचित  उपाय  करेगा
 लाइन  करने  की  प्रार्थना  की  है  ।  यहां  तक  कि

 रेलवे  प्रयास  की  एक  सब  से  बड़ी  कमी  कि  कोचीन  बन्दरगाह  के  उच्च इंजीनियर

 यह  भी  रेलवे  कमंचारी तृतीय  श्रेणी  के
 तथा  दक्षिण  रेलवे  के  मूख्य  संचालक  ने  भी

 यात्रियों  को  द्वेष  दृष्टि  से  देखते  हे  अतएव  यह  कहा हूँ
 कि  इसे  बड़ी  लाइन  कर  देना  चाहिए  ।

 201  PSD
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 एन०  श्रीकान्त

 इस  से  कया  हानि  होगी  पता  है  ?  इस  के  लिए  आइये  होगा  कि  इस  २०वीं  शताब्दी
 में

 भी

 एक  अलग  से  अलावे  में  पुल  बनाना  होंगा  |  वहां  के  निवासी  एक  प्रकार  से  नंगे  रहते

 और  अलावे  से  लेकर  कोचीन  तक  एक  दुसरी  हैं  ।  वहां  की  स्त्रियां  कमर  से  लेकर  घुटने  तक

 रेलवे  लाइन  बनानी  होगी  ।  अतएव  में  माननीय  कपड़े  पहिनती  हैँ  जब  कि  वहां  के  मनुष्य  केवल

 मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वे  एक  eX  १८ਂ  कपड़े  को  प्रयोग  में  लाते  ह्  यह

 बार  फिर  से  इस  पर  विचार  करें  ।  उनका  दोष  नहीं  इस  का  कारण
 यह  हूं

 कि  वह  लोग  अपनी  भूमि  से  उत्पादित  वस्तुओं

 भी  बेली  राम  दास  :  यह  का  विक्रय  उचित  दामों  पर  नहीं  कर  पाते  ।

 बजट  सर्वश्रेष्ठ  बजट  इस  बजट  के  द्वारा
 बढ़िया  से  बढ़िया  सेव  संतरे  यहां  दो  पसे  के

 यात्रा  करने  वाली  जनता  की  स्थितियों  में  या  तीन  पैसे  के  बिकते हँ  क्योंकि वहां  यातायात

 सुधार  किया  wars  ।  रेल  मंत्री  ने  तूतिया  श्रेणी  की  कोई  उचित  सुविधा  नही ंहै
 ।  दिल्ली  में

 के  कर्मचारियों  को  अधिक  से  अधिक  सुविधा  जब  कि  मिले  का  भाव  ५  रुपया  प्रति  सेर  है
 तो

 देने  का  प्रयत्न  किया है  ।  रेल  मंत्री  के  प्रति  म॑
 यहां

 इस
 पहाड़ी  क्षेत्र  में  ५  रुपय  की  एक  मन

 कृतज्ञ  हूं  कि  उन्हों  ने  आसाम  के  यात्रियों  की
 बिकती है  ।  और  यही  कारण हैँ  कि  यहां के

 सुविधा  सम्बन्धी  बातों  की  जांच  के  लिए  एक  निवासियों  को  पहिनने  के  लिए  उचित  कपड़ा

 समिति  की  नियुक्ति  की  है  ।  में  आशा  करता
 नहीं  मिल  पाता  क्योंकि  उन  को  अपने  माल

 हूं  कि
 वे  इस समिति  की  सिफारिशों  को  भी

 कार्यान्वित  करन  का  प्रयत्न  ८ करेंग  |

 को  निकालने  के  लिए  कोई  बाजार  ही  नहीं

 मिलता  ।  वे  लोग  अपने  अंगों  की  सुरक्षा  के

 लिए  पड़  पौदों  की  छाल  का  प्रयोग  करते  हैं  ।

 मूझे  यह  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  है  कि

 में  समझता हुं  कि  यदि  सरकार  वहां  एक  रेल  की
 भारत  अगले  ay  से

 लाइन  बनाती  है  तो  इस  में  कोई  हानि  नहीं  हूं
 आदि का  निर्यात  नहीं  किया  इस  से  क्योंकि  गरो  की  पहाड़ियों  में  कोयला  की

 न  केवल  भारतवर्ष  का  रुपया  ही  बचेगा  अपितु  खदान  भी  हें  ।  वहां
 देश  के  सम्मान  में  भी  वृद्धि  होगी  क्योंकि

 इस  प्रकार  देश  आत्मनिभंर  हो  सकेगा  ।
 आदि  की  खदान  भी  बड़े  बड़े  जंगलात  भी

 वहां  रेल  की  लाइन  बनाने  से  सरकार  को

 आसाम  प्रान्त  में  रेलों  की  बड़ी  कमी  लाभ  ही  लाभ  होगा  |  वहां  साल  के  बड़े  बड़े

 सरकार  ने  एक  रेलवे  लाइंन  बनाई  हँ  किन्तु
 जंगलात  हँ  जिन  रेलों  के  लिए  स्लीपर  मिल

 सकते  जो  कि  सस्ते  दामों  पर  तथा  आगामी इस  से  तो  काम  चलेगा  गोहाटी  से

 दिल्ली  आते  आते  चार  दिन  लग  जाते  कई  वर्षों  तक  लगातार  मिल  सकते  हे

 लखनऊ  पर  लगभग  ११  घंटा  प्रतीक्षा  करनी  आसाम  सरकार
 ने

 केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना

 पड़ती  है  |  लखनऊ  से  एक  गाड़ी  और  क्यों  की
 हूँ  कि  वह  इन  खदानो ंसे

 लाभ  उठाने  के

 नहीं  चलादी  जाती  जो  इन  यात्रियों  को  दिल्ली  लिए  शीघ्यातिशीष्थ्  रेलवे  लाइन  बनाने  का

 ले  आव  ।  यदि  सरकार  चाहे  तो  बड़ी  आसानी  प्रयत्न  करें  |  वहां  से  जितना  भी  कर  मिलता  है

 से  ऐसा  कर  सकती  है  |  पिछले  वर्ष  में  न  वह  इस  रेलवे  लाइन  को  बनाने  के  लिए  काफ़ी

 रेलवे  लाइन  के
 न

 होने  के  कारण  वहां प्रार्थना  की  थी  कि  eee  की  पहाड़ियों

 तक  एक  नई  रेलवे  लाइन  बनायी  जाय  |

 और  वह  भी  इस  कारण  से  कि  ग
 रो  पहाड़ी  जो  कि  आसाम  सरकार  के  लिए  बहुत  ही

 | क्षेत्र  बड़ा  पिछड़ा हूँ  |
 आप  को  यह  जानकर  टा  देने  वाला  हैँ  ।
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 की  उचित  सुविधा  न  होने  के  कि  उन  की  अवश्यक  सुविधाएं  दी  जाती

 कारण  आसाम  निवासियों  को  काफ़ी  कठिनाई  में  आशा  करता हूं  सरकार  अवश्य  ही

 उठानी  पड़ती  जूट  तथा  चाय  जेसी  चीजें  आसाम  में  नई  रेलवे  लाइन  खोलेगी

 भी  उन्हें  या  तो  हवाई  जहाज  अथवा
 आसाम  प्रान्तीय  कांग्रेस  समिति  ने

 स्टीमर  से  ले  जानी  पड़ती  ह  जो  कि  काफ़ी
 एक  प्रस्ताव  पास  कर  के  भारत  सरकार  से

 महंगी  पड़ती  और  यही  कारण है  कि  आज

 चाय  उद्योग  में  काफ़ी  संकट  है  ।  में  र
 प्रार्थना  की  हूँ

 कि
 आसाम  में  तूतिया  श्रेणी  के

 यात्रियों
 को

 अधिक  से  अधिक  सुविधा  दी
 से  प्रार्थना  करता

 हूं  कि  वह  चाय  के
 क्षेत्र

 के
 लिए  एक  रेलवे  लाइन  बना  दे  ताकि  यहां  कि

 कुछ  और  भी
 ale  ह  जिनपर  माननीय

 मंत्री  महोदय  ध्यान  देकर  कार्यान्वित  कराने
 वाय  को  सस्ते  दामों  पर  कलकत्ता  तक  ले

 जाया  जा  सके  ।  जब  अन्य  प्रान्तों  में  सी  मेंट
 की  कृपा  करें  ।  ये  बातें  वही  हूँ  जो  आसा

 प्रान्तीय  कांग्रेस  समिति  द्वारा  पास  किये  गये
 ५  या  ६  रुपया  प्रति  बोरा  मिलती  है  तो  यहां

 आसाम  में  वही  बोरा  ११  रुपये  में  मिलता है

 प्रस्ताव  के  उत्तरार्ध  में  उल्लिखित  इन  को

 कार्यान्वित  करने  से  आसामनिवासियों  की
 उसका  कारण  भी  संचार  साधनों  की  कमी है  |

 रेलवे  सीधा  बिहार के  कारखानों  से  सीमेंट  लाने
 वैध  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  ।

 के  लिए  dua  देने  में  असमथ  कारखाने  (१)  उत्तर  पूर्व  रेलवे  के  बो गे गांव

 से  ७१  रुपया  प्रति  टन  के  भाव  से  सीमेंट  स्टेशन  कर्मशाला का  विकास  ।

 मिलता  है  ।  और  गोहाटी  तक  पहुंचते  पहुंचते  (२)  रेलवे  आयोग  में  कम  से

 उस
 पर  १०१  रुपया

 वच  आ
 जाता  है  ।

 रेल  क्रम  एक  आसाम  निवासी  का  चयन

 द्वारा  बिहार  से  गोहाटी  तक  माल  पर  करना  चाहिए  |

 १५  आना  प्रति  मन  के  भाव  से  भाड़ा  लिया
 (३)  आसोम  क्षेत्र  के  लिए  तृतीय

 ता
 हू

 जब  कि  स्टीमर  द्वारा  कलकत्ता  से
 श्रेणी  तथा  चतुथ  श्रेणी  के  करभ  चोरियों

 गोहाटी  तक  हम  को  १  मन  का  २1)  देना
 के  लिए  चन्दू  में  प्रतियोगी  परीक्षा

 हो

 मे
 सरकार  को  Yo  लाख  रुपया

 (४)  उत्तर  पूत  रेलवे  के  उप  मुख्य
 अधिक  भाड़ा  देना  पड़ा  था  ।  लोहा  तथा

 व्यवसायिक  संचालक
 इस्पात  के  बारे  में  तो  कहना ही  क्या  हैं

 ।  )

 का  कार्यालय  कलकत्ता से  बदल  कर
 अतएव  में  सरवर  से  प्रार्थना  करता हूं

 कि

 आसाम  सरकार  को  इस  कठिनाई  से  उबारे  |
 चन्दू  में  किया  जाय  |

 (५)  चन्दू  में  एक  उप  प्रमुख  संचालक

 बहुत
 सी

 जगह  नई  रेलवे  लाइन

 को  नियुक्त  किया  जिस  के

 पास  पूरे  पूरे  अधिकार  हों  ।
 बनाने  विचार  हू  तथा  बहुत  सी  जगह

 बनाये जाने  के  लिए  जांच  हो  रही  el  में  आसाम  प्रान्तीय  कांग्रेस  समिति  का  यह

 fara  निवेदन हू  ;  मुझे  arene  कि  माननीय समझता  हूं  आसाम  सरीखे  बड़े  प्रान्त  में  भी

 नई  रेलवे  लाइन  बनाने  की  योजना  कार्यान्वित  मंत्री  महोदय  इस  प्रस्ताव  को  कार्यान्वित

 की  जायगी  ।  आसाम  भारत  की  सीमा  पर  करन
 का  पूरा  पूरा  प्रयत्न  करेंगे

 |
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 आसाम  प्रान्त  निवासी  भारत  की  सहायता  के  मध्यान्ह  २  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  ही

 गया
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